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ПЛЕНУМ ЦС ВООП

ГОД БАЙКАЛА

С юбилеем!
1 марта исполнилось 65 лет заместителю председателя 

Правительства РФ – Полномочному представителю Пре-
зидента России в Дальневосточном федеральном округе, 
председателю Государственной комиссии по вопросам раз-
вития Арктики, Юрию Петровичу ТРУТНЕВУ. 

С 9 марта 2004 г. по 8 мая 2012 г. 
– Министр природных ресурсов и 
экологии Российской Федерации. При 
нём в 2008 г. в названии министер-
ства появилось слово «экология». Не 
забывает Юрий Петрович природо-
охранные вопросы и при решении со-
циально-экономических задач разви-
тия Дальнего Востока и Арктической 
зоны РФ. Нынешний глава Минпри-
роды России Александр Козлов, воз-
главлявший до этого Министерство 
Российской Федерации по развитию 
Дальнего Востока и Арктики, получил 
путёвку в федеральную политику так-
же от Ю.П. Трутнева. Юрий Петрович 
награждён орденом Почёта (1998) и 
орденом «За заслуги перед отечеством 
IV степени (2016), медалью П.А. Сто-
лыпина I (2016) и II (2011) степени. 
Является сопредседателем Российско-

го союза боевых искусств (совместно с Сергеем Кириенко).

На встрече с Владимиром Путиным глава НК «Роснефть» 
Игорь Сечин доложил о деятельности компании за 2020 год.

Игорь Сечин, в частности 
отметил, что несмотря на дра-
матическое влияние пандемии, 
«Роснефть» единственная ком-
пания из мирового нефтегазово-
го сектора, которая оказалась в 
прибыли. 2020 год стал для «Рос- 
нефти» рекордным и по откры-
тию новых месторождений неф-

ти и газа – открыты три самых 
крупных в мире месторождения: 
в Карском море – два место-
рождения, которые названы в 
честь наших маршалов Побе-
ды – именем маршала Жукова и 
маршала Рокоссовского, а также 
Западно-Иркинское месторожде-
ние на севере Таймыра. Средний 

ресурсный потенциал превыша-
ет 4 млрд баррелей нефтяного 
эквивалента, что почти в 2 раза 
больше, чем у ближайших конку-
рентов, которые тоже открывали 
месторождения в прошлом году. 

Не забывает «Роснефть» и 
о необходимости борьбы с гло-
бальным потеплением. Страте-
гия компании предусматривает 
достижение лидерских позиций 
по удельным выбросам парни-

ковых газов среди сравнимых 
международных компаний. В 
этом направлении «Роснефть» 
рассчитывает стать лидером по 
снижению выбросов, практиче-
ски 100-процентному исполь-
зованию попутного нефтяного 
газа. Сейчас средний уровень 
утилизации попутного нефтя-
ного газа составляет 83%, в бли-
жайшие два года – 95%.

НИА-Природа

24 февраля в Доме Правительства состоялась встре-
ча Михаила Мишустина с членами Совета палаты СФ. 

Открывая встречу, Михаил 
Мишустин отметил: «Встречи 
Правительства и руководства 
Совета Федерации – не только 
хорошая традиция, это ещё и 
доказательство эффективных 
рабочих отношений, которые 
сложились между нами». 

В своём выступлении Ва-
лентина Матвиенко в качестве 
примера плодотворного со-
трудничества Правительства и 
Совета Федерации назвала со-
трудничество с вице-премьером 
Викторией Абрамченко по лес-
ному сектору. «Специально соз-
данная при Совете Федерации 
Рабочая группа в течение года 
системно работала. Все предло-
жения, которые мы направили в 
Правительство, были учтены и в 
новом законе, который принят, и 
в планах мероприятий, и в стра-
тегии, которая разрабатывает-
ся», – отметила спикер СФ.

В.Матвиенко так же отме-
тила совместную работу над 

стратегическим для сельского 
хозяйства и продовольствен-
ной безопасности законопро-
ектом «О семеноводстве». Спи-
кер указала, что в принятой 
Стратегии продовольственной 
безопасности по ряду направ-
лений развития семеноводства 
утверждены очень скромные 
целевые показатели. Валентина 
Матвиенко обратилась к главе 
Правительства с просьбой дать 
поручение принять конкрет-
ный план действий со сроками, 
ответственными и с активным 
подключением Академии, кото-
рая должна также активно этим 
заниматься. 

Спикер СФ не обошла сто-
роной и тему экологической 
безопасности: «Это сегодня на-
циональный приоритет не толь-
ко для власти, наши граждане 
ставят экологию в число прио-
ритетных тем. Это основа бла-
гополучия, развития страны». 

19 февраля заместители председателя Правитель-
ства РФ Виктория Абрамченко и Александр Новак про-
вели совещание по актуальным вопросам климатиче-
ской стратегии, низкоуглеродной экономики и энерге-
тической утилизации отходов.

В совещании приняли участие 
помощник Президента РФ Мак-
сим Орешкин, советник Президен-
та РФ, спецпредставитель Прези-
дента РФ по вопросам климата 
Руслан Эдельгериев, спецпредста-
витель Президента РФ по связям с 
международными организациями 

Анатолий Чубайс, глава Минпри-
роды России Александр Козлов, 
глава Минобрнауки России Ва-
лерий Фальков, глава Минэнерго 
России Николай Шульгин, пред-
ставители Минэкономразвития, 
Минфина, Минтранса, МИДа и 
Минпромторга России.

Переход на низкоуглеродную 
экономику

Как сообщила Виктория 
Абрамченко, Правительство РФ 
предусматривает меры, направ-
ленные на траекторию устойчи-
вого низкоуглеродного развития. 
В частности, речь идёт о повыше-
нии энергоэффективности и сти-
мулировании развития зелёных 
секторов экономики. Кроме того, 
Правительством поддержан про-
ект закона об ограничении вы-
бросов парниковых газов. Впер-
вые этот законопроект определил 
курс на достижение углеродной 
нейтральности и создание систе-
мы госучёта и реализации про-
ектов по сокращению выбросов 
парниковых газов и по увеличе-
нию их поглощения, что даст воз-
можность бизнесу осуществлять 
собственные климатические про-
екты и привлекать зелёное фи-
нансирование. «Сегодня вопрос 
адаптации территорий и отраслей 
экономики к климатическим из-
менениям стоит очень остро. Они 
имеют трансграничный характер 
и, конечно, не должны являться 
инструментами торговых войн и 
санкций одного государства по 
отношению к другому. При этом 

мы должны отстаивать наши на-
циональные интересы, поэтому 
предлагаю в рамках проработ-
ки всех механизмов адаптации 
создать российский проектный 
офис с разными компетенциями, 
который будет заниматься кли-
матом, отработкой обязательств, 
а также рисков, связанных с экс-
портом наших товаров», – под-
черкнула В. Абрамченко.

Как отметил Александр Но-
вак: «Нам необходимо иметь 
чёткое понимание по каждой 
отрасли. Что касается ТЭК, наш 
низкоуглеродный топливно- 
энергетический баланс является 
нашим очевидным, но пока не 
используемым преимуществом. 
К примеру, доля экологически чи-
стых АЭС и ГЭС занимает до 40% 
в выработке российской электро-
энергии. Учитывая, что экспорти-
руемые товары потребляют всего 
20% от всей производимой элек-
троэнергии, мы как минимум мо-
жем обеспечить подтверждение 
чистоты реализуемой на экспорт 
продукции. Лесной ресурс также 
остаётся нашим дополнительным 
преимуществом».

Сопредседатели оргкомитета IX Невского междуна-
родного экологического конгресса – Председатель СФ, 
председатель Совета МПА СНГ Валентина Матвиенко и 
зампредседателя Правительства РФ Виктория Абрам-
ченко провели его первое заседание.

Мероприятие запланиро-
вано в очно-заочном формате 
на 27-28 мая на площадке МПА 
СНГ в Таврическом дворце в 
Санкт-Петербурге. Главная тема 
Конгресса – «Экология планеты 
– устойчивое развитие».

«Экология становится важ-
нейшим элементом и мировой, 
и внутренней политики во мно-

гих государствах. Проблем в 
сфере экологии накопилось до-
статочно. В то же время Россия 
накопила значительный поло-
жительный опыт в их решении», 
– заявила Валентина Матвиен-
ко. Глава СФ уверена, что пред-
стоящий форум окажет положи-
тельное влияние на ситуацию в 
сфере экологии и в России, и в 

государствах-партнёрах. 
В свою очередь Виктория 

Абрамченко отметила, что кли-
мат и экология – темы, которые 
стоят над политикой. В повестку 
Конгресса вице-премьер пред-
ложила включить обсуждение 5 
приоритетных проектов. Одной 
из ключевых тем работы фору-
ма должен стать вопрос новой 
климатической политики Рос-
сии и достижение углеродной 
нейтральности. В числе прио-
ритетных проектов она назвала: 
«Генеральную уборку» (реализа-
ция принципиально новых под-
ходов к ликвидации накоплен-

ного вреда окружающей среде); 
«Экономика замкнутого цикла» 
(создание системы вовлечения 
в оборот вторичных материаль-
ных ресурсов и кратное сни-
жение образования отходов); 
«Зелёный город и комфортное 
село» (создание экологичных ус-
ловий проживания); «Наша при-
рода» (объединяющий вопросы 
экотуризма и биоразнообразия, 
эффективного использования 
лесных угодий, охоты как тради-
ционного направления занято-
сти сельского населения и людей 
в лесных посёлках). 

НИА-Природа

4 марта глава Минприроды России Александр Козлов 
и директор WWF России Дмитрий Горшков обсудили пер-
спективы сотрудничества в деле сохранения природы.

В с т р е ч а 
прошла в Мо-
сковском зоо-
парке. Министр 
и глава Фонда 
посетили вольер 
с пандами – 
символом WWF 
– и заглянули 
к белым медве-
дям. Перспек-
тивы развития 
Арктики стали 
одной из тем, 
которая подни-

малась во время встречи. В этом 
году председательство в Аркти-
ческом совете переходит к Рос-
сии, поэтому к самому северному 
региону приковано пристальное 
внимание. Дмитрий Горшков под-
черкнул необходимость комплекс-
ного подхода к развитию Арктики 
с учетом интересов природы, биз-
неса и местных жителей. Участ-
ники встречи согласились, что 
необходимо найти баланс между 
благосостоянием людей и сохране-
нием природы. Александр Козлов 
выразил готовность к открытому 
диалогу и системной совместной 
работе. Дмитрий Горшков со сво-
ей стороны подчеркнул, что Фонд 
продолжит поддерживать прио-

ритетные направления нацпроек-
та “Экология” и развивать сотруд-
ничество с Министерством, в том 
числе готов оказать экспертную 
поддержку при реализации меж-
дународных экологических согла-
шений. В рамках встречи также 
удалось обсудить ряд крупных 
проектов (из 1400 проектов, ре-
ализованных WWF России за 26 
лет работы Фонда). «Для нас, как 
для российской национальной ор-
ганизации, тесное сотрудничество 
с Минприроды России является 
ключевой составляющей реализа-
ции стратегии Фонда, направлен-
ной на сохранение природы Рос-
сии», – заявил Дмитрий Горшков. 

Минприроды России

2021 год объявлен в Иркутской области Годом Байка-
ла. 7 марта в Листвянке на ледовой площадке фестиваля 
«Живи на Байкале» состоялось его официальное открытие.

(Окончание на стр. 3)

Торжественную церемонию 
открыли губернатор области 
Игорь Кобзев, руководитель Рос- 
водресурсов Дмитрий Кириллов, 
депутат Госдумы, национальный 
посол доброй воли ЮНЕП, глава 
Всероссийского общества охра-
ны природы Вячеслав Фетисов, 
руководитель Представительства 
ЮНЕП в РФ Владимир Мошкало, 
директор Информцентра ООН в 
Москве Владимир Кузнецов, по-
слы Великобритании и Португа-
лии в России и др. 

Как отметил Игорь Кобзев, в 
рамках проведения Года Байкала 
пройдёт более 60 мероприятий, 
включая проектирование и стро-
ительство очистных сооружений, 
лесовосстановление, проведение 

субботников и др. экоакций, эко-
лого-просветительских мероприя-
тий, Байкальского экологического 
диктанта, международной конфе-
ренции по устойчивому развитию 
Прибайкальской территории. 

Приветствуя участников ме-
роприятия, Дмитрий Кириллов 
отметил: «Вода – основа жизни и 
к Байкалу внимание мирового со-
общества приковано не только из-
за красоты пейзажей. На примере 
БЦБК мы видим, как непросто ре-
шать копившиеся десятилетиями 
проблемы. Сегодня на устранении 
напряженных экоточек в Иркут-
ской области сосредоточены силы 
Минприроды России и Прави-
тельства. Надеюсь, этот год по-
зволит пересмотреть отношение 

к природным ресурсам, которыми 
регион, действительно, богат».

Вячеслав Фетисов выразил 
уверенность в том, что «в бли-
жайшее время озеро Байкал будет 
нашим самым большим ресурсом 
– и политическим, и экономи-
ческим, и нравственным. Самое 
главное, что мы должны сделать, – 
это сохранить и приумножить бо-
гатства этого великого озера, ис-
править весь накопленный ущерб 

и дать природе восстановиться».
8 марта состоялся хоккейный 

матч олимпийских чемпионов Вя-
чеслава Фетисова, Алексея Касато-
нова, Андрея Коваленко, Валерия 
Каменского и Александра Якуше-
ва с представителями региональ-
ных властей под руководством 
губернатора. Матч призван спо-
собствовать привлечению внима-
ния к вопросам защиты природы.

НИА-Природа

15 февраля в Обществен-
ной палате Российской Феде-
рации в смешанном формате 
прошло первое заседание 
нового состава Централь-
ного совета Всероссийского 
общества охраны природы 
(ВООП), выбранного на XVIII 
Внеочередном съезде ВООП 
12 февраля.

16 февраля на первом заседании нового состава Общественного 
совета при Росреестре, которое проходило в Общественной палате РФ 
с участием руководителя Росреестра Олега Скуфинского, председате-
лем Общественного совета единогласно избран председатель Коми-
тета ТПП РФ по предпринимательству в сфере экономики недвижи-
мости, гендиректор Александр КАНЬШИН, зампредседателя избран 
президент Федеральной нотариальной палаты Константин КОРСИК.

18 февраля в Москве в рамках конференции Федерации пожар-
но-спасательного спорта России состоялись выборы. Первый замми-
нистра МЧС России Александр ЧУПРИЯН возглавил Попечитель-
ский совет Федерации. Президентом Федерации на ближайшие 4 
года единогласным решением вновь выбран Сергей КУДИНОВ. 

19 февраля на первом заседании обновлённого 
состава Общественного совета при Минэнерго Рос-
сии с участием Николая Шульгинова председателем 
Общественного совета при Минэнерго России был 
избран президент, председатель Правления ПАО 
«Сбербанк» Герман ГРЕФ. Как сообщил Г. Греф, рабо-
та Совета будет направлена на развитие водородной 
энергетики, обсуждение Энергостратегии и вопросам 
климатической повестки.

24 февраля Совет директоров ПАО «Газпром» 
единогласно избрал Алексея МИЛЛЕРА председа-
телем Правления с 31 мая 2021 г. сроком на пять 
лет. Алексей Борисович занимает пост председателя 
Правления ПАО «Газпром» с 2001 года. 16 февраля 
2016 г. Совет директоров переизбрал Алексея Милле-
ра председателем Правления сроком на 5 лет.

26 февраля в формате ВКС прошел VIII Съезд 
Торгово-промышленной палаты РФ. Делегаты 
Съезда единогласно переизбрали на должность 
президента ТПП РФ Сергея КАТЫРИНА. Сергей 
Николаевич возглавляет ТПП РФ с 4 марта 2011 г., 
а с 1992 г. был вице-президентом ТПП РФ. С 2014 
г. – председатель правления Делового совета ШОС, 
с 2013-2018 гг. – глава российской части Делового 
совета БРИКС.

26 февраля распоряжением №449-р Михаил Ми-
шустин назначил заместителя председателя Прави-
тельства РФ Дмитрия ЧЕРНЫШЕНКО руководите-
лем Координационного центра Правительства РФ, 
создаваемого для оперативного разрешения штатных 
и нештатных ситуаций, а также для поддержки реа-
лизации приоритетных стратегических задач и про-
ектов. Фактически Центр станет межведомственной 
экспертно-аналитической цифровой платформой.

1 марта распоряжением Председателя Правительства РФ №502-р 
замглавы Минэнерго России Антон Инюцын освобождён от занима-
емой должности. Антон Инюцын, в частности, осуществлял коорди-
нацию и контроль в сфере газовой промышленности по вопросам 
развития рынка газомоторного топлива в РФ в части использования 
в качестве моторного топлива природного газа. 

2 марта распоряжением Правительства РФ№ 523-р Александр Ре-
брия освобождён от должности замруководителя Федеральной службы 
государственной регистрации, кадастра и картографии по его просьбе.

18 февраля приказом Минсельхоза России №42-кр руководите-
лем Северо-Восточного территориального управления Росрыболов-
ства назначен Юрий ТАТАРИНОВ, исполняющий обязанности ру-
ководителя управления с ноября 2019 года. Юрий Татаринов с 2008 г. 
– начальник отдела контроля, надзора и охраны водных биоресурсов 
и среды их обитания по Карагинскому району Камчатского края. С 
ноября 2019 г. – и.о. руководителя терруправления.

5 марта приказом главы Минприроды России Александра Козло-
ва директором нового Департамента международного сотрудниче-
ства и климатических изменений, созданного на базе Департамента 
по изучению Арктики, Антарктики и Мирового океана и Департа-
мента международного сотрудничества, назначен Иван КУЩ.

9 марта глава Минприроды России Александр Козлов назначил 
директором заповедника «Пасвик» (Мурманская обл.) Наталью ПО-
ЛИКАРПОВУ. Наталья Владимировна родилась в 1979 г. в г. Рязани. 
В 2001 г. окончила Рязанский госпедуниверситет им. С.А. Есенина 
по специальности «Биология», в 2005 г. – аспирантуру МПГУ, к.г.н. 
С 2002 г. занимается научными исследованиями на ООПТ в заповед-
нике «Пасвик», пройдя путь от с.н.с до замдиректора по науке. 

10 марта приказом главы Минэнерго России Николая Шульгинова 
директором Департамента оперативного управления в ТЭК назначена 
Елена МЕДВЕДЕВА. Елена Медведева окончила МФТИ по специаль-
ности «Прикладные математика и физика». До 2009 г. – в российских 
технологических и ИТ-компаниях, с 2009 г. – в ОАО «МРСК Центра», 
а с 2014 г. – начальник управления-руководитель аппарата филиала 
ПАО «МРСК Центра» - «Орелэнерго». С 2015 г. – замначальника служ-
бы ОАО «Мобильные газотурбинные электрические станции», с 2016 
г. замдиректора Департамента – начальника отдела технической поли-
тики Департамента оперативного контроля в ТЭК Минэнерго России.

10 марта приказом главы Минэнерго России Николая Шульгинова 
директором Департамента проектной деятельности и цифровых техно-
логий назначен Эдуард ШЕРЕМЕТЦЕВ. Эдуард Шереметцев окончил 
Авиационно-техническое училище гражданской авиации по специаль-
ности «Электронно-вычислительные машины, комплексы, системы и 
сети», Белгородский ГТУ В.Г. Шухова по специальности «Строитель-
ство и технологии». С 2010 г. – начальник управления развития и экс-
плуатации АСДУ ПАО «МРСК Центра». С 2017 г. начальник управле-
ния АСДУ и связи, в 2019 г. – замдиректора Департамента цифровой 
трансформации ПАО «Россети», с 2019 г. замдиректора Департамента 
информационных технологий и цифрового развития ПАО «Русгидро».

26 февраля приказом руководителя Ростехнадзора Игорь КО-
КУНОВ назначен на должность руководителя Волжско-Окско-
го управления Ростехнадзора. Игорь Борисович родился 18 июня 
1964 г. в д. Бабеево Московской области. В 1987 г. закончил МГУ по 
специальности «правоведение». С 1988 г. по 2009 г. прошел путь от 
ст. следователя прокуратуры до руководителя следственного отдела 
СК при Прокуратуре РФ по ПФО. С 2009 г. – помощник полпреда 
Президента РФ в ПФО. С 2012 г. – в коммерческих организациях, с 
2018 г. – в Прокуратуре Нижегородской области, с 2019 г. – замди-
ректора Департамента региональной безопасности области. С 2020 
г. – замруководителя Волжско-Окского управления Ростехнадзора. 

В мероприятии приняли участие руководители региональных 
отделений Общества, а также известные представители экологиче-
ской общественности и науки. Заседание провел Вячеслав Фетисов, 
единогласно избранный на должность руководителя старейшей и са-
мой массовой в нашей стране общественной природоохранной орга-
низации на XVIII Съезде ВООП.

Впервые в истории Общества заседание Центрального совета 
ВООП прошло на главной в России общественной дискуссионной 
площадке – Общественной палате РФ, что стало, своего рода, под-
тверждением нового курса ВООП, заданного Вячеславом Фетисовым.

По словам Вячеслава Фетисова, ВООП – старейшее и ведущее 
экологические общество России, насчитывающее более 100 ты-
сяч членов, поэтому возглавить ВООП для него большая честь и 
огромная ответственность. По его словам, «ВООП была первой ор-
ганизацией СССР, которая представляла позицию Союза на между-
народном уровне, поэтому сейчас одна из важных задач Общества 
– возвращение в международное экологическое сообщество, про-
должение взаимодействия с международными партнерами и про-
движение позиции РФ в сфере охраны окружающей среды и береж-
ного отношения с природой».

«Работа Всероссийского общества охраны природы должна стро-
иться на принципах открытости, нам необходимо трудиться так, чтобы 
заслужить уважение россиян», – подчеркнул председатель ЦС ВООП и 
отметил важность вовлечения в природоохранную деятельность всех 
сограждан, кто заинтересован в экологически устойчивом развитии 
страны, представителей научной и эковолонтерской общественности.

В ходе заседания Пленума ответственным секретарем ЦС ВООП 
единогласным решением избрана Елена Шаройкина, которая возглав-
ляет Комиссию Общественной палаты 
РФ по экологии и охране окружающей 
среды. Новоизбранный ответствен-
ный секретарь ВООП заявила, что 
«ВООП не только старейшая (97 лет), 
но и крупнейшая экологическая орга-
низация России, а ее основная сила и 
будущее – люди и регионы». Она под-
черкнула, что «всем вместе предстоит 
очень большая работа, а основная за-
дача новых членов – сделать так, чтобы 
страна продолжала гордиться нашей 
экологией, природой и уникальным 
биоразнообразием». Е. Шаройкина 
отметила, что ВООП должен активнее 
звучать и в медийном пространстве. 
Она также призвала членов ВООП усилить междисциплинарное вза-
имодействие, включая агропромышленный комплекс, 
продовольственную безопасность и санитарно-эпидеми-
ологическое благополучие.

Председатель Московской городской организации 
ВООП Элмурод Расулмухамедов избран первым заме-
стителем председателя ЦС ВООП. 

В ходе заседания избран Президиум Центрального 
совета Общества. В состав Президиума ЦС ВООП по-
мимо Вячеслава Фетисова, Элмурода Расулмухамедова и 
Елены Шаройкиной вошли: 

Иван Стариков – заместитель председателя ЦС 
ВООП, к.э.н., директор ВНИИ Экология Минприроды 
России (февраль-ноябрь 2020 г.); 

Фёдор Юрчихин – лётчик-космонавт 
РФ, Герой Российской Федерации, к.э.н., 
член Президиума Федерации космонавтики 
России, президент Центра «Космонавтика и 
авиация» в павильоне «Космос» на ВДНХ; 

Юлия Каримова – волонтёр-эколог, 
руководитель Дирекции международных программ 
Всероссийского общественного движения 
«Волонтёры Победы»; 

Андрей Шаповалов – юрист-эколог, 
разработчик Концепции расширенной от-
ветственности производителей (РОП), ви-
це-президент Федерации исконных забав и 
этноспорта России. 

Ольга Плямина – генеральный директор Неправи-
тельственного экологического фонда имени В.И. Вер-
надского, член Общественного совета при Минприроды 
России; 

Участники встречи выразили надежду на то, что новый состав 
сможет реанимировать крупнейшую и старейшую в России обще-
ственную природоохранную организацию, сформировать стратегию 
дальнейшего развития, а также приступить к реализации масштаб-
ных экологических проектов в России и за рубежом.

В ходе дискуссии состоялось обсуждение других организацион-
ных вопросов, ключевых экологических проблем и путей их реше-
ния, взаимодействие региональных отделений ВООП.

Подводя итог заседания, Вячеслав Фетисов еще раз призвал 
коллег к конструктивному диалогу, активизации природоохранной 
деятельности, развитию экологического просвещения и движения 
юных натуралистов. В решении этих и других вопросов экологи-
ческой повестки страны руководитель ВООП намерен участвовать 
и в ходе рабочих поездок по регионам России. Первым субъектом 
страны, куда на днях отправится глава Общества, станет Иркутская 
область, где 2021 год объявлен Годом Байкала.

Элмурод Расулмухамедов подарил всем новым членам Президиу-
ма ЦС ВООП жилеты с эмблемой ВООП, чтобы члены Президиума не 
только организовывали субботники, но и сами активно участвовали 
во Всероссийском экологическом субботнике «Зелёная Весна-2021», 
который проводит Фонд им. В.И. Вернадского совместно с ВООП.
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(Окончание, начало на стр. 1)

Назначения
1 марта завотделом речных гидрологических прогнозов Гидро-

метцентра России Юрий СИМОНОВ назначен со-вице-президен-
том Комиссии ВМО по обслуживанию и применениям в областях 
погоды, климата, воды и соответствующих областях окружающей 
среды. В 2019 г. Юрий Симонов возглавил Постоянный комитет 
ВМО по гидрологическому обслуживанию, а также вошел в состав 
Координационной группы по гидрологии. Под его непосредствен-
ным руководством было создано Руководство для национальных 
гидрометслужб для оценки полноты и качества систем прогнози-
рования паводков, получили развитие программы ВМО в области 
прогнозирования быстроразвивающихся паводков и наводнений в 
прибрежной зоне.

18 февраля Игорь МУРАЕВ назначен и.о. министра природных 
ресурсов и лесопромышленного комплекса Архангельской области. 
Замдиректора (с 2012 г.), директор (с 2017 г.) ФГУП «Рослесинфорг», 
глава Департамента Рослесхоза по СЗФО (с 2020 г.).

26 февраля ушёл в отставку председатель Комитета природных 
ресурсов, лесного хозяйства и экологии Волгоградской области Ви-
талий Сазонов, руководивший Облкомприроды с 2016 г. И.о. пред-
седателя Облкомприроды назначена Виктория РОМАНОВА, ранее 
руководившая Комитетом по управлению госимуществом. 

1 марта распоряжением губернатора Пермского края Дмитрия 
Махонина №10-рк министром природных ресурсов, лесного хо-
зяйства и экологии края назначен Дмитрий БЕЛАНОВИЧ. С осени 
2020 г. – и.о. министра края. С 2017 г. – советник главы Минприроды 
России, с 2014 г. – директор Департамента госполитики и регули-
рования в области охраны окружающей среды, с 2013 г. – советник 
главы Минприроды России. С 2009 г. – глава Можайского района 
Московской области.

1 марта директор Департамента финансово-экономическо-
го обеспечения Минприроды Роман Земцов написал заявление с 
просьбой уволить его досрочно по собственному желанию. 26 фев-
раля глава Минприроды России усомнился в его умственных спо-
собностях по итогам выступления на Общественном совете, где он 
предложил ежегодно взимать с граждан РФ по 32 руб. на рекульти-
вацию полигонов ТКО. 

10 марта личному составу Отдела государственного контроля, 
надзора, охраны водных биологических ресурсов и среды их оби-
тания по Челябинской области Нижнеобского территориального 
управления Росрыболовства был представлен новый начальник 
отдела Владимир БОРИСОВ. Владимир Ильич – полковник запаса, 
родился в 1961 г., окончил Челябинский госуниверситет. С 1987 г. по 
2018 год прошел путь от оперуполномоченного до начальника отдела 
по защите конституционного строя и борьбе с терроризмом УФСБ 
России по Челябинской области.

17 февраля ПАО «Мечел», ведущая российская горнодобыва-
ющая и металлургическая компания, сообщила о появлении новой 
должности замдиректора по экологии и природоохранной деятель-
ности. На эту должность назначен Владимир ОСОКИН, который с 
2019 г. – советник руководителя компании, а до этого был помощни-
ком руководителя Рослесхоза (2006-2009), помощником (с 2009 г.), 
советником (с 2011 г.) главы Минприроды России. 

5 марта Указом Президента РФ №136 награждены орденом Пи-
рогова 141 сотрудник Роспотребнадзора, его территориальных орга-
нов и научных учреждений; медалью Луки Крымского награждены 
53 сотрудника подведомственных учреждений Роспотребнадзора; 
присвоено почётное звание «Заслуженный работник здравоохране-
ния РФ» сотрудникам Центра гигиены и эпидемиологии в Забай-
кальском крае: фельдшерам-лаборантам Жанне ГЕРАСИМОВОЙ и 
Галине ЧЕРНЫХ и зав. лабораторией Ольге ГРЕДЮШКО.

5 марта распоряжением Президента РФ №56-рп Почетной гра-
мотой Президента РФ награждён замруководителя Росрыболовства 
Пётр САВЧУК; благодарность Президента РФ объявлена: дирек-
тору Белгородского федерального аграрного научного центра РАН 
Сергею ТЮТЮНОВУ; председателю Апшеронского районного от-
деления Краснодарского отделения РГО Марине ЛЕОНИДОВОЙ и 
председателю Белореченского районного отделения Краснодарского 
отделения РГО Елене ЛУБАШЕВСКОЙ за большой вклад в сохране-
ние историко-культурного и природного наследия России, активное 
участие в деятельности РГО:

17 февраля в Государственном геологическом музее им. В.И. 
Вернадского РАН под председательством президента АГН Юрия Ма-
лышева состоялась торжественная церемония награждения больши-
ми золотыми медалями имени В.А. Динкова, Б.Ф. Братченко, М.И. 
Щадова, В.Д. Шанина, В.С. Черномырдина, Н.П. Лаверова. 

Зампредседателя Правительства РФ Александр Новак вручил 
руководителю Ростехнадзора Алексею АЛЁШИНУ Большую золо-
тую медаль имени В.А. Динкова. 

Большой золотой медалью им. В.С. Черномырдина за заслуги в 
развитии нефтегазового комплекса был награжден зампредседа-
теля Правления ПАО «Газпром» Виталий МАРКЕЛОВ. Большую 
золотую медаль им М.И. Щадова получил чл.-корр. РАН, директор 
Института угля СО РАН Владимир КЛИШИН. 

16 февраля постановлением Президиума РАН 
№34 по представлению Экспертной комиссии и 
бюро Отделения биологических наук золотая ме-
даль имени В.В. Докучаева 2021 года присуждена 
академику РАН Валерию КИРЮШИНУ – г.н.с. ФИЦ  
«Почвенный институт им. В.В. Докучаева» за се-
рию работ «Почвенно-экологическое обеспечение 
адаптивно-ландшафтного земледелия и природо-
пользования».

16 февраля губернатор Свердловской области Евгений Куйва-
шев в рамках торжественной церемонии вручил нагрудный знак «За-
служенный геолог РФ» Светлане ЕЛОХИНОЙ, директору Уральского 
регионального центра ГМСН Гидроспецгеология Роснедр. 

2 марта постановлением Президиума РАН 
№40 по представлению Экспертной комиссии и 
бюро Отделения сельскохозяйственных наук зо-
лотая медаль имени В.С. Пустовойта 2021 года 
присуждена д.б.н., проф. Якову ДЕМУРИНУ – 
зав. отделом биологических исследований ФНЦ 
ВНИИ масличных культур имени В.С. Пустовой-
та за разработку и реализацию концепции гене-
тических основ селекции подсолнечника по хо-
зяйственно ценным признакам. 

2 марта за большой личный вклад в осуществление государ-
ственной политики в сфере изучения, использования, воспро-
изводства и охраны природных ресурсов, безупречную и эффек-
тивную служебную деятельность, высокие профессиональные 
достижения и по итогам работы в 2020 году на Доску Почета Мин-
природы России занесены первый заместитель директора Фонда 
информации по водным ресурсам Росводресурсов Сергей Коскин 

и замруководителя-начальник отдела по Орен-
бургской области Нижне-Волжского БВУ Росвод-
ресурсов Сергей Ридель. 

В структуре Министерства природных ресурсов 
и экологии России Сергей Степанович КОСКИН 
работает с 1999 г., в Фонд информации по водным 
ресурсам Росводресурсов перешёл с должности ди-
ректора Департамента госполитики и регулирова-
ния в области водных ресурсов Минприроды Рос-
сии в 2020 году. 

Сергей Анатольевич РИДЕЛЬ принимает участие в заседани-
ях Российско-Казахстанской Комиссии по сохранению экосистемы 
бассейна трансграничной реки Урал, является руководителем рос-
сийской части рабочей группы по охране и использованию водных 
ресурсов бассейна реки Урал. 

1 марта в Московском доме общественных организаций состо-
ялась церемония награждения финалистов городского конкурса 
«Лица района 2020». В номинации «Экология» призёром конкурса 
стала член Московского городского Совета Партии «Зелёные» Ма-
рия ТОМЕНЮК за проект экологической игры «Санитарный день». 

13 февраля распоряжением Правительства РФ №345-р МЧС 
России выделено 6 млрд руб. на обновление парка техники.

15 февраля Постановлением Правительства РФ №197 внесены 
изменения в Правила предоставления субсидий из федерального 
бюджета социально ориентированным НКО, осуществляющим 
деятельность в области защиты населения и территорий от ЧС, 
обеспечения пожарной безопасности и безопасности людей на 
водных объектах. 

16 февраля на рабочей встрече с Владимиром Путиным врио 
губернатора Хабаровского края Михаил Дегтярёв поднял вопрос 
о подготовке в рамках нацпроекта «Экология» отдельного феде-
рального проекта по Амуру, по аналогии с ФП по Волге и Байкалу, 
но, в отличие от них, проект по Амуру, носящий трансграничный 
характер, необходимо реализовать совместно с КНР.

17 февраля Михаил Мишустин провёл заседание Правитель-
ства РФ по проектам ФЗ, включая: «Об ограничении выбросов 
парниковых газов», направленный на создание системы госучёта 
и реализации проектов по сокращению выбросов парниковых га-
зов и по увеличению их поглощения; «О семеноводстве», направ-
ленный на эффективное развитие рынка семян.

18 февраля Владимир Путин в режиме ВКС провёл оператив-
ное совещание с постоянными членами Совета Безопасности РФ 
с участием главы МЧС России Евгения Зиничева по дополнитель-
ным мерам по предотвращению и ликвидации паводков и при-
родных пожаров. 

18 февраля Михаил Мишустин и губернатор Псковской обла-
сти Михаил Ведерников обсудили вопросы социально-экономи-
ческого развития региона.

19 февраля Постановлением Правительства РФ №230 внесены 
изменения в Правила предоставления субсидий из федерального 
бюджета российским организациям на возмещение части затрат 
на строительство судов рыбопромыслового флота. 

25 февраля на встрече с Владимиром Путиным президент 
ТПП РФ Сергей Катырин доложил о деятельности ТПП РФ 
– единственном объединении предпринимателей, которое не 
только объединяет и представляет их интересы, но и оказывает 
услуги, в т.ч. и по поручению государства: выдача товарам сер-
тификатов происхождения, подтверждение производства на рос-
сийской территории и т.д. 

26 февраля Постановлением Правительства РФ №263 внесены 
изменения в перечень субъектов РФ, в которых формирование 
заправочной инфраструктуры компримированного природного 
газа (метана) осуществляется в первоочередном порядке. 

27 февраля Постановлением Правительства РФ №283 Ростех-
надзору передаются отдельные полномочия в области энергооб-
следований. 

1 марта руководитель ФМБА Вероника Скворцова доложила 
Владимиру Путину о результатах работы ведомства, обслужи-
вающего работников более 700 организаций с особо опасными 
условиями труда и рисками, членов их семей и население 20 ад-
министративных закрытых территорий, 39 городов-спутников и 
наукоградов. 

2 марта Владимир Путин провёл в режиме ВКС совещание 
по вопросам развития угольной отрасли. Как отметил Президент, 
для дальнейшего устойчивого развития угольной отрасли нужно 
выстраивать планы, исходя из стратегических вызовов и долго-
срочных перспектив мирового угольного рынка. 

2 марта Михаил Мишустин и губернатор Алтайского края 
Виктор Томенко обсудили индивидуальную программу социаль-
но-экономического развития региона. 

3 марта Михаил Мишустин и глава Республики Алтай Олег 
Хорохордин обсудили реализацию индивидуальной программы 
социально-экономического развития региона. 

3 марта в Национальном музее им. А.В. Анохина в Горно-Ал-
тайске состоялась встреча Михаила Мишустина с представителя-
ми турбизнеса Алтая.

3 марта Постановлением Правительства РФ №305 утвержде-
ны Правила проведения актуализации перечня объектов и тех-
нологий, которые относятся к объектам и технологиям высокой 
энергоэффективности, и критериев их соответствия высокой 
энергоэффективности. 

3 марта Постановлением Правительства РФ № 307 внесены 
изменения в п. 50 Правил определения технологии в качестве 
НДТ, а также разработки, актуализации и опубликования спра-
вочников по НДТ.

4 марта Михаил Мишустин и глава Тыва Шолбан Кара-оол 
обсудили реализация индивидуальной программы социально- 
экономического развития региона. 

5 марта Постановлением Правительства РФ №328 внесены 
изменения в некоторые акты Правительства РФ по вопросам сти-
мулирования использования возобновляемых источников энер-
гии на оптовом рынке электроэнергии и мощности. 

5 марта Постановлением Правительства РФ №329 внесены 
изменения в перечень лабораторных исследований в области ка-
рантина растений. 

5 марта Михаил Мишустин обсудил с губернатором Новоси-
бирской области Андреем Травниковым вопросы социально-эко-
номического развития региона и посетил Новосибирский нацио-
нальный исследовательский госуниверситет. 

6 марта Михаил Мишустин посетил ГНЦ вирусологии и био-
технологии «Вектор» Роспотребнадзора – единственной в России 
референс-лаборатории ВОЗ по COVID-19. 

6 марта Михаил Мишустин и губернатор Кемеровской об-
ласти Сергей Цивилёв обсудили вопросы социально-экономиче-
ского развития региона. 

6 марта распоряжением Правительства РФ №556-р утвер-
ждена программа социально-экономического развития Кузбасса. 

6 марта в Кемерово Михаил Мишустин провёл совещание о 
транспортном обеспечении вывоза угля.

9 марта Президент РФ подписал ФЗ «О внесении изменений 
в ст. 7.3 Кодекса РФ об административных правонарушениях», ка-
сающийся административной ответственности за невыполнение 
условий лицензии на пользование недрами.

9 марта Владимир Путин подписал ФЗ, вносящий изме-
нения в ст. 80 и 981 Лесного кодекса РФ, касающиеся договоров 
купли-продажи лесных насаждений и реестра недобросовестных 
арендаторов лесных участков.

10 марта Владимир Путин совместно с Президентом Тур-
ции Реджепом Эрдоганом в формате ВКС в торжественной об-
становке дали старт строительству третьего энергоблока АЭС 
«Аккую» с участием гендиректора Госкорпорации «Росатом» 
Алексея Лихачёва и Министр энергетики и природных ресурсов 
Турции Фатиха Донмеза. 

18 февраля Указом Президента РФ №104 присвоены воин-
ские звания военнослужащим МЧС России: генерал-лейтенанта 
– Алексею СЕРКО; генерал-майора – Евгению ГАВРИЛЮКУ; Рус-
лану ЛАВРЕНТЬЕВУ; Александру МОЛЧАНОВУ; Евгению ХОДА-
ТЕНКО. Присвоены звания сотрудникам Государственной про-
тивопожарной службы: генерал-лейтенанта внутренней службы 
– Евгению ДЕЙНЕКЕ; генерал-майора внутренней службы – Евге-
нию ЛЕБЕДЕВУ; Алексею РОХЛИНУ; Сергею СКРЫЛЬНИКОВУ; 
Игорю ТИТЕНКУ.

3 марта распоряжением Правительства РФ №531-р присвоены 
классные чины: государственного советника РФ 1 кл.: руководителю 
Дальневосточного управления Ростехнадзора ПАНОВУ Алексан-
дру; государственного советника РФ 2 кл.: замруководителя Кав-
казского управления Ростехнадзора АМУТИНОВУ Артуру; замру-
ководителя Сибирского управления Ростехнадзора ДЕМИДОВИЧУ 
Олегу; замначальника управления  Ростехнадзора ЕМЕЛЬЯНЕНКО 
Егору; руководителям управлений Росреестра: БУВАТИНОВУ Доль-
гану (Калмыкия), ВЕЛИЧКО Елене (Коми), ЗОЛОТКОВОЙ Елене 
(Томская обл.), ЗУЕВОЙ Светлане (ЕАО), КОНДРАТЬЕВОЙ Анне 
(Карелия), ЛУГОВЦОВОЙ Светлане (Новгородская обл.), РОМА-
НОВОЙ Оксане (Пензенская обл.); начальнику управления Росре-
естра КОРЯКИНУ Василию; замначальника управления Росреестра 
ГУЛИНУ Виктору; замруководителя управления Росреестра по 
СКФО НОВИКОВУ Владимиру; руководителям управлений Роспо-
требнадзора: ОКСУ Евгению (Кемеровская обл.), РОМАНОВОЙ 
Татьяне (Хакасия), ПАЩЕНКО Ирине (Алтайский край), САН-
ДЖИЕВУ Джангару (Калмыкия), ХАРИТОНОВОЙ Татьяне (Мор-
довия); государственного советника РФ 3 кл.: начальнику управле-
ния Росреестра ВОЙТОВУ Александру; руководителям управлений 
Росреестра: ГАЛЕЕВОЙ Елене (Марий Эл), ДМИТРИЕВУ Виталию 
(Кабардино-Балкария), ЗАЙЦЕВОЙ Светлане (Московской обл.), 
КАТАШОВОЙ Светлане (Амурская обл.), КИРИЛЛОВУ Михаилу 
(ЯНАО), КОШЕЛЮ Евгению (Белгородская обл.), ПЕТУХОВОЙ 
Ольге (Ульяновская обл.), РЕШЕТОВУ Владиславу (Оренбургская 
обл.), САДУЛАЕВУ Али (Чечня); замначальника управлений Росрее-
стра: ЗАГОРОДНИКОВОЙ Елене, МИРЗОЕВУ Рустаму, ПАРКИНУ 
Андрею, СУРОВЕГИНУ Андрею,ЩЕГЛОВУ Сергею; замначальни-
ка управлений Ростехнадзора: АЛЕКСЕЕВУ Андрею, ШЕЛАКОВУ 
Николаю; замруководителя Кавказского управления Ростехнадзора 
МОЛЧАНОВОЙ Анне; замруководителя Волжско-Окского управле-
ния Ростехнадзора ФИЛИМОНОВУ Андрею.

Климат и экология
9 марта Владимир Путин и глава Минобрнауки России Валерий 

Фальков обсудили План проведения Года науки и технологий, со-
гласно которому август будет посвящён теме «Климат и экология».

Владимир Путин попросил Министра подробнее рассказать о 
планах по тематике «Климат и экология». Вот, что по этому пово-
ду ответил Валерий Фальков: «Мы запускаем новый большой науч-
но-образовательный пилотный проект по созданию карбоновых 
полигонов… Карбоновые полигоны – это такие специальные тер-
ритории и местности. Мы выделили семь пилотных регионов, при-
чём взяли геостратегически разные регионы – Калининградскую и 
Сахалинскую области, Чеченскую Республику, Краснодарский край, 
Свердловскую, Новосибирскую и Тюменскую области… Мы хотим 
разработать методики измерения потоков основных парниковых 
газов … сегодня все страны в рамках декарбонизации экономики 
в климатической повестке работают над тем, чтобы были свои соб-
ственные системы учёта парниковых газов. Важно, чтобы была соб-
ственная недискриминационная система измерения баланса парни-
ковых газов, то есть того, как они и где выделяются и поглощаются». 

Владимир Путин отметил важность изучения проблем декарбони-
зации, но подчеркнул при этом: «Важно только, чтобы это не использо-
валось как инструмент для достижения каких-то узкокорыстных эконо-
мических целей, либо каких-то других, не шло в ущерб нашей стране». 

НИА-Природа

Закон об экоинформации
9 марта Президент РФ подписал закон об экологической ин-

формации, принятый Госдумой и одобренный 3 марта СФ. 
Закон впервые вводит нормы, определяющие порядок предостав-

ления всем гражданам информации о состоянии окружающей среды 
(экоинформации), закрепляя понятие «информация о состоянии 
окружающей среды (экоинформация)». В соответствии с принятым 
законом информацией о состоянии окружающей среды (экоинфор-
мацией) признаются сведения (сообщения, данные) независимо от 
формы их представления об окружающей среде, в т.ч. о ретроспек-
тивном, текущем и прогнозируемом состоянии окружающей среды, 
её загрязнении, происходящих в ней процессах и явлениях, а также о 
воздействии на окружающую среду осуществляемой и планируемой 
хозяйственной и иной деятельности, о проводимых и планируемых 
мероприятиях в области охраны окружающей среды. Устанавлива-
ется, что экоинформация является общедоступной информацией, к 
которой не может быть ограничен доступ, за исключением информа-
ции, отнесённой законодательством РФ к гостайне. Экоинформация 
должна будет размещена на официальных сайтах органов исполни-
тельной власти в сети «Интернет» или с помощью государственных 
или муниципальных информационных систем в форме открытых 
данных. Информация будет общедоступной и предоставляться на 
безвозмездной основе, если это не ограничено федеральными зако-
нами, устанавливающими особенности предоставления отдельных 
видов информации. Так, например, не будет разглашаться информа-
ция, отнесенная российским законодательством к гостайне. 

К экоинформации, которая подлежит размещению госорганами, 
относятся сведения о состоянии атмосферного воздуха, поверхност-
ных вод, почв, о радиационной обстановке, о стационарных источни-
ках, об уровне или о массе выбросов, сбросов загрязняющих веществ, 
об обращении с отходами, о мероприятиях по снижению негативного 
воздействия на окружающую среду. Как информация будет конкретно 
размещаться и обновляться, будет решать Правительство РФ.

НИА-Природа

О семеноводстве
17 февраля Михаил Мишустин провел заседание Правитель-

ства РФ, в рамках которого была представлена новая редакция ФЗ 
о семеноводстве, разработанная Минсельхозом России. 

По словам Михаила Мишустина: «Именно от посевного мате-
риала зависят хорошие урожаи и, конечно, рентабельность многих 
хозяйств». Документ предусматривает создание федеральной госин-
формсистемы в области семеноводства сельхозрастений. Благодаря 
этому цифровому ресурсу сельхозтоваропроизводители смогут полу-
чить информацию о наличии на рынке качественного посевного ма-
териала с заданными характеристиками, а также узнать подходит ли 
он для воспроизводства в конкретных условиях. Также уточнен поря-
док включения новых сортов в Госреестр селекционных достижений, 
согласно которому каждый сорт должен будет пройти испытания с 
учётом региональной специфики. Правительством законопроект под-
держан и в ближайшее время будет внесен на рассмотрение в Госдуму.

Минсельхоз России

Малотоннажное СПГ
Михаил Мишустин утвердил «дорожную карту» по развитию 

рынка малотоннажного СПГ и газомоторного топлива до 2025 года.
План мероприятий включает инициативы, призванные под-

стегнуть инвестактивность, снизить административные барьеры, 
актуализировать нормативно-правовую базу и создать условия для 
внедрения передовых технологий. Минэкономразвития, Минэнерго 
и Минфину России поручено подготовить предложения по привле-
чению внебюджетного финансирования для перевода транспорта на 
СПГ. Минпромторг, Минэнерго и «Ростех» до июля должны опреде-
лить приоритеты технологического развития отрасли. Кроме того, 
планируется активизировать работу по переводу техники, принад-
лежащей госкомпаниям, на природный газ. 

НИА-Природа

Экология Кузбасса
6 марта в Кемерово Михаил Мишустин провёл совещание о со-

циально-экономическом развитии Кемеровской области.
Михаил Мишустин отметил, что достаточно остро для области 

стоит вопрос экологии: «Чтобы снизить нагрузку на окружающую 
среду, продолжим здесь реализацию мероприятий федерального 
проекта «Чистый воздух». На это потребуется более 6,5 млрд рублей. 
Эти средства пойдут на строительство сетей газоснабжения для под-
ключения в первую очередь частных жилых домов, переключение 
потребителей старой Куйбышевской котельной на теплоисточник 
Центральной ТЭЦ, использующей газовое топливо. Будет обновлён и 
парк общественного транспорта за счёт более экологичных моделей». 

НИА-Природы

Развитие агротуризма
Вице-премьеры Дмитрий Чернышенко, Марат Хуснуллин и 

Виктория Абрамченко в режиме ВКС провели совещание с пред-
принимателями Карелии и главой региона Артуром Парфенчико-
вым по вопросам развития туризма, включая агротуризм.

Один из вопросов в ходе совещания касался развития агротуризма 
и возможности развивать инфраструктурные объекты, но при этом, по 
мнению Виктории Абрамченко, важно, чтобы при этом сельхозземли не 
превратились в коттеджные посёлки. «Это очень актуальный, но требу-
ющий серьёзной проработки и обсуждения вопрос. Сельхозземли по-
зволяют обеспечить страну необходимым продовольствием и являются 
источником наращивания агроэкспорта. Поэтому земля, которая явля-
ется средством производства, не может быть застроена. Задача государ-
ства – создать необходимый баланс и правовые механизмы, которые, 
с одной стороны, сохранят земли сельхозназначения, а с другой – соз-
дадут условия для развития инфраструктуры, в том числе достаточной 
для реализации потенциала агротуризма», – отметила вице-премьер. По 
итогам совещания Ростуризму и Минсельхозу поручено подготовить и 
включить в новый нацпроект мероприятия по развитию агротуризма. 

НИА-Природа

НДТ в угольную отрасль
Вице-премьер Виктория Абрамченко утвердила план меро-

приятий по сокращению негативного воздействия угольной про-
мышленности на окружающую среду на основе НДТ.

Мероприятия плана коснутся угледобывающих компаний в 18 ре-
гионах. Наибольшее количество потенциально опасных объектов нахо-
дится в Приморском крае, Кемеровской и Тульской областях, Пермском 
крае и Коми. В 2021 г. будут выработаны необходимые предложения 
по изменению законодательства. Важнейшим блоком станет утверж-
дение угледобывающими компаниями до конца 2021 г. и реализация 
среднесрочных программ по экологии горного производства на основе 
использования НДТ. По итогам анализа отчётов о выполнении средне-
срочных программ Росприроднадзором ежегодно будет формироваться 
план-график проведения проверок предприятий на предмет соблюде-
ния требований законодательства в области охраны окружающей среды. 

НИА-Природа

Газификация
Под председательством помощника Президента РФ, секретаря 

Госсовета РФ Игоря Левитина и губернатора Кузбасса, председа-
теля Комиссии Госсовета по направлению «Энергетика» Сергея 
Цивилёва состоялось в режиме ВКС заседание Рабочей группы по 
подготовке заседания президиума Госсовета по вопросу развития 
систем газоснабжения и газификации субъектов РФ с участием 
вице-премьера Александра Новака.

В ходе встречи рассмотрены предложения по внедрению новой 
модели газификации. В частности, обсуждалась модель «единого 
окна» в работе с потребителями природного газа, подходы к сниже-
нию стоимости строительства сетей газоснабжения, внедрение еди-
ного регионального оператора газификации как центра ответствен-
ности за реализацию региональных программ газификации. Кроме 
того, выделены пилотные регионы для формирования целевого про-
гнозного топливно-энергетического баланса и последующей апроба-
ции новой модели развития газификации субъектов.

НИА-Природа

Расширение заповедника 
5 марта Постановлением Правительства РФ №332 территория 

заповедника «Утриш» в Краснодарском крае будет увеличена на 
1,3 тыс. га за счёт присоединения новых участков. 

В границы «Утриша» войдёт часть полуострова Абрау и приле-
гающая к нему акватория Чёрного моря. Кроме того, в заповедник 
включат грунтовую дорогу, которая разделяет его на три части. В ре-
зультате «Утриш» станет единой заповедной территорией с самым 
большим охраняемым участком акватории Чёрного моря в грани-
цах России. Минприроды России поручено до 1 ноября направить 
в Росреестр документы для их постановки на кадастровый учёт. Как 
пояснила вице-премьер Виктория Абрамченко, малый размер запо-
ведника не позволял эффективно сохранять наиболее редкие для 
страны природные комплексы сухих субтропиков и подводные эко-
системы Черноморского побережья Кавказа, уникальные геологиче-
ские, гидрологические и геоморфологические объекты. 

НИА-Природа

Не бросать опасные объекты
Минприроды России внесло в Правительство РФ законопро-

ект об ответственности собственников предприятий по ликвида-
ции причинённого вреда, подготовленный во исполнение поруче-
ний Президента РФ и вице-премьера Виктории Абрамченко. 

«Собственники предприятий 
должны нести ответственность за 
неизбежный вывод из эксплуатации 
своих производств и ликвидацию 
накопленного вреда. Мы исходили 
из необходимости закрыть лазей-
ку собственникам промышленных 
предприятий, позволяющую бросать 
такие предприятия. Мы предусма-
триваем возможность исключения 
опасных производственных объ-
ектов из государственного реестра 
только при наличии заключения Рос- 
природнадзора об отсутствии нако-
пленного в результате деятельности 
данных объектов вреда окружающей 
среде», – отметила Виктория Абрам-
ченко. Регулирование предполага-
ется ввести в отношении наиболее 
опасных производственных объектов и объектов, оказывающих нега-
тивное воздействие на окружающую среду, I и II кат. Как прокомменти-
ровал глава Минприроды России Александр Козлов: «Положения законо-
проекта распространяются как на новые проектируемые и вводимые в 
эксплуатацию промышленные предприятия, так и на действующие. Но-
вые предприятия будут обязаны включать в проектную документацию 
мероприятия по ликвидации вреда. А для действующих – предусмотре-
ны переходные положения – сроки, в которые они должны разработать 
планы мероприятий по ликвидации вреда. Далее к ним будут приме-
няться требования по финансовому обеспечению этих мероприятий».

Минприроды России

100 дней в Минприроды
16 февраля в интервью «Интерфаксу» глава Минприроды 

России Александр Козлов (перешагнувший 100-дневный рубеж на 
посту главы ведомства) рассказал о приоритетах министерства и 
ключевых экологических проблемах.

Говоря об экологических пробле-
мах, министр подчеркнул: «Нужно 
сделать так, чтобы никому экологи-
ческие законы нарушать не хотелось. 
Чтобы сохранность природы была 
важнее, чем возможность просто 
отмахнуться и заплатить штраф. 
Сейчас занимаемся «нормативкой», 
чтобы, с одной стороны, усилить 
позиции Росприроднадзора, но, с 
другой, чтобы его сотрудники не 
спешили злоупотреблять. Большие 
штрафы для компаний, большая 
ответственность для инспекторов». 
На вопрос разделения Минприроды 
на два министерства – по экологии 
и по ресурсам, министр отметил: 
«Перед нами серьезно расширяется 
круг экологических проблем, но нет 

необходимости отдельное экологическое ведомство создавать. Ориенти-
ры понятны: нужно определить экологические индикаторы и стандарты, 
обозначить для представителей промышленности их ответственность, 
сформировать поощрения в виде, например, налоговых вычетов, до-
биться прогрессивного отношения к утилизации мусора и прочее. В 
этих направлениях будем развиваться. …Пришло время задать эколо-
гические ориентиры для отечественной промышленности. Уже принята 
методика расчета вреда атмосферному воздуху, определена Лесная стра-
тегия, уверенно продвигается внедрение наилучших доступных техноло-
гий (НДТ). Россия сейчас выверяет единую линию своей экологической 
повестки, привлечены все профильные ведомства». Отвечая на вопрос 
об ужесточении экологических требований к крупным компаниям, гла-
ва Минприроды России пояснил: «Наша задача не штрафы собрать, а до-
биться, чтобы в политике предприятия четко прослеживалась повестка, 
связанная с рисками для природы. …Изменение отношения промыш-
ленников к экологии неминуемо по одной простой причине – послед-
ствия приводят к ответственности. Начиная с репутации, заканчивая 
ликвидацией последствий аварии и штрафными санкциями». Говоря об 
усилении экологических требований в Арктике в связи с активизацией 
ее освоения, Александр Козлов отметил: «Экологическое направление 
в Арктике нужно усиливать, но делать это вдумчиво, последовательно, 
совместными усилиями выявляя проблемы и находя пути их решения».

НИА-Природа

Развитие газовой отрасли
Вице-премьер Александр Новак выступил на презентации 

Долгосрочного прогноза Форума стран – экспортёров газа (ФСЭГ) 
по развитию газовой отрасли на период до 2050 года. 

Россия сохраняет планы по наращиванию поставок природного 
газа как наиболее экологически чистого источника энергии, к 2035 г. 
рассчитывая нарастить производство до 120–140 млн т в год, подчер-
кнул вице-премьер. По его словам, ожидается, что в течение следую-
щего десятилетия мировое потребление природного газа увеличится 
на 15% к уровню 2019 года и составит более 4,5 трлн кубометров к 
2030 году. При этом доля газа в мировом энергобалансе может выра-
сти до 28%, а рынок СПГ может вырасти двукратно. «Наращивается 
и наш потенциал на рынке СПГ – к 2035 г. мы намерены нарастить 
производство с текущих 29  млн до 120-140  млн  т СПГ в год. При 
этом параллельно мы уделяем значительное внимание расширению 
использования газа в качестве моторного топлива», – отметил ви-
це-премьер. В презентации также принял участие спецпредстави-
тель Президента России по сотрудничеству с ФСЭГ, председатель 
Совета директоров «Газпрома» Виктор Зубков.

НИА-Природа

Гидросистема «Царского села»
По поручению вице-премьера Дмитрия Чернышенко Росвод-

ресурсы намерены восстановить гидросистему музея-заповедни-
ка «Царское село» под Санкт-Петербургом. 

Пруды и каналы «Царского села», которые всегда были украше-
нием парков, потеряли проточность, покрылись илом, уровень воды 
значительно понизился. Уникальные каскады и водопады оказались 
утраченными, заросли водными растениями. Сейчас гидросистема 
«Царского села» почти полностью разрушена, чтобы ее восстано-
вить, предстоит найти альтернативные источники водоснабжения, 
избавиться от ила и водорослей. «На текущий год запланировано 
комплексное обследование. Необходимо определить потребности 
обводнения системы. Кроме того, нужно установить, сколько дон-
ных отложений скопилось в реках, протоках и ручьях», – отметил 
руководитель Росводресурсов Дмитрий Кириллов.

Росводресурсы

План реализации Стратегии 
Минприроды России разработало и направило в Правительство 

РФ План реализации Стратегии развития деятельности России в Ан-
тарктиде до 2030 года по предотвращению природно-климатических 
угроз глобального характера, усилению международного престижа 
страны, укреплению экономического и научного потенциала России. 

«План нацелен на охрану окружающей среды Антарктики, напри-
мер, по сохранению ее морских живых ресурсов, на развитие комплекс-
ных фундаментальных и прикладных научных исследований. В том чис-
ле геолого-геофизических и гидрографических работ, дистанционного 
зондирования, экспедиционных исследований морских биоресурсов 
и экосистемы Южного океана в прибрежных акваториях, в частности, 
динамики движения льда, изменения высот ледникового и снежного 
покрова», – прокомментировал глава Минприроды России Александр 
Козлов. В рамках мероприятий Стратегии предусмотрено создание ГИС 
Антарктиды, развитие организованного туризма и сохранение истори-
ческого наследия, связанного с ролью России в открытии материка и 
его освоения. Запланированы модернизация российской экспедици-
онной инфраструктуры и приборной базы, обеспечение безопасности 
жизнедеятельности сотрудников антарктической экспедиции и повы-
шение их квалификации. А в части мегапроекта по исследованию под-
ледникового озера Восток и палеоклимата Земли разработан комплекс 
мероприятий по научному изучению района станции «Восток». 

Минприроды России

Расширение заповедника
9 марта глава Минприроды России Александр Козлов и губер-

натор Курской области Роман Старовойт заключили Соглаше-
ние о взаимодействии по вопросам расширения Центрально-Чер-
ноземного биосферного заповедника им. проф. В.В. Алёхина.

Заповедник будет расширен за счет присоединения к нему двух 
ООПТ регионального значения – «Балка к юго-западу от села Кунье» 
и «Озеро Малино». На встрече также обсудили работы по расчистке 
5,5 км русла протоки Кривец в пределах Курска, что позволит пре-
дотвратить затопление города. Первый этап работ планируется за-
вершить в 2022 г., а второй – в 2026 г. 

НИА-Природа
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Энергоэффективность сжигания отходов

В соответствии с презентацией, которую Минпромторг России и 
«РТ-Инвест» (дочка «Ростеха») подготовили к совещанию в Прави-
тельстве РФ, строительство 25 мусоросжигательных заводов (МСЗ) 
оценивается в 1,296 трлн руб. Их совокупная выручка за 35 лет рабо-
ты (2024-2058 гг.) должна составить 3,3 трлн руб., из них 837,66 млрд 
(около 25%) – средства экосбора, еще около 100 млрд – ДПМ (дого-
вор предоставления мощности) – это механизм поддержки произво-
дителей возобновляемых источников энергии, к которым относится 
и энергия из отходов. Он предполагает, что крупные промышленные 
потребители должны заключать с заводами по сжиганию мусора до-
говоры о поставке мощности на оптовый рынок, что привело бы к 
росту их расходов на электроэнергию.

Против этого выступали потребители электроэнергии и Мин- 
энерго России, которое возражает против каких-либо мер поддерж-
ки подобных проектов за счет увеличения платежей потребителей 
электроэнергии. Выступая на совещании в Правительстве, глава 
Минэнерго России Николай Шульгинов раскритиковал проект, зая-
вив, что использование ДПМ приведет к росту тарифа на электроэ-
нергию для некоторых потребителей в 2 раза. Минэкономразвития 
России также не поддерживает этот источник финансирования, по-
тому что электроэнергия и мощность у таких заводов служат «по-
бочными продуктами основной деятельности».

Стоит отметить, что компания «РТ-Инвест» в отношении своих 
МСЗ предпочитает использовать определение «мусоросжигающие 
электростанции» (МТЭС), поскольку в результате сжигания ТКО 
предполагается выработка электроэнергии. Но нужна ли России до-
полнительная энергия? В мире наблюдается массовое строительство 
МСЗ с выработкой энергии, и на сегодняшний день таких заводов в 
мире насчитывается 1 795 с совокупной мощностью 216 млн т отхо-
дов. Да, в Европе энергии не хватает, и именно поэтому там скупают 
мусор из соседних стран – чтобы сжечь и обогреться, а не для того, 
чтобы переработать. В России же производится избыточное количе-
ство энергии, благодаря ГЭС и ТЭЦ, построенных в советское время. 

Виктория Абрамченко отметила, что у нее «вызывают много во-
просов» экологические решения по энергетической утилизации от-
ходов. В частности, это приведёт к существенному росту выбросов 
парниковых газов, которые впоследствии окажут негативное влия-
ние, в том числе на экономическое состояние отраслей.

Эксперты обращают внимание и на вопрос утилизации золы, ко-
торая составит 10% от объема сжигания и из-за повышенного содер-
жания тяжелых металлов потребует специальной утилизации.

По итогам совещания Виктория Абрамченко и Александр Новак 
поручили Федеральной антимонопольной службе, Минэкономраз-
вития и Минэнерго России изучить последствия реализации про-
екта на энерготарифы для потребителей. Профильным ведомствам 
также поручено проанализировать эффективность энергетической 
утилизации мусора и влияние строительства 25 заводов на уровень 
выбросов парниковых газов.

МСЗ без экокологического сбора
Расширенная ответственность производителей (РОП) подразу-

мевает, что производители товаров и упаковки должны оплачивать 
их утилизацию в виде экологического сбора. Она действует с 2014 г., 
но большинство участников рынка до сих пор не платят экосбор. 
По данным Российского экологического оператора (РЭО), в 2019 г. с 
производителей было собрано лишь 3,7 млрд руб. и это максималь-
ный объем ежегодных сборов за все время.

Согласно презентации «РТ-Инвест», заявленный размер экосбора 
соответствует 15-25% от всего фонда РОП, запланированного на этот 
период. Минприроды России в 2019 г. оценивало потенциальный объ-
ем этого фонда в 136 млрд руб. в год в случае принятия новой концеп-
ции РОП. Виктория Абрамченко утвердила ее в самом конце 2020 г., 
цель реформы – обязать бизнес оплачивать утилизацию товаров и 
упаковки по повышенным нормативам, до 100% от их производства 
или импорта (сейчас около 20%), она должна заработать с 2022 года.

Как следует из презентации «РТ-Инвеста», подготовленной к 
совещанию в Правительстве, основным источником формирования 
выручки этих предприятий (всего 3,3 трлн руб. за 35 лет их работы с 
2024 по 2058 г.) помимо платы от отходообразователей (юрлица и ИП 
– 1,26 трлн руб.) должны стать средства экосбора (837,66 млрд руб.), 
который взимается в рамках РОП за утилизацию товаров и упаков-
ки. Заявленный размер экосбора соответствует 15-25% от всего фон-
да РОП, запланированного на этот период.

Как заявил на совещании представитель Минфина России, таких 
«беспрецедентных мер» поддержки не было ни в одной отрасли, до-
бавив, что нынешняя финансовая модель проекта нерабочая.

По итогам совещания Виктория Абрамченко и Александр Новак 
поручили Минфину и Минэкономразвития России провести ана-
лиз предложенной Минпромторгом России экономической модели 
строительства МСЗ с использованием господдержки, по источникам 
и объемам финансирования без использования средств экосбора.

«Так не пойдёт»
По итогам совещания на своей странице в Instagram Виктория 

Абрамченко написала: «Мировая практика подсказывает, надо быть 
объективными, что «хвосты» отправляются либо в небо, либо в землю. 
То есть либо сжигаются, либо захораниваются. Но здесь я сразу скажу, 
что наше видение – создание цикличной системы. Всё, что можно, – ис-
пользовать в качестве вторичных материальных ресурсов, и многое из 
этих самых «хвостов» – тоже. В качестве техногрунта или другого сырья 
для разных отраслей, например, той же стройки и сельского хозяйства. 

Первое по энергетической утилизации – экологические решения. 
У меня они вызывают много вопросов. Например, сегодня на сове-
щании коллеги говорили о существенном росте выбросов парнико-
вых газов, которые впоследствии окажут негативное влияние, в том 
числе, на экономическое состояние отраслей. 

Второй вопрос – экономика. Пока речь идет о проекте не одного 
десятка «платиновых» мусоросжигающих заводов, которые факти-
чески предлагается оплачивать из федбюджета и из тарифа для насе-
ления (за электроэнергию или вывоз мусора). Так не пойдет».

Общественная экологическая экспертиза
Несмотря на то, что из-за финансовых проблем, связанных с 

пандемией, компания на неопределенное время отложила запуск 5 
МСЗ, строящихся в Подмосковье и Казани, «РТ-Инвест» активно 
занимается подготовкой к строительству новых заводов в Санкт-Пе-
тербурге, Крыму, Ростове-на-Дону, Екатеринбурге, Нижнем Новго-
роде, Новосибирске, Челябинске, Волгограде, Уфе, Перми, Красно-
даре, Красноярске и др. городах. В связи с повышенной активностью 
«РТ-Инвеста» и нежеланием его общаться с экологическими органи-
зациями и населением, проживающим на прилегающих к МСЗ тер-
риториях, в последнее время нарастает протест общественности по 
отношению к строительству МСЗ. По данным на 10 марта, количе-
ство подписей под петицией Российской общественной инициативы 
«За отказ от мусоросжигания и за предотвращение образования от-
ходов» фактически приблизилось к 100 тысячам. 

Как сообщила 10 марта в интервью РИА «Новости» председатель 
Комиссии ОП РФ по экологии и природопользованию Елена Шарой-
кина, 23 марта в Общественной палате РФ планируется проведение 
общественных слушаний на тему: «Выводы общественной экологи-
ческой экспертизы мусоросжигательных заводов в Московской обла-
сти» по оценке экологических риском МСЗ, которые строятся в Но-
гинском, Наро-Фоминском и Воскресенском г.о. Московской области. 
Обратившаяся в ОП РФ инициативная группа заказала независимую 
экологическую экспертизу проектной документации заводов.

Евгения МУРАВЬЕВА, НИА-Природа

Энергоутилизация отходов

«Ситуация с разливом нефтепро-
дуктов в Норильске и многомилли-
ардный штраф «Норникелю» стали 
индикатором того, что вести бизнес 
по принципу «после нас хоть потоп» 
уже не получится. Считаем необхо-
димым принять дополнительные 
меры по повышению экологической 
ответственности бизнеса», – подчер-
кнула Валентина Матвиенко. 

Первый замепредседателя СФ 
Андрей Яцкин поставил перед гла-
вой Правительства вопрос о ско-
рейшем запуске госпрограммы 
эффективного вовлечения земель 
сельхозназначения и развития ме-
лиоративного комплекса РФ.

Михаил Мишустин, комменти-
руя вопрос Андрея Яцкина, отметил: 
«Мы очень активно сейчас занима-
емся обновлением законодательства 
о земле... Готовится целый пакет за-
конопроектов, в том числе о землеустройстве, о предоставлении земель-
ных участков фермерам без торгов, а также о признании невостребо-
ванных земельных долей муниципальной собственностью», – уточнил 
премьер-министр. И добавил, что Виктория Абрамченко «занимается 
этим серьёзно и системно, она профессионал в этом. Поэтому я думаю, 
что мы в ближайшее время этот комплекс законопроектов завершим и 
соответствующим образом его представим в Думу». Что касается «гос-
программы вовлечения сельхозземель в оборот, то она доработана Мин-
сельхозом и внесена в Правительство. Сейчас Минсельхоз и Минфин 
уточняют, как всегда, объёмы и источники бюджетного финансирова-
ния. Как закончат, сразу же реализуем», – отметил Михаил Мишустин.

Евгения МУРАВЬЁВА, НИА-Природа

В Доме Правительства

13 февраля ушел из жиз-
ни д.г.н., проф. кафедры кар-
тографии и геоинформатики, 
инициатор создания и руково-
дитель учебно-научной лабора-
тории цифровой картографии 
и фотограмметрии, Заслужен-
ный профессор МГУ Богуслав 
Августович НОВАКОВСКИЙ 
(27.06.1938-13.02.2021). 

15 февраля в Краснодар-
ском крае состоялось сове-
щание по вопросам развития 
Кавказского заповедника и 
Сочинского нацпарка. 

15 февраля на 85 году 
жизни скончался ученый 
мирового уровня в области 
физики атмосферы и гидро-
метеорологии, проф. Сергей 
Сергеевич ЗИЛИТИНКЕВИЧ 
(06.04.1936-15.02.2021) – на-
учный руководитель Инсти-
тута атмосферных и земных 
систем Университета Хель-
синки, с 2013 г. сотрудник 
лаборатории климатологии 
Института географии РАН, 
лауреат премии ВМО (2019) 
«За новаторские изобретения 
в области физики турбулент-
ности и атмосферных погра-
ничных слоев». 

16 февраля Юрий Трут-
нев провёл совещание о ходе 
экспериментального рейса по 
Севморпути – танкер-газовоз 
впервые в истории совершил 
переход по восточному секто-
ру Арктики в феврале. 

16 февраля под эгидой 
ЮНЕСКО и ЮНЕП состоя-
лась глобальная виртуальная 
конференция, посвященная 
роли искусственного интел-
лекта в ускорении устойчиво-
го развития – первая в серии 
ежемесячных дискуссий «По 
вторникам, вместе – ради пла-
неты» с целью совмещения 
двух мегатенденции – изме-
нение климата и управление 
цифровыми технологиями. 

16 февраля Рослесхоз со-
гласовал первые в 2021 г. 16 
сводных планов тушения лес-
ных пожаров 

16 февраля опубликова-
ны итоги противоградовой 
службы Росгидромета: пло-
щадь градобитий в пересчете 
на 100% повреждения соста-
вила 17,94 тыс. га или 0,74% 
от защищаемой площади; по-
тери от града на защищаемой 
территории сокращены на 
77,8%; суммарный экономи-
ческий эффект – 2,8 млрд руб. 

16 февраля в «Российской 
газете» опубликовано интер-
вью гендиректора «Холдинг 
Аква» Святослава Вилька, 
посвящённое 150-летию ми-
неральной воды «Ессентуки».

17 февраля вице-премьер 
Александр Новак и губер-
натор Забайкальского края 
Александр Осипов обсудили 
перспективы и варианты га-
зификации региона. 

17 февраля вице-премьер 
Александр Новак и губер-
натор Мурманской области 
Андрей Чибис обсудили со-
циально-экономические и 
экологические перспективы 
региона при условии гази-
фикации промышленности и 
генерации электроэнергии и 
тепла для ЖКХ. 

17 февраля вице-премьер 
– полпред Президента РФ в 
ДФО Юрий Трутнев провёл 
первое заседание Оргкомите-
та по подготовке и обеспече-
нию председательства России 
в Арктическом совете в 2021–
2023 годах. 

17 февраля на расши-
ренном заседании Комитета 
Госдумы по аграрным вопро-
сам рассмотрен вопрос рей-
дерского захвата земельных 
участков Федерального науч-
ного селекционно-технологи-
ческого центра садоводства и 
питомниководства.

17 февраля Госдума в 
третьем чтении приняла за-
кон о сроке пребывания в 
Реестре недобросовестных 
арендаторов лесных участков.

17 февраля в Минприроды 
России состоялось совещание 
по формированию паспорта 
ФП «Научное обеспечение эко-
логической деятельности, эко-
логическое воспитание и про-
свещение» в трёх подгруппах 
по направлениям деятельно-
сти «Наука», «Экологическое 
воспитание и просвещение» и 
«Подготовка кадров».

17 февраля в Росприрод-
надзоре прошла встреча гу-
бернатора Омской области 
Александра Буркова с руко-
водителем Росприроднадзо-
ра Светланой Радионовой. 
Стороны обсудили реализа-
цию ФП «Чистый воздух», 
направленного на снижение 
выбросов загрязняющих ве-
ществ в атмосферный воздух 
на 22,41% к 2024 году.  

17 февраля в формате 
ВКС завершилась 32-я сессия 
Комитета Комиссии «Кодекс 
Алиментариус» по общим 
принципам с участием более 
480 делегатов из 94 стран, 
ЕС, а также 24 организаций. 
Обсуждались результаты дея-
тельности в контексте дости-
жения ЦУР.

17 февраля в Москве со-
стоялось пленарное заседание 
ХХХII Съезда Ассоциации 
крестьянских (фермерских) 
хозяйств и сельхозкоопера-
тивов России с участием 400 
делегатов. 

17 февраля в ТАСС (г. 
Санкт-Петербург) состоялась 
пресс-конференция генди-
ректора «Газпром межреги-
онгаз» Сергея Густова в он-
лайн-формате, посвященная 
развитию газоснабжения и 
газификации субъектов РФ.

18 февраля глава Мин- 
энерго России Николай 
Шульгинов и гендиректор 
«Газпром энергохолдинг» 
Денис Фёдоров обсудили мо-
дель «альтернативной котель-
ной» и перспективы развития 
водородной энергетики.

18 февраля на заседании 
Совета по международному 
сотрудничеству в области 
геологии и недропользова-
ния гендиректор ГКЗ Игорь 
Шпуров представил доклад 
о работе по гармонизации 
российской классификации 
запасов и ресурсов углеводо-
родного сырья с международ-
ными классификациями, а 
гендиректор ЦНИГРИ Алек-
сандр Черных – о работе по 
созданию единой базы дан-
ных геолого-экономической 
информации. 

18 февраля Управление 
внутреннего ветеринарного 
надзора Россельхознадзо-
ра провело в формате ВКС 
совещание с руководством 
терруправлений Службы по 
вопросам федерального го-
светнадзора.

18 февраля замруководи-
теля Росморречфлота Кон-
стантин Анисимов принял 
участие в расширенном засе-
дании Общественного совета 
Волжского бассейна, посвя-
щённом итогам навигации. 

18 февраля гендиректор 
«Газпромнефть-Ноябрьскне-
фтегаза» Алексей Огородов 
сообщил, что в 2020 г. пред-
приятие нарастило ресурс-
ную базу на 28,4 млн т нэ, вос-
полнив её на 166%. 

18 февраля в Интеллек-
туальном центре – Фун-
даментальной библиотеке 
Московского университета 
с участием ректора МГУ ака-
демика Виктора Садовниче-
го состоялось подписание 
соглашений о намерениях 
об инвестициях с первыми 
резидентами Инновационно-
го научно-технологического 
центра «Воробьевы горы» – 
ООО «Митотех» и Холдин-
гом «Швабе». 

18 февраля в Обществен-
ной палате РФ прошел кру-
глый стол «Государственное 
влияние на укрепление основ 
продовольственной безопас-
ности», организованный Ко-
миссией ОП РФ по развитию 
экономики и корпоративной 
социальной ответственности. 

18 февраля, представляя 
новый доклад ЮНЕП «Мир 
с природой», глава ООН 
Антониу Гутерриш заявил, 
что, только защитив планету 
и сохранив природу, чело-
вечество сможет выжить и 
процветать. В докладе сооб-
щается, что более 1 млн ви-
дов животных и растений из 
существующих 8 млн нахо-
дятся на грани исчезновения. 
Болезни, связанные с загряз-
нением воздуха, приводят к 
6,5 млн преждевременных 
смертей ежегодно и ещё 1,8 
млн человек умирают из-за 
загрязнения воды. 

18 февраля в рамках Сти-
пендиальной программы 
Фонда им. В.И. Вернадско-
го д.г.н., проф. МГУ, эксперт 
ЮНЕСКО Юрий Мазуров 
прочитал лекцию на тему 
«Цели устойчивого развития: 
глобальный и национальный 
уровни».

19 февраля губернатор 
Ульяновской области Сергей 
Морозов, директор ИГКЭ им. 
акад. Ю.А. Израэля Росгидро-
мета, чл.-корр. РАН Анна Ро-
мановская и ректор Ульянов-
ского госуниверситета Борис 
Костишко подписали Согла-
шение о сотрудничестве.

19 февраля замглавы МЧС 
России Илья Денисов принял 
участие в подведении итогов 
деятельности МГСЧС. 

19 февраля, в День орнито-
лога, в Северо-Западном МРУ 
Росприроднадзора состоя-
лось вручение удостоверений 
общественных инспекторов 
по охране животных орни-
тологам из Пскова, Великого 
Новгорода, Ленинградской 
области и Санкт-Петербурга. 

19 февраля председатель 
Комиссии ОП РФ по ЖКХ, 
строительству и дорогам 
Светлана Разворотнева в он-
лайн-формате провела кру-
глый стол на тему «Качество 
оказания услуг для населения 
по вывозу ТКО».

19 февраля вице-премьер 
– полпред Президента РФ в 
ДФО Юрий Трутнев провёл 
заседание Рабочей группы 
по ТОР и ОЭЗ по вопросам: 
формирования ОЭЗ про-
мышленно-производствен-
ного типа «Новгородская» 
в Новгородской области; 
инициативе Чувашии по соз-
данию преференциального 
режима в г. Новочебоксарске; 
реализации инвестпроектов 
в ОЭЗ «Байкальская гавань». 

19 февраля от Штаб-квар-
тиры РГО в Санкт-Петербур-
ге стартовал автомотопробег 
«Байкальская миля 2021».

20 февраля Роснедра со-
общили, что «Газпромнефть- 
Ямал» вышел на рекордные 
показатели на Новопортов-
ском месторождении. Одна 
из многоствольных скважин с 
суммарной проходкой 4150 м 
была пробурена за 15,58 суток, 
лучший результат предыду-
щего года превзойден на 4,1%.

20 февраля Новгородское 
отделение партии «Зелёные» 
возобновило свое участие в 
акции Экодвижения «Круг 
жизни» под названием «Сдай 
макулатуру – посади дерево».

НТС Росводресурсов
На первом в 2021 г. заседании НТС Росводресурсов в режиме 

ВКС была рассмотрена доработанная стратегия научной деятель-
ности Росводресурсов на 2021-2030 гг. 

Как отметил замруководителя Росводресурсов Вадим Никаноров: 
«В ближайшие 10 лет приоритетными направлениями будут совер-
шенствование системы управления водохозяйственным комплек-
сом, развитие нормативной правовой и инструктивно-методической 
базы, цифровая трансформация водохозяйственной деятельности, 
развитие экосистемных методов охраны и восстановления водных 
объектов и др. Всё это позволит достичь высоких экологических 
стандартов жизни населения: сохранить здоровье жителей страны, 
улучшить состояние водных экосистем». 

Росводресурсы

НТС Росприроднадзора
5 марта в Росприроднадзоре в режиме ВКС прошло заседание 

НТС с участием руководителя Службы Светланы Радионовой.
Ответственный секретарь НТС Игорь Гершанович представил итоги 

деятельности НТС Росприроднадзора в 2020 году. Было отмечено, что 
из семи запланированных к рассмотрению тем в прошедшем году было 
рассмотрено шесть, одна тема перенесена на 2021 год. Из 30 принятых 
решений 21 выполнено, 9 решений находятся в процессе реализации. В 
2020 г. были созданы две новые секции: «Охрана водных объектов» (рук. 
Елена Довлатова – исп. директор Российской ассоциации водоснабже-
ния и водоотведения) и «Сохранение биоразнообразия» (рук. чл.-корр. 
РАН Аркадий Тишков – зав. лабораторией Института географии РАН). 
По результатам деятельности рабочей группы «Цифровые технологии 
и инновации в природоохранной деятельности» принято решение и её 
упразднении. А рабочую группу по технологиям переработки отходов 
объединили с секцией по регулированию и нормированию деятельно-
сти обращения с отходами производства и потребления. Деятельность 
НТС за отчетный период признана удовлетворительной, одобрены в 
целом представленные План работы 
и План мероприятий на 2021 год, а 
также предлагаемые изменения по 
работе НТС и его оргструктуре. 

Выступившая на заседании 
НТС руководитель Росприроднад-
зора Светлана Радионова отмети-
ла, что и в дальнейшей своей дея-
тельности Росприроднадзор будет 
опираться на экспертное мнение 
секций и рабочих групп НТС. И 
подчеркнула, что в составе НТС 
нужны активные члены. «НТС – 
это живой механизм», – подчер-
кнула С. Радионова.

По итогам рассмотрения сообщения гендиректора ООО СПАСФ 
«Природа» Александра Курченко о результатах работы по ликвида-
ции последствий разлива нефтепродуктов на ТЭЦ-3 АО «Нориль-
ско-Таймырская энергетическая компания» рабочей группе по 
вопросам координации работ по проведению инвентаризации не-
фтезагрязненных территорий и работ по ликвидации объектов на-
копленного экологического вреда поручено в срок до 01.07.2021 г. 
подготовить обоснования для внесения изменений в Постановление 
Правительства РФ от 31.12.2020 г. №2451.

С докладом на тему: «Новации в контрольно-надзорной деятель-
ности. Реализация механизма «регуляторной гильотины» в области 
государственного экологического надзора» выступила директор АНО 
«Агентство исследований промышленных рисков» Ирина Кручинина. 
По результатам обсуждения вопросов реализации механизма «регуля-
торной гильотины» в области госэконадзора секциям и рабочим груп-
пам НТС поручено представить предложения по перечню индикаторов 
риска нарушения обязательных требований, используемых при осу-
ществлении федерального государственного экологического надзора. 

На тему «Разработка и реализация программ сохранения биораз-
нообразия в рамках общей концепции обеспечения экобезопасности 
освоения арктических нефтегазовых месторождений» выступил на-
чальник отдела ФРЭКОМ Дмитрий Шахин. По результатам обсуж-
дения секциям НТС «Охрана и рациональное использование недр» и 
«Сохранение биоразнообразия» поручено подготовить и направить в 
Росприроднадзор пакет документов, касающийся разработки и реали-
зации программ сохранения биоразнообразия при освоении арктиче-
ских нефтегазовых месторождений. 

Николай РЫБАЛЬСКИЙ, член НТС Росприроднадзора

Одно из лучших УГМС
19 февраля руководитель Росгидромета Игорь Шумаков и гу-

бернатор Омской области Александр Бурков подписали соглаше-
ние о сотрудничестве. 

На церемонии подписания Со-
глашения Игорь Шумаков побла-
годарил правительство региона за 
поддержку работы Росгидромета. 
Он сообщил, что в области коли-
чество случаев превышения ПДК 
загрязняющих веществ в возду-
хе сократилось почти в 2,5 раза и 
результатом этой работы можно 
гордиться. В ходе рабочего визита 
И. Шумакова состоялась презента-
ция передвижной лаборатории для 
мониторинга состояния воздуха 
Омска. Кроме того, руководитель 
Росгидромета и губернатор посети-

ли Обь-Иртышское УГМС. Игорь Шумаков поблагодарил коллектив 
управления за хорошую работу и отметил, что его показатели – одни 
из лучших в системе Росгидромета. Например, оправдываемость вы-
данных УГМС в 2020 г. штормовых предупреждений достигла 100%. 

Росгидромет

Метеоспутник «Арктика-М»
28 февраля на космодроме Байконур состоялся запуск метеоспут-

ника «Арктика-М» №1 с участием руководителя Росгидромета Игоря 
Шумакова и гендиректора ГК «Роскосмос» Дмитрия Рогозина.

Это событие уникально. Никто в мире еще не запускал мете-
оспутники на такие орбиты. В дальнейшем предполагается создание 
группировки из двух спутников  «Арктика-М» на высокоэллипти-
ческих орбитах с апогеем над Северным полюсом в 40 тыс. км и пе-
риодом обращения каждого в 12 часов. Группировка будет получать 
важнейшие данные о метеопараметрах и состоянии ионосферы на 
всем пространстве Арктики выше 60° с.ш. Тем самым будет закрыта 
«брешь» в глобальном покрытии Земли метеосъемками, поскольку 
Арктика недоступна для наблюдений спутниками на геостационар-
ных орбитах, а низкоорбитальные спутники не обеспечивают на-
блюдение с требуемой периодичностью. В связи с этим вопрос созда-
ния группировки признан наивысшим приоритетом в деятельности 
ВМО до 2025 года. Группировка будет решать и задачи экологии, 
включая крупные разливы нефтепродуктов.

Росгидромет

Гидрометинформации
Росгидромет подвёл итоги использования гидрометинформации.
Общий экономический эффект от использования гидрометеоро-

логической информации в 2020 г. составил 56,5 млрд руб., что превы-
шает показатель 2019 г. на 14,6 млрд рублей. Наибольший экономи-
ческий эффект принесло использование гидрометинформации при 
производстве и распределении электроэнергии, газа и воды (43,3%) 
и оказании услуг транспорта и связи (33,4%).

Росгидромет

Учёт снежного барса
3 марта в Минприроды России состоялось заседание секции 

экспертов по сохранению снежного барса под председательством 
замруководителя Росприроднадзора Амирхана Амирханова.

Ключевая тема – рассмотрение проекта единой методики по про-
ведению и организации учета и мониторинга снежного барса на тер-
ритории России и трансграничных территориях, представленный 
Александром Карнауховым – координатором проектов Алтае-Саян-
ского отделения WWF. Амирхан Амирханов предложил одобрить 
представленный проект и направить его на утверждение Минпри-
роды России. Он обратил внимание на необходимость своевремен-
ного доведения разработанных методик до субъектов РФ, где оби-
тает снежный барс, и особенно – до коллег из Монголии. «Если учет 
снежного барса в Российской Федерации и Монголии будет прово-
диться по единой методике, то ценность полученных материалов бу-
дет неизмеримо выше», – отметил руководитель секции. 

НИА-Природа

Итоги лесовосстановления
Рослесхоз подвел итоги лесовосстановительных работ.
Площадь лесовосстановительных работ составляет 1,17 млн га 

(106% от запланированного показателя). Максимальные площади 
приходятся на СФО. Так, в Иркутской области лесовосстановление 
проведено на 145 тыс. га, в Красноярском крае – на 100 тыс. га. На 
Дальнем Востоке лидер – Якутия – 73 тыс. га. В СЗФО максимум при-
ходится на Вологодскую область – 82 тыс. га. Искусственное лесовос-
становление проведено почти на 195 тыс. га, что на 17 тыс. га больше 
прошлогоднего результата. Максимальные показатели приходятся на 
Иркутскую, Тверскую, Вологодскую, Амурскую и Ленинградскую об-
ласти, Карелию, Башкортостан, Красноярский и Хабаровский края.  

Рослесхоз

Экоквест «Вода.Online» 
Организованный Росводресурсами Экоквест «Вода.Online» – 

один из самых масштабных оnline-проектов России, вошёл в чис-
ло лидеров сразу в трех премиях. 

Участниками Экоквеста стали почти 20 тыс. студентов учебных 
заведений. Экспертный совет премии Digital Communication Awards, 
организованной Ассоциацией директоров по коммуникациям и кор-
поративным медиа России, 
присудил Экоквесту «Вода.
Online» звание победителя в 
номинации «Социальные ме-
диа&сообщество/Оnline-кон-
курс». Победителей и при-
зеров премии наградили 
в Технопарке «Сколково». 
Проект не только вошел в 
шорт-лист и в тройку лучших 
в номинации «Продвижение 
государственных и обще-
ственных программ», но и получил специальный приз «За высокую 
практическую ценность» от студенческого жюри премии. Проект 
онлайн-экоквеста вошел в число финалистов премии «RuPoR-2020» 
в номинации «Продвижение государственных, общественных и со-
циальных программ». Финал мероприятия проходил в Воронеже в 
январе, по итогам которого проект рекомендовали к участию в на-
циональной премии в области развития общественных связей «Се-
ребряный лучник 2021», которая проводилась в ОП РФ. 

Центр развития ВКХ

ФП по оздоровлению Дона
16 февраля первый зампредседателя Комитета СФ по аграр-

но-продовольственной политике и природопользованию Сергей 
Митин провёл «круглый стол» по сохранению экосистемы Цим-
лянского водохранилища и потенциала ВХК Нижнего Дона. 

В мероприятии приняли участие замглавы Минприроды России 
Сергей Ястребов, замруководителя Росводресурсов Вадим Никаноров, 
замруководителя Росрыболовства Василий Соколов и др. По мнению 
Сергея Митина, предпринимаемых мер, направленных на развитие 
Донского бассейна недостаточно. По его словам, проблемы, связанные 
с деградацией экосистемы и потенциала ВХК Цимлянского водохрани-
лища и Нижнего Дона, затрагивают интересы 15 регионов, оказывают 
существенное влияние на их социально-экономическое развитие. Как 
отметил Сергей Митин: «Представители региона выступили с предло-
жением о создании не только региональных программ по оздоровления 
реки Дон, но и о создании федеральной программы по оздоровлению и 
развитию Донского бассейна. Эта инициатива поддержана сенаторами».

НИА-Природа

День гражданской обороны
1 марта – Всемирный день гражданской обороны. Решение о 

его учреждении было принято 1990 г. на 9-ой сессии Генассамблеи 
Международной организации гражданской обороны (МОГО).

Тема празднования в этом году – «Сильная гражданская оборона 
для сохранения национальной экономики».  «Этот день в очередной 
раз показывает значимость совместной работы структур граждан-
ской обороны для мировой общественности, – отметил замглавы 
МЧС России Павел Барышев. – МЧС России, являясь стратегиче-
ским партнером МОГО, активно участвует в гуманитарных опера-
циях и расширении международного сотрудничества по вопросам 
гражданской обороны». В этом году МОГО отметит свое 90-летие. 
Это единственная межправительственная организация, которая 
специализируется в области гражданской обороны и защиты насе-
ления на международном уровне. В ее состав входят 59 стран. 

МЧС России

Углеродная нейтральность
Выступая на Конференции по стратегическом сотрудничеству 

Германии и России «Новые пути развития: российско-германское 
партнерство», замглавы Минэнерго России Павел Сорокин отме-
тил, что Россия движется в сторону углеродной нейтральности. 

«В настоящий момент Минэнерго России разрабатывает ряд до-
кументов, призванных простимулировать производство водорода в 
России, специальную Концепцию развития, что позволит нам занять 
в перспективе лидирующие позиции на зрелом рынке. В целом, наш 
энергобаланс уже на сегодняшний день более чем наполовину состо-
ит из природного газа – это подчеркивает нашу приверженность чи-
стому и эффективному будущему энергетики. Главная для нас цель – 
дойти до углеродной нейтральности», – подчеркнул Павел Сорокин.

Минэнерго России

Органическая продукция 
На Международной выставке «BIOFACH-2021» обсудили 

тренды в области экологически-чистого продовольствия. 
По словам замглавы Минсельхоза России Максима Увайдова, произ-

водство такой продукции в нашей стране ежегодно растет на 10%. Одна 
из главных задач в этой сфере – удовлетворение спроса в сертифици-
рованной органики и очистка рынка от фальсификата. Для этого Мин-
сельхозом России ведется открытый реестр органической продукции, в 
который уже включены 60 производителей. Им выдаются специальные 
QR-коды, позволяющие проверить подлинность продукта в магазине. 
В России уже создана соответствующая база. Так, в РГАУ-МСХА орга-
низован научно-образовательный центр, в Белгородском ГАУ и Ярос-
лавской ГСХА – центры компетенции по органическому производству. 

Минсельхоз России

Росрыболовство и РАН 
3 марта руководитель Росрыболовства Илья Шестаков и прези-

дент РАН Александр Сергеев обсудили итоги совместной работы. 
В числе итогов Илья Шестаков назвал: акустическую съемку кри-

ля, сопровождаемую широким комплексом экосистемных работ по 
изучению среды его обитания; получение оценки фоновой плотности 
популяции антарктического криля в проливе Брансфилда и северо-за-
падной части моря Уэдделла; совместные исследования непривычно-
го места обитания краба – Карского моря и др. РАН и ВНИРО готовят 
проект Научного центра мирового уровня, исследования которого 
обеспечат доступ к перспективным биоресурсам Мирового океана, 
их рациональное и эффективное освоение. Президент РАН Александр 
Сергеев выразил уверенность в том, что программа совместных иссле-
дований окажется успешной и принесет достойные плоды в развитии 
экосистемных и рыбохозяйственных исследований. В 2021 г. ученые 
продолжат изучение экосистем Южного океана и морей Сибирской 
Арктики, исследования биоценозов подводных поднятий северной 
части Тихого океана, а также экосистем и биоресурсов российских вод 
Черного и Азовского морей. В программу также включены исследо-
вания в области экологии и рыбного хозяйства Волги и Байкала, мо-
ниторинг морских млекопитающих, оценка глобальных изменений 
климата и динамики важнейших промысловых запасов.

Руководитель Росрыболовства вручил Александру Сергееву и 
вице-президенту РАН Андрею Адрианову медали «За заслуги в раз-
витии рыбного хозяйства России» II ст.

Росрыболовство

Итоги работы рыбоохраны 
Росрыболовство подвело итоги работы отделов госконтроля, 

надзора и охраны водных биоресурсов в 2020 году.
Во внутренних водных объектах РФ было проведено 104 367 кон-

трольно-надзорных мероприятий, что на 2,5% больше, чем в 2019 г.  Вы-
явлено 98 910 нарушений (на уровне 2019 г. – 99 380 нарушений). Из них 
65 873 связаны с нарушением правил рыболовства. Общая сумма адми-
нистративных штрафов составила 329 596 тыс. рублей. Передано в след-
ственные органы 3 371 материал на 3 492 человека. Изъято 213 т неза-
конно добытых водных биоресурсов, 167 351 ед. орудий лова и 11 391 ед. 
транспортных средств. Совместно с сотрудниками МВД и Росгвардии 
проведено 27 729 контрольно-надзорных мероприятий, в ходе которых 
было пресечено 21 680 нарушений законодательства (в 2019 г. – 21 479).

Росрыболовство

Рейтинги по ветсертификации 
Россельхознадзор подвёл итоги рейтинга субъектов РФ по ре-

зультатам проведения электронной ветеринарной сертификации.
Рейтинг формируется с учетом более 30 показателей. В феврале 43 

региона (51% от общего числа субъектов РФ) имеют положительный 
рейтинг, в прошлом месяце таких регионов было 24 (28% от общего чис-
ла субъектов РФ). В ТОП-10 лучших вошли: Московская область, Мо-
сква, Краснодарский край, Татарстан, Санкт-Петербург, Алтайский край, 
Белгородская и Новосибирская области, Башкортостан, Ростовская об-
ласть.Замыкают рейтинг: Коми, Респ. Алтай, ХМАО, НАО, ЯМАО, Тыва, 
Северная Осетия-Алания, Ингушетия, Чечня, Чукотский АО.

Россельхознадзор

Картографические итоги
Росреестр подвёл итоги деятельности в сфере картографии и 

геодезии, проводимой Центром геодезии, картографии и инфра-
структуры пространственных данных и АО «Роскартография». 

В настоящее время обеспечено покрытие сведениями Единой элек-
тронной картографической основы (ЕЭКО) 24,5 территории РФ: всей 
территории России в виде цифровых топографических карт масштабов 
1:2 500 000, 1:1 000 000, 1:100 000, 1:50 000; южной части страны в виде 
цифровых топографических карт масштаба 1:200 000; полное покрытие 
территорий России с высокой плотностью населения в виде цифровых 
топографических карт масштаба 1:25 000 и 50% территории в виде циф-
ровых ортофотопланов того же масштаба. Также параллельно ведутся 
работы по созданию ГИС ведения ЕЭКО (ГИС ЕЭКО) и ГИС Федераль-
ный портал пространственных данных (ГИС ФФПД). Функциональные 
возможности ГИС ЕЭКО обеспечат непрерывный мониторинг актуаль-
ности сведений ЕЭКО, а также предоставление сведений ЕЭКО в элек-
тронном виде и в виде веб-сервисов. Кроме того, Росреестр совместно с 
Минцифрой приступил к реализации эксперимента по созданию Еди-
ного информационного ресурса о земле и недвижимости. По заказу Рос- 
реестра выполнены работы по созданию цифровых ортофотопланов 
масштабов 1:2 000 и 1:10 000 для включения их в состав ЕЭКО. Рабо-
ты проводились на территориях 27 регионов России общей площадью 
65,6 тыс. кв. км (для масштаба 1:2 000) и 384,3 тыс. кв. км (для масштаба 
1:10 000). Кроме того, произведена аэрофотосъемка и обработка данных 
по ряду территорий Дальнего Востока, в которых в 2019 г. произошли 
природные катаклизмы, не позволившие собрать необходимые данные. 
В рамках традиционных картографических работ в обновлен ряд циф-
ровых навигационных карт масштабов 1:25 000, 1:50 000, 1:100 000 на 
территориях 43 субъектов РФ. В рамках НИР «Геокарта» разработана 
технология геодезических и картографических работ на основе ГЛО-
НАСС, разработаны 30 первоочередных нормативных документов и 8 
проектов национальных стандартов. В рамках НИР «Георелиф» разра-
ботана технология непрерывного цифрового мониторинга деформаций 
земной поверхности на основе ГЛОНАСС с целью создания автомати-
зированной системы геодезического мониторинга. 

Росреестр

Медицинские отходы
С 1 марта вступили в силу требования к сбору, использова-

нию, обезвреживанию, размещению, хранению, транспортиров-
ке, учету и утилизации медицинских отходов класса А.

Все указанные процедуры с медицинскими отходами должны 
осуществляться с соблюдением требований Санитарных правил 
№2.1.3684-21 «Санитарно-эпидемиологические требования к содер-
жанию территорий городских и сельских поселений, к водным объ-
ектам, питьевой воде и питьевому водоснабжению, атмосферному 
воздуху, почвам, жилым помещениям, эксплуатации производствен-
ных, общественных помещений, организации и проведению сани-
тарно-противоэпидемических (профилактических) мероприятий» в 
зависимости от степени эпидемиологической, токсикологической и 
радиационной опасности медицинских отходов, а также негативного 
воздействия на человека и среду обитания человека. 

Роспотребнадзор
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20 февраля в Прави-

тельстве РФ  в присутствии 
вице-премьера – полпреда 
Президента РФ в ДФО Юрия 
Трутнева подписано Соглаше-
ние о сотрудничестве в целях 
социально-экономического 
развития Норильска между 
Минвостокразвития, Красно-
ярским краем, Норильском и 
«Норильским никелем» с объё- 
мом совместного финансиро-
вания более 120 млрд руб. 

20 февраля на 79-м году 
жизни умер Алексей Григо-
рьевич РЯБОШАПКО, д.ф.-
м.н., г.н.с. Института глобаль-
ного климата и экологии им. 
акад. Ю.А. Израэля Росги-
дромета, известный в мире 
специалист в области мони-
торинга радиоактивного за-
грязнения, трансграничного 
атмосферного переноса кис-
лотных осадков и геоинже-
нерии – разработки методов 
стабилизации климатической 
системы. 

21 февраля на 74 году ушёл 
из жизни Александр Никола-
евич ЯКУНИН, инициатор 
создания и вице-президент (с 
1993 г.) Всероссийской ассо-
циации рыбохозяйственных 
предприятий, основатель се-
рии книг под названием «Ка-
питаны рыбного хозяйства 
СССР» (более 10 книг), созда-
тель первого народного музея 
истории отечественного рыб-
ного хозяйства.

22 февраля на V сессии 
Ассамблеи ООН по окружаю-
щей среде Генсекретарь ООН 
назвал нынешнее время «пе-
риодом кризиса и нестабиль-
ности», заявив, что благополу-
чие людей во многом зависит 
от их отношений с природой. 
Отметив, что COVID-19 при-
вел миллионы людей к нище-
те, к росту неравенства, глава 
ООН напомнил, что все эти 
потрясения происходят на 
фоне «тройной экологической 
катастрофы»: изменение кли-
мата, сокращение биоразно- 
образия и загрязнение окру-
жающей среды.

23 февраля состоялось за-
седание Совета Безопасности 
ООН, посвящённое проблеме 
изменения климата как угро-
зе безопасности. Обращаясь к 
членам Совета, Генсекретарь 
ООН Антониу Гутерриш пред-
ставил пути решения пробле-
мы безопасности, вызванной 
климатическим кризисом. 

24 февраля вице-премьер 
Дмитрий Чернышенко, вы-
ступая с приветствием на Фо-
руме «Дальний Восток – зима 
открытий», посвящённом 
развитию туризма, отметил, 
что «туриндустрия обладает 
значительным мультиплика-
тивным эффектом, стимули-
рует развитие более 50 смеж-
ных отраслей».

24 февраля в формате 
ВКС Роспотребнадзор провёл 
очередное заседание Коор- 
динационного совета по 
проблемам санитарной охра-
ны территорий государств- 
участников СНГ от завоза и 
распространения особо опас-
ных инфекционных болезней. 

24 февраля Роснедра с 
глубоким прискорбием со-
общило о кончине МАЛЮ-
ТИНА Евгения Ивановича 
– начальника Департамента 
по недропользованию по 
СЗФО, на континентальном 
шельфе и в Мировом океане 
(2010-2019 гг). 

24 февраля в Краснодаре 
на встрече советника главы 
города по водно-зеленой ин-
фраструктуре Александра 
Водяника с руководящим со-
ставом Краснодарского отде-
ления партии «Зеленые» об-
суждался проект Стратегии 
зелёного каркаса города. 

24 февраля Гендиректор 
ФАО Цюй Дунъюй и Генди-
ректор МАГАТЭ Рафаэль 
Мариано Гросси подписали 
новую редакцию Соглашения 
о сотрудничестве, направлен-
ного на дальнейшее укрепле-
ние и развитие их совместной 
деятельности.

24 февраля ректор МГУ, 
академик Виктор Садовни-
чий встретился со студентами 
Московского университета  – 
победителями международ-
ной научной конференции 
студентов, аспирантов и 
молодых учёных «Ломоно-
сов-2020» и конкурса «Наука 
XXI». В ходе встречи прошла 
церемония награждения по-
бедителей. В. Садовничий по-
благодарил будущих учёных 
за яркие результаты и разде-
лил между ними свою Деми-
довскую премию. 

25 февраля глава МЧС 
России Евгений Зиничев и 
руководитель Росстандарта 
Антон Шалаев подписали Со-
глашение о сотрудничестве. 

25 февраля приказом 
главы Минприроды Рос-
сии Александра Козлова из  
Реестра объектов накоплен-
ного вреда окружающей сре-
де исключены «Белое море» 
и «Игумново» (г. Дзержинск, 
Нижегородская обл.).

25 февраля в ходе рабо-
ты Федерального штаба Рос- 
лесхоз поручил своим де-
партаментам по ФО усилить 
контроль за готовностью 
регионов к наступающему 
пожароопасному сезону, осо-
бенно в вопросе взаимодей-
ствия в системе РСЧС. 

25 февраля в ходе пресс- 
конференции в пресс-центре 
ТАСС руководитель Росы-
боловства Илья Шестаков 
заявил, что «приоритетной 
задачей Росрыболовства яв-
ляется увеличение темпов 
строительства новых перера-
батывающих заводов на рос-
сийском берегу и общее об-
новление рыбопромыслового 
флота по мощности до 60%».

25 февраля начал работу 
Экспертный совет по разра-
ботке Стандарта развития 
городской среды и благо- 
устройства общественных и 
дворовых территорий аркти-
ческих городов в рамках на-
цпроекта «Жилье и городская 
среда». 

25 февраля в своей про-
граммной лекции в итальян-
ской Национальной акаде-
мии деи Линчеи Гендиректор 
ФАО Цюй Дунъюй заявил, 
что благодаря комплексному 
преобразованию мировых аг-
ропродовольственных систем 
можно добиться существен-
ного прогресса в выполнении 
глобальных обязательств. 

25 февраля ЮНЕСКО 
опубликовало результаты 
первого глобального науч-
ного анализа экосистем мор-
ских объектов Всемирного 
наследия ЮНЕСКО. На их 
долю приходится по меньшей 
мере 15% мировых запасов 
«голубого» углерода, образуе-
мого морскими водорослями 
и мангровыми зарослями.

25 февраля в московской 
Штаб-квартире РГО состо-
ялась пресс-конференция, 
посвящённая старту экспе-
диции «РоссиЯ-2021» – мас-
штабной экспедиции вдоль 
границ нашей страны. За 283 
дня участники преодолеют 
более 34 тыс. км по террито-
рии 50 субъектов РФ.

26 февраля распоряже-
нием Правительства №450-р 
создана Рабочая группа по 
вопросам управления данны-
ми в сфере контрольно-над-
зорной деятельности. 

26 февраля замглавы МЧС 
России Илья Денисов провел 
совещание по подготовке к 
пожароопасному сезону на 
территории ЮФО. 

26 февраля прошло засе-
дание коллегии Роспотреб-
надзора по вопросам каче-
ства и состояния питания 
населения РФ. 

26 февраля Верхне-Волж-
ское МРУ Росприроднадзора 
после административного 
расследования факта порчи 
почвы при разливе неочи-
щенных стоков в районе с. 
Медягино Ярославской обл. 
потребовало от ООО «Агро-
мир» выплаты 4,4 млн руб. 

26 февраля Енисейское 
МРУ Росприроднадзора по-
дало иск в Арбитражный 
суд Красноярского края о 
возмещении вреда на сумму 
12,55 млн руб. от незакон-
ного сброса сточных вод из 
хвостохранилища Талнах-
ской обогатительной фабри-
ки (Норникель) в тундру в 
июне 2020 года. 

26 февраля Росгидромет 
сообщил о публикации ин-
формационного сборника 
№48, подготовленного Гидро-
метцентром России, с резуль-
татами испытаний новых и 
усовершенствованных тех-
нологий, моделей и методов 
гидрометеопрогнозов. 

26 февраля директор Инве-
стиционного центра ФАО Мо-
хамед Манссури на сайте ФАО 
рассказал о работе Центра и 
планах по созданию более на-
дежных и устойчивых агро-
продовольственных систем.

26 февраля накануне 
Всемирного дня НКО в Эко-
центре «Сборка» на Соколе 
(Москва) состоялось торже-
ственное открытие Музея 
рециклинга и экологичного 
образа жизни, основанного 
командой эковолонтерского 
проекта #МосЭко.

27 февраля на террито-
рии музейно-выставочного 
комплекса РГО «Константи-
новская батарея» состоялось 
первое заседание Морской 
коллегии Севастопольского 
городского отделения РГО с 
участием командующего Чер-
номорским флотом вице-ад-
мирала Игоря Осипова. 

28 февраля на 95 году 
ушёл из жизни Никандр Сте-
панович КЛЮКИН – ветеран 
водной службы, заслуженный 
мелиоратор РСФСР, началь-
ник объединения «Росвод-
строй» (с 1974 г.), с 1983 г. 
– замминистра мелиорации 
и водного хозяйства РСФСР. 
До выхода на заслуженный 
отдых в 1996 г. работал в Рос- 
водресурсах. 

1 марта замруководите-
ля Россельхознадзора Кон-
стантин Савенков провел 
совместно с Управлением 
внутреннего ветеринарного 
надзора Службы в режиме 
ВКС совещание с представи-
телями бизнес-сообщества 
по вопросам распростране-
ния африканской чумы сви-
ней (АЧС). 

1 марта на пресс-кон-
ференции в РИА «Новости» 
представители Рослесхоза, 
Авиалесоохраны и Гринпис 
России объявили о начале 
ежегодной федеральной про-
тивопожарной информаци-
онной кампании «Останови 
огонь!».

1 марта под председа-
тельством Роспотребнадзора 
состоялось 21-е заседание Со-
вета руководителей уполно-
моченных органов в области 
санэпидблагополучия населе-
ния государств-членов ЕАЭС.

1 марта по иску Роспри-
роднадзора взыскан с ООО 
«Глобал-Флот» ущерб, причи-
нённый Каспийскому морю в 
размере 112,7 млн руб.

Управление почвами
24 февраля на базе российской онлайн-платформы «Золотая 

осень» состоялся семинар «Устойчивое управление почвенными 
ресурсами. Изменения климата и сельское хозяйство в Евразий-
ском регионе: угрозы, вызовы или новые возможности», органи-
зованный НП «Национальное движение сберегающего земледе-
лия», Евразийским центром по продовольственной безопасности 
МГУ, ВШЭ и Евразийским почвенным партнерством (ЕАПП) 
ФАО с участием 366 слушателей из 10 стран.

Семинар открыла президент Национального движения сбере-
гающего земледелия, Людмила Орлова, модерировал дискуссию и.о. 
декана факультета почвоведения МГУ, исполнительный секретарь 
ЕАПП, чл.-корр. РАН Пётр Красильников. Были представлены до-
клады «Европейский пограничный углеродный налог: последствия 
для экономики России» (Георгий Сафонов, директор Центра эконо-
мики окружающей среды и природных ресурсов ВШЭ), «Поглоще-
ние углерода пахотными почвами: реальные перспективы, выбор 
технологических решений и во сколько это обойдётся?» (Владимир 
Романенков, завкафедрой агрохимии и биохимии растений МГУ), 
«Микробиологические инструменты для оценки и прогнозирования 
воздействия управления почвенными ресурсами на почвенный ор-
ганический углерод в высокогумусированных черноземах Молдовы» 
(Сергей Корчмару, зав. лабораторией Института микробиологии и 
биотехнологии Молдовы), «Зеленая экономика. Возможности при-
влечения инвестиций с создающегося «углеродного» рынка в усло-
виях Парижского климатического соглашения» (Андрей Стеценко, 
с.н.с. кафедры экономики природопользования МГУ) и «Ведение 
почвозащитного и ресурсосберегающего земледелия в Центральной 
Азии с учетом изменения климата» (Азиз Нурбеков, Представитель-
ство ФАО в Узбекистане). 

Агроцентр МГУ

Научные дебаты
В Институте космических исследований РАН  состоялись на-

учные дебаты «Оценка поглощения парниковых газов лесами: 
мифы и реальность». 

Модератором дебатов выступила директор Центра по пробле-
мам экологии и продуктивности лесов РАН, чл.-корр. РАН Наталья 
Лукина. Её доклад был посвящен созданию национальной системы 
климатического мониторинга лесных и других природных наземных 
экосистем. Всего в ходе мероприятия было прослушано 17 докла-
дов, в т.ч. 8 пленарных. От ИГКЭ им.Ю.А. Израэля был представлен 
доклад чл.-корр. РАН Анны Романовской и Владимира Короткова 
«Виды лесных климатических проектов и их потенциал по увели-
чению поглощения углерода». Обсуждались наиболее выгодные для 
РФ виды лесоклиматических проектов по переводу неуправляемых 
лесов в управляемые.  

ИГКЭ

Экокейс-чемпионат 
24 февраля состоялся финал Экологического кейс-чемпионата 

Green Office Case, организованного Студенческим научным обще-
ством  факультета почвоведения МГУ и «Городские реновации». 

В отборочном этапе конкурса приняли участие 65 человек в 15 
командах. В финал вышли 10 команд из разных городов России (Мо-
сква, Томск, Ухта, Санкт-Петербург, Дубна, Севастополь). Первое ме-
сто заняла команда факультета почвоведения МГУ «Ларец Гофмана» 
(Адиля Шакирова, Алиса Шакурова, Екатерина Логвинова, Хасан То-
чиев, Андрей Волошин), на 2 месте – команда «Экоlawгия» (МГЮА 
им. О.Е.Кутафина), 3 место разделили команды «Trifolium» (Томский 
ГУ и СПбГЛТУ) и «MGIMO Goes Green» (МГИМО). У команд-по-
бедителей жюри особо отметило комплексный подход к проблеме, 
реалистичность и проработанность решений, умение выделить и 
представить наиболее значимые аспекты.

Факультет почвоведения МГУ

Междисциплинарная школа
1 марта состоялся первый ежемесячный научный семинар Меж- 

дисциплинарной научно-образовательной школы МГУ «Будущее 
планеты и глобальные изменения окружающей среды». 

Семинар был проведен в дистанционном режиме, трансляция 
велась на YouTube. Модератором семинара выступил чл.-корр. РАН 
Степан Калмыков – завкафедрой радиохимии, декан химического 
факультета МГУ, председатель Научного совета РАН по глобальным 
экологическим проблемам. Академик РАН Николай Касимов – прези-
дент географического факультета, завкафедрой геохимии ландшаф-
тов и географии почв МГУ, первый вице-президент РГО выступил с 
докладом на тему «Экология больших городов», в котором представ-
лены научные достижения международного научного сообщества и 
ученых МГУ в области изучения городов-мегаполисов и городских 
ландшафтов, результаты исследований закономерностей формиро-
вания инфраструктуры крупных городов и их функционального зо-
нирования, знание особенностей источников техногенного воздей-
ствия на городскую среду, и в конечном итоге оценку качества жизни 
населения. Чл.-корр. РАН Павел Красильников – проф. кафедры гео- 
графии почв, и.о. декана факультета почвоведения, замдиректора 
по науке Евразийского центра по продовольственной безопасности 
МГУ, исполнительный секретарь Евразийского почвенного партнёр-
ства ФАО представил доклад на тему «Низкоуглеродное природо-
пользование и сельское хозяйство», в котором дал анализ ситуации 
и перспектив внедрения практик низкоуглеродного сельского хозяй-
ства в России; инициативы «4 промилле», по стимулированию фик-
сации углерода в почвах под сельхозиспользованием. Показаны воз-
можности использования пахотных и пастбищных угодий России в 
качестве аккумулятора атмосферного углерода.

МГУ

Экокомиссия Госсовета
Прошло первое заседание Комиссии Госсовета РФ по направ-

лению «Экология и природные ресурсы», созданной в конце 2020 г. 
Как отметил председатель Комиссии Глеб Никитин для выработ-

ки оперативных решений сформирован президиум Комиссии, в ко-
торый включены 25 человек. Кроме того, в рамках Комиссии создан 
проектный совет. «В проектный совет вошли все главы регионов, 
которые работают в составе Комиссии. В таком формате мы будем 
формировать общую позицию регионов в проектном комитете нац- 
проекта „Экология“, который возглавляет зампредседателя Прави-
тельства России Виктория Абрамченко», – отметил Глеб Никитин. 

Кроме оргвопросов, на заседании Комиссии также был рассмо-
трен вопрос о методиках расчета показателя «Качество окружающей 
среды» для оценки эффективности деятельности высших должност-
ных лиц, которые были доработаны Минприроды России с учетом 
совместно выработанных на заседаниях Комиссии решений, а также 
проект поправок в ст. 24.1 ФЗ «Об отходах производства и потре-
бления», представленный депутатом Госдумы Игорем Станкевичем. 
Председатель Комитета ТПП РФ по природопользованию и экологии, 
зампредседателя Общественного совета при Минприроды России, за-
служенный эколог РФ Сергей Алексеев предложил рассмотреть вопрос 
о создании единого экофонда для финансирования мероприятий по 
ликвидации нанесенного экологии ущерба. Комментируя итоги за-
седания, он заявил о стратегической необходимости внедрения ре-
левантного наказания для нарушителей природоохранного законо-
дательства, в т.ч. для региональных операторов. Штрафы за грубое 
нарушение правил депонирования отходов в местах хранения долж-
ны быть соразмерны расходам на ликвидацию накопленного вреда.

НИА-Природа

Регулирование и торговля
24 февраля прошла совместная видеоконференция ТПП РФ и 

объединения «Деловая Россия» на тему «Международная система 
углеродного регулирования и глобальная торговля. Новые риски 
и возможности для России». 

Мероприятие модерировал зампредседателя Комитета ТПП РФ 
по природопользованию и экологии, директор по развитию Наци-
ональной организации поддержки проектов поглощения углерода 
Олег Плужников. Выступая на открытии конференции, вице-прези-
дент ТПП РФ Дмитрий Курочкин отметил, что вопросы углеродного 
регулирования являются приоритетом для ТПП РФ в связи с тем, 
что планируемое менее чем через два года внедрение странами ЕС 
мер тарифного регулирования для углеродоемкой продукции кос-
нется большинства экспорто ориентированных отраслей россий-
ской экономики. Спецпредставитель Президента РФ по вопросам 
климата Руслан Эдельгериев подчеркнул, что необходимо обеспечить 
экспорто ориентированные отрасли специальным инструментари-
ем взаимодействия в рамках международного углеродного рынка. 
Председатель Комитета ТПП РФ по природопользованию и эколо-
гии Сергей Алексеев обратил внимание на то, что в настоящее время 
формируется общий тренд по созданию новой отрасли бизнеса на 
базе углеродного регулирования. Необходимо открывать на россий-
ских биржах секции по торговле квотами на углеродные выбросы.  

ТПП РФ

Для морских млекопитающих
19 февраля, во Всемирный день защиты морских млекопита-

ющих, WWF России обратился в Минтранс России с просьбой по-
мочь защитить этих животных

В письме на имя министра Виталия Савельева в частности от-
мечается: «Среди возможных форм территориальной охраны клю-
чевых местообитаний морских млекопитающих действующим зако-
нодательством РФ, в т.ч. предусмотрена возможность создания во 
внутренних морских водах и в территориальном море запретных 
для плавания районов, в которых в целях охраны окружающей сре-
ды может быть ограничено плавание....Постановлением Правитель-
ства РФ от 30 июля 2004 г. №395 …определено, что полномочиями 
по принятию решений об установлении запретного для плавания 
района обладает Минтранс России. Однако нормы, определяющие 
порядок и форму подачи заинтересованным органом представления 
о необходимости установления запретного для плавания района, и 
нормы, устанавливающие требования к составу и содержанию та-
кого представления, в действующем законодательстве отсутству-
ют». Учитывая, что возможность применения такого инструмента, 
как закрытый для плавания район для целей охраны окружающей 
среды и ее компонентов от негативного воздействия судоходства  
предусмотрена законом» WWF России просит министра дополни-
тельно разъяснить, что для этого нужно сделать. 

Дмитрий ГОРШКОВ, директор WWF России 

Единый информресурс 
Во Всемирный день дикой природы WWF России обратился к 

главе Росприроднадзора с предложенем создать единый информа-
ционный ресурс для борьбы с незаконной торговлей животными.

В письме отмечается, что на сегодняшний день существуют слож-
ности с получением актуальной информации о диких животных (о 
статусе редких животных, узнать законна ли их добыча или оборот) на 
русскоязычных ресурсах, что осложняет борьбу с нелегальной торгов-
лей. Сведения о разрешениях на оборот тех или иных видов размеща-
ются на сайте Росприроднадзора в виде отдельных файлов и неудоб-
ны для поиска. Руководитель Росприроднадзора Светлана Радионова 
на своей странице в instagram разместила видео, в котором заявила о 
поддержке предложения WWF России по контролю за торговлей ди-
кими животными: «Мы полностью поддерживаем такое предложение 
и считаем, что открытая информация позволит нам всем прозрачно и 
четко отслеживать оборот указанного вида животных».

НИА-Природа

День дикой природы
3 марта отмечается Всемирный день дикой природы. В 2021 г. 

он посвящен лесной тематике. 
В связи с этим в Москве состоялся вебинар «Леса и средства к су-

ществованию: обеспечить и сохранить планету», организованный Мо-
сковским офисом ФАО совместно с ЮНЕП в России и при поддержке 
Информцентра ООН в Москве. Эксперты обсудили ценность лесов и 
дикой природы для планеты и населения, роль ФАО в сохранении и 
устойчивом использовании лесов и повышение значимости лесов и др. 
вопросы. Модератор дискуссии, директор Отделения ФАО для связи с 
РФ Олег Кобяков в своем выступлении отметил, что «Россия – это миро-
вые легкие, потому что один из самых больших лесных массивов в мире 
– это российские леса, которые обеспечивают и экосистемные услуги, и 
оздоровление природы, и водосбор, и источники средств к существова-
нию, и дом для 80% биоразнообразия всей мировой фауны и флоры». 

Рослесхоз

Земле нужна гармония 
Завершилась Международная конференция «Деградация зе-

мель и опустынивание: проблемы устойчивого природопользо-
вания и адаптации», организованная Научно-координационным 
центром по проблемам опустынивания, деградации земель и за-
сухи им. Н.Ф. Глазовского Института географии РАН (НКЦ БОЗ). 

В связи с эпидобстановкой она разделилась на две части – в ноябре 
прошло пленарное заседание, а вторая часть прошла в марте в формате 
круглых столов. С приветственным словом выступили научный руково-
дитель ИГ РАН, акад. Владимир Котляков и директор ИГ РАН, чл.-корр. 
Ольга Соломина, которые подчеркнули, что конференция является важ-
ным и значимым событием не только в сфере научной деятельности, но 
и управления экономикой на фоне природно-климатических и социаль-
но-экономических вызовов. Руководитель НКЦ БОЗ, д.б.н. Герман Куст 
отметил, что в настоящее время происходит смена традиционной пара-
дигмы от восприятия земель только как источника продовольственных 
ресурсов, ограниченного сельскохозяйственным производством, в сто-
рону их восприятия как неотъемлемой части биосферы, обеспечиваю-
щей устойчивое существование человеческой цивилизации. По его сло-
вам, переход к устойчивому землепользованию как стратегии действия 
в рамках достижения устойчивого развития территорий возможен на 
основе концепции нейтрального баланса деградации земель. Одной из 
главных задач, которая была решена в рамках проведения конференции, 
стало согласование, координация и выработка общей научной платфор-
мы к оценке деградации земель, учитывающей помимо национальных 
подходов и новейшие международные концепции. 

ИГ РАН

Юбилей В.В. Рожнова
18 февраля состоялось расширенное заседание Ученого сове-

та Института проблем экологии и эволюции им. А.Н. Северцова 
РАН, посвященное 70-летию академика Вячеслава Рожнова. 

На заседании под председательством научного руководителя 
ИПЭЭ, академика Дмитрия Павлова коллеги поздравляли юбиляра, 
в т.ч. из разных городов и стран через Zoom. От Отделения биологи-
ческих наук РАН юбиляра поздравил академик РАН Юрий Дгебуадзе. 
Среди тех, кто лично поздравил Вячеслава Владимировича: директор 
Зоологического института РАН, чл.-корр. РАН Никита Чернецов; ди-
ректор ИБВВ им. И.Д. Папанина РАН, д.б.н., проф. Александр Крылов; 
директор Зоологического музея МГУ, д.б.н. Михаил Калякин; предсе-
датель Ученого совета ИБР им. Н.К. Кольцова РАН, д.б.н. Игорь Заха-
ров; зав. кафедрой зоологии и экологии МПГУ, д.б.н. Игорь Жигарев. 
На сайте ИПЭЭ можно ознакомиться с поздравлениями от: Институ-
та океанологии им.П.П.Ширшова РАН; Палеонтологического инсти-
тута РАН; Центра по проблемам экологии и продуктивности лесов 
РАН и Научного совета РАН по лесу; Института биологических про-
блем криолитозоны СО РАН; заповедников – Приокско-Террасного и 
«Остров Врангеля», Саратовского филиала ИПЭЭ.

НИА-Природа

Стратегия развития ООПТ
16 февраля в ОП РФ прошло экспертное обсуждение проекта 

Стратегии развития системы ООПТ в РФ на период до 2030 года, ор-
ганизованное Комиссией по экологии и охране окружающей среды.

Открывая заседание, председатель Комиссии Елена Шаройкина 
отметила значимость проблематики ООПТ: «Комиссия ОП РФ по 
экологии и охране окружающей среды считает ООПТ одним из клю-
чевых направлений своей работы. … Это общенациональное достоя-
ние и памятники природы международного значения, за которые мы 
несем ответственность перед всем миром. Поэтому принципиально 
важно, чтобы … стратегия была тщательно проработана. Наша зада-
ча заключается в том, чтобы помочь Минприроды сделать стратегию 
эффективной». Директор Департамента госполитики и регулирова-
ния в сфере развития ООПТ Минприроды России Ирина Маканова 
отметила потенциальную роль разрабатываемой стратегии: «Мне бы 
хотелось, чтобы это была не декларация или агитация, а рабочий до-
кумент: чтобы, опираясь на него, каждый из нас мог достичь желае-
мого в развитии системы ООПТ». Замдиректора Росзаповедцентра, 
координатор процесса разработки стратегии Ольга Кревер сравнила 
проект с действовавшей до 2021 г. Концепцией: «Стратегия должна 
стать более глобальным опорным документом, призванным сформи-
ровать единую политику в области ООПТ, которая бы затрагивала все 
ООПТ и вклад системы экоуслуг в экономику регионов и страны». 
Эксперты отметили необходимость институционального развития 
госуправления в сфере ООПТ через возможное создание профильной 
структуры. По мнению советника гендиректора АНО «Дальневосточ-
ные леопарды», заслуженного эколога РФ Всеволода Степаницкого 
необходим специализированный, обособленный федеральный орган 
исполнительной власти: «Весь мировой опыт говорит: для страны, ко-
торая имеет большую площадь и обширную сеть ООПТ национально-
го значения, нужно создавать такие органы». Эту идею поддержал ру-
ководитель программы по ООПТ Гринпис России Михаил Крейндлин. 

ОП РФ

Пора шагать
25 и 26 февраля на V общероссийском бизнес-форуме «Экотехно-

парки России» выступила первый зампредседателя Комиссии ОП РФ 
по экологии и охране окружающей среды, зампред Общественного 
совета при Минприроды России Альбина Дударева, с докладом об ин-
вестиционной составляющей в отходоперерабатывающей отрасли.

«В России пока не удалось создать полноценную отрасль по обра-
щению с отходами, поскольку ни государство, ни бизнес не рискуют 
в нее инвестировать. Слишком велики первоначальные вложения 
и сроки окупаемости, тарифы при этом низкие», – отметила А. Ду-
дарева. По её мнению госорганам «имеет смысл более ответствен-
но подойти к делу: условия для старта есть, цели поставлены, пора 
шагать» и добавила: «Раз бизнес и банки не спешат конкурировать 
за отрасль, государству надо самому взяться за строительство необ-
ходимой инфраструктуры. Построить и передать в аренду местным 
бизнесменам современные объекты, оставив за собой функции кон-
троля. Тогда не будет и резкого роста тарифов, потому что капрасхо-
ды возьмет на себя государство». 

ОП РФ

Сохранение лесов
В своём послании по случаю Всемирного дня дикой природы, 

посвященному в этом году сохранению лесов, Генсекретарь ООН 
Антониу Гутерриш отметил, что за последние 30 лет утрачено 
около 420 млн га леса. 

На леса приходится основная часть всего наземного биоразнообра-
зия планеты: 60 тыс. различных видов растений и деревьев, 80% всех 
видов земноводных, 75% птиц и 68% млекопитающих. Исчезновение 
лесов ведет к исчезновению многих диких видов флоры и фауны. Пре-
кращение процесса утраты биоразнообразия является одной из задач 
Цели 15 в области устойчивого развития. «Для того, чтобы повернуть 
вспять процесс обезлесения и утраты биоразнообразия, нам необходи-
мо пересмотреть наши методы производства и масштабы потребления 
продовольствия», – отметил Гендиректор ФАО Цюй Дунъюй. 

Центр новостей ООН

«На длинную дистанцию»
10 марта в интервью РИА «Новости» председатель Комиссии 

ОП РФ по экологии и охране окружающей среды, председатель 
Координационного совета по экологическому благополучию ОП 
РФ Елена Шаройкина рассказала, как Общественная палата РФ 
будет защищать экологов, отстаивающих экоправа. 

10 февраля Советом ОП РФ утверждено Положение о Координа-
ционном совете по экологическому благополучию, который возгла-
вила Елена Шаройкина. Говоря о работе Совета, она отметила: «В Со-
вете будет несколько рабочих групп, одна из которых на регулярной 
основе займется вопросами препятствования деятельности экоакти-
вистов. О фактах давления из регионов мы сможем получать сведе-
ния первыми и будем оперативно разбираться с каждой ситуацией. 
Если где-то в нашей огромной стране бизнес или власть не хочет 
слышать жителей своего региона, будем подключаться мы из феде-
рального общественного центра». Круглый стол ОП РФ, проведен-
ный 27 января (см. «ПРВ», №484), показал, что в регионах большое 
давление оказывается на тех, кому небезразлично, что происходит с 
экологией рядом с их домами. Как отметила Е. Шаройкина: «Важный 
момент, который должны учитывать активисты: отстаивание своих 
экологических прав – это забег на длинную дистанцию».

НИА-Природа

В Общественном совете
25 февраля состоялось заседание Общественного совета при 

Минприроды России, где были обсуждены вопросы экоповестки.
Члены Совета обсудили информацию о ходе реализации нац- 

проекта «Экология». Замдиректора РФИ Минприроды России по 
обеспечению проектной деятельности Дмитрий Галанкин рассказал 
о текущей работе, а также о планах на 2021 год. Так, в рамках реали-
зации ФП «Чистая страна» к концу года общее количество ликви-
дированных несанкционированных свалок в границах городов воз-
растет до 42, а количество наиболее опасных объектов накопленного 
вреда окружающей среде, ликвидированных в рамках проекта, – до 
66. Итогами реализации ФП «Сохранение биоразнообразия и разви-
тие экотуризма» в 2021 г. станет создание 3 новых ООПТ.

По законопроекту, касающемуся обеспечения исполнения соб-
ственниками объектов промышленной инфраструктуры обязан-
ности по ликвидации причиненного вреда окружающей среде, 
выступил директор Департамента Роман Мальцев, а в качестве со-
докладчиков – руководители рабочих групп Общественного совета: 
«Охрана окружающей среды» Александр Фёдоров и «Биоразнообра-
зие» Лев Григорьев. В своём решении Совет отметил необходимость 
дальнейшего совершенствования положений законопроекта в части 
ограничений о выплате дивидендов по акциям и возможного дубли-
рования разрабатываемых документов для ликвидации вреда.

Так же члены Совета обсудили проект Концепции создания лик-
видационных фондов для объектов размещения ТКО, представлен-
ный Департаментом финансово-экономического обеспечения Мин-
природы России, по которому в качестве содокладчиков выступили 
заместители председателя Общественного совета Сергей Алексеев и 
Альбина Дударева. В целом одобрив проект Концепции, было при-
нято решение уделить особое внимание финансовой модели и фи-
нансово-экономическому обоснованию в процессе разработки про-
ектов необходимых нормативных правовых актов в части создания 
ликвидационных фондов для объектов размещения ТКО.

Кроме того, был заслушан отчет директора Департамента управ-
ления делами и кадровой политики Сергея Ховрата о реализации 
Плана деятельности Министерства на 2019-2024 гг. и о реализации 
Публичной декларации целей и задач Минприроды России. Члены 
Совета были проинформированы о работе Министерства с обраще-
ниями граждан. Председателем Комиссии Общественного совета по 
общественной оценке нормативных правовых актов Еленой Есиной 
был проведён выборочный анализ качества ответов на обращения 
граждан. На основании обсуждения было принято решение обра-
титься в Министерство с предложением о создании комиссии для 
проведения плановых и внеплановых проверок полноты и качества 
рассмотрения обращений граждан в Министерстве.

По повестке дня «Разное» была заслушана информация зампред-
седателя Общественного совета, председателя Комитета ТПП РФ по 
природопользованию и экологии Сергея Алексеева о старте 17 февраля 
национальной премии «ЭКОТЕХЛИДЕР-ЛИДЕР 2021», вручаемой за 
достижения в области разработки, внедрения и продвижения эффек-
тивных технологий в сфере экологии и природопользования, организо-
ванной Центром развития общественных коммуникаций при поддерж-
ке ТПП РФ и др. Наблюдательный совет премии возглавил С. Алексеев.

В завершении заседания, председатель Общественного совета 
Виктор Орлов подчеркнул, что при плодотворном сотрудничестве 
с Министерством возможно обеспечить эффективную реализацию 
госполитики в сфере экобезопасности России. Статс-секретарь – 
замминистра Светлана Радченко в свою очередь добавила, что взаи-
модействие с Общественным советом для ведомства имеет большое, 
практическое значение и Министерство обязательно учтёт выска-
занные замечания в своей законотворческой деятельности.

Николай РЫБАЛЬСКИЙ, эксперт Общественного 
совета при Минприроды России

Контроль за оборотом ГМО 
25 февраля в ОП РФ по инициативе Комиссии по экологии и 

охране окружающей среды прошёл круглый стол «Нарушение за-
конодательства о высевании ГМО в России: угрозы и решения». 

Поводом для совещания стали 
участившиеся случаи выявления 
ГМО-посевов на российских полях. 
Несмотря на рост экспорта зерна, 
нарастает угроза имиджу страны: 
ряд импортеров российского зерна 
стали жаловаться из-за пестицидов 
и ГМО. Эти факты побудили СФ 
создать Рабочую группу по модер-
низации законодательства в области 
контроля за оборотом ГМО. Как 
отметила модератор, председатель 
Комиссии ОП РФ Елена Шаройки-
на: «Возможен огромный эконо-
мический и репутационный ущерб 
из-за того, что в стране не выстро-
ен должный мониторинг ввозимых 
из-за рубежа семян и посевов на 
предмет наличия ГМО» и выразила уверенность, что необходимо обе-
спечить жёсткую систему контроля как за выращиванием внутри стра-
ны, так и за ввозимым сырьём. Сотрудник ИПЭЭ им. А.Н. Северцова 
РАН Александр Викторов рассказал о фактах появления устойчивых к 
гербициду глифосату сорняков в Европе и Японии, которые сформиро-
вались вследствие скрещивания с ГМ-рапсом, попавшим на поля из-за 
трансграничного перевоза семян, не прошедших должной проверки. По 
мнению Е. Шаройкиной: «Необходимо проработать дорожную карту 
для устранения нарушения закона и повышения эффективности мо-
ниторинга. Данная проблема стоит остро, и решать ее надо на уровне 
Таможенного союза». Эту позицию поддержала замначальника Управле-
ния фитосанитарного надзора и семенного контроля Россельхознадзора 
Наталья Соловьёва. На сегодняшний день отсутствуют единые подходы 
к осуществлению контроля над ГМО. Член Комиссии ОП РФ по экспер-
тизе общественно значимых законопроектов и иных правовых инициа-
тив Михаил Бажинов рассказал о достижениях Белгородский области, 
где уже давно создана система контроля за выращиванием ГМ-семян и 
предложил усилить административную ответственность и кратно уве-
личить штрафы за нарушения в этой сфере. С ним согласилась эксперт 
по экологической и продовольственной безопасности Ольга Разбаш, 
представив в ОП РФ свои развёрнутые предложения по изменению и 
дополнению КоАП РФ. Советник директора ВГНКИ Алексей Алексеенко, 
отметил, что отсутствие в ЕАЭС общих нормативов, регламентирующих 
выращивание и перемещение между странами ЕАЭС семян и растений, 
приводит не только к их свободному обращению на территории Союза, 
но и к попаданию в Россию. Представитель Департамента агропромыш-
ленной политики ЕАЭС Андрей Дробышевский сообщил, что вопрос 
гармонизации законодательства в области контроля над перемещением 
ГМО уже начали активно прорабатывать и обсуждать с профильными 
ведомствами стран-участников Таможенного союза. 

Ольга РАЗБАШ, АНО «Хранители»

Баланс интересов в АЗ РФ
26 февраля в Общественной палате РФ прошёл круглый стол, 

посвящённый обсуждению отмены госэкоэкспертизы для проек-
тов бурения скважин в Арктике, организованный по инициативе 
WWF России и Гринписа России.

Поводом стало обращения глав нефтяных компаний к Михаилу 
Мишустину с предложением об отмене обязательной ГЭЭ проектной 
документации буровых скважин в Арктике. И с конца января законо-
проект №1102740-7 о поправках в ст. 11 ФЗ «Об экологической экспер-
тизе» находится на рассмотрении в Госдуме. В своём выступлении мо-
дератор заседания, председатель Комиссии ОП РФ по экологии и охране 
окружающей среды Елена Шаройкина подчеркнула необходимость до-
стижения баланса интересов бизнеса и природы в Арктике. По мнению 
директора по экономическим и правовым вопросам WWF Екатерины 
Хмелевой необходимо оставить среди объектов ГЭЭ буровые скважи-
ны, предназначенные для геологоразведочных мероприятий и добычи 
нефти даже в том случае, если они не входят в отдельный проект, так 
как строительство хотя бы одной скважины требует не только бурения 
вглубь земли, но и доставки стройматериалов, оборудования и т. д. В 
то же время и WWF, и Гринпис считают, что для создания социальной 
инфраструктуры в границах населенных пунктов ГЭЭ можно не прово-
дить. По мнению руководителя программы по ООПТ Гринпис России 
Михаила Крейндлина строительство «даже отдельных буровых сква-
жин оказывает воздействие на почву и флору, может влиять на жизнь 
животных и затрагивать интересы коренных малочисленных народов. 
Поэтому необходимо проводить максимальный анализ экологического 
ущерба от освоения территорий, особенно на территории хрупкой Ар-
ктической зоны». Член Общественного совета при Минприроды России 
Елена Есина отметила, что документ с подробным описанием предложе-
ний и аргументов нефтегазовых компаний не был рассмотрен на заседа-
нии Общественного совета. Представитель Минэнерго России Степан 
Реев сказал, что Министерством рассматривается вариант однократного 
проведения экоэкспертизы для нескольких скважин, расположенных в 
непосредственной близости друг от друга. Замдиректора Департамента 
госполитики и регулирования в сфере охраны окружающей среды и эко-
безопасности Минприроды России Ольга Латонова подтвердила, что 
Министерство поддерживает выведение из-под процедуры ГЭЭ объек-
тов социальной инфраструктуры и муниципальные дороги, не проходя-
щие по ООПТ. Что касается отдельных буровых скважин для геологиче-
ского изучения недр, то необходимо предусмотреть экспертизу проекта 
разведки с участием Росприроднадзора, а не проводить полную ГЭЭ.

НИА-Природа

Конференция по климату
25 февраля в «Арарат Парк Хаятт Москва» прошла Международ-

ная конференция «Участие России в глобальных рыночных механиз-
мах Парижского соглашения», организованной партией «Зелёные».

Мероприятие прошла с участием представителей заинтересован-
ных министерств и ведомств 40 регионов РФ, научных и деловых кру-
гов, общественности и иностранных экспертов. В общей сложности в 
работе Конференции приняли участие около 100 человек, более 60 из 
них – в режиме ВКС. С основными докладами выступили: председатель 
Оргкомитета конференции, председатель Партии «Зелёные» Анатолий 
Панфилов; завкафедрой Академии труда и социальных отношений, 
д.б.н., проф. Ольга Доронина; Герой России, лётчик-космонавт, к.пед.н. 
Сергей Ревин; зампредседателя СОПС ВАВТ Минэкономразвития Рос-
сии – руководитель Отделения проблем природопользования и эколо-
гии, член Президиума Росэкоакадемии, д.э.н. Анатолий Шевчук и др. 
Участники приняли решение считать Конференцию постоянно дей-
ствующим общественным информационным и экспертным органом в 
области изменения климата. Принято решение следующее заседание 
провести в Санкт-Петербурге по вопросу организации онлайн обуче-
ния специалистов и подготовки кадров в области изменения климата.

РЭП «Зелёные»
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1 марта Центрально-Чер-

ноземное МРУ Росприрод-
надзора предъявило ООО 
«Левобережные очистные соо-
ружения» иск в размере 725,76 
млн руб. за ущерб, причинен-
ный Воронежскому водохра-
нилищу в результате сброса 
загрязняющих сточных вод. 

1 марта FSC России (Лес-
ной попечительский совет) 
объявил о старте конкурса 
добровольческих проектов 
в области лесного хозяйства 
«Лесной волонтёр года – 
2021». Заявки принимаются 
до 31 октября.

2 марта вице-премьер 
Виктория Абрамченко по-
ручила Минприроды Рос-
сии совместно с Минобрна-
уки, Минэкономразвития, 
Минпромторгом, Минсельхо-
зом, Минэнерго, Минфином 
и Роспотребнадзором пред-
ставить в Правительство 
РФ в срок до 20 мая проект 
ФНТП в области экоразвития 
и климатических изменений.

2 марта Минюст России 
зарегистрировал приказ Мин-
природы России от 09.12.2020 
№1038 «О признании утратив-
шими силу некоторых при-
казов Минприроды России в 
сфере предоставления госу-
дарственных услуг», связан-
ных с обращением с отходами. 

2 марта руководитель Рос- 
реестра Олег Скуфинский и 
президент Федеральной нота-
риальной палаты Константин 
Корсик подписали Соглаше-
ние о сотрудничестве в сфере 
госрегистрации прав на не-
движимость. 

2 марта Челябинский 
областной суд оставил в силе 
решение о взыскании с ПАО 
«ЧМК» более 47 млн руб. по 
иску Уральского МРУ Рос-
природнадзора в счёт возме-
щения вреда, причиненного 
реке Миасс. 

2 марта суд г. Инты рас-
смотрел уголовное дело в 
отношении гендиректора 
АО «Золото Инты» Михаи-
ла Тарахтия и признал его 
виновным по ст. 315 УК РФ 
– злостное неисполнение ре-
шения суда, связанное с дея-
тельностью компании в нац- 
парке «Югыд ва».

2 марта председатель 
партии «Зелёные» Анатолий 
Панфилов, зампредседателя 
по Сибири Владимир Кирил-
лов и лидер новосибирского 
отделения «Зелёных» Игорь 
Украинцев направили обра-
щение Михаилу Мишустину 
с просьбой включить Ново-
сибирск в федеральную про-
грамму «Чистый воздух» нац- 
проекта «Экология».

2-4 марта в павильоне 
№57 ВДНХ, в рамках 17 Меж-
дународной выставки обо-
рудования и технологий для 
переработки, утилизации от-
ходов и очистки сточных вод 
WASMA, состоялся II Меж-
дународный конгресс экотех-
нологий и I Международная 
конференция «Очистка про-
мышленных и хозяйствен-
но-бытовых сточных вод».

3 марта вице-премьер 
Виктория Абрамченко ут-
вердила План-график разра-
ботки актов Правительства 
РФ, необходимых для вопло-
щения в жизнь декабрьских 
поправок в ФЗ «Об особо 
охраняемых территориях» по 
легализации хозяйственной 
деятельности в населенных 
пунктах, расположенных в 
границах ООПТ.

3 марта советник Прези-
дента РФ, спецпредставитель 
главы государства по вопро-
сам климата Руслан Эдельге-
риев на встрече со спецпред-
ставителем президента США 
по вопросам климата Джо-
ном Керри в формате ВКС от-
метил, что Россия выступает 
за включение атомной энер-
гетики в число низкоугле-
родных источников энергии 
и международное признание 
проектной деятельности в 
лесном секторе в рамках пра-
вил реализации ст. 6 Париж-
ского соглашения.

3 марта в Росводресурсах 
прошло торжественное на-
граждение студентов – членов 
молодежного жюри экоквеста 
«Вода.Online» – финалисов 
Всероссийского юниорского 
водного конкурса прошлых 
лет. Награды вручил руково-
дитель Росводресурсов Дми-
трий Кириллов, директор 
Центра развития ВКХ Илья 
Разбаш, руководитель юни-
орского водного конкурса 
Наталья Давыдова. 

3 марта по сообщению 
Уральского МРУ Росприрод-
надзора им выявлены наруше-
ния в деятельности Центра по 
мониторингу и реабилитации 
хищных птиц «Холзан», рас-
положенном в Сысертском г.о. 
Свердловской области.

3 марта Апелляционный 
суд поддержал требования 
Росприроднадзора о взыска-
нии с Новороссийского мор-
ского торгового порта суммы 
вреда, причиненного Чёрно-
му морю в результате засо-
рения акватории отходами 
производства и потребления 
в размере 3,6 млн руб. 

3 марта Гринпис сооб-
щил, что обратился в Генпро-
куратуру РФ с просьбой про-
верить законность изменения 
границ федерального объекта 
– нацпарка «Лосиный остров» 
Федеральной кадастровой 
палатой Росреестра для стро-
ительства Северо-Восточной 
хорды по заявлению москов-
ского Департамента природо-
пользования и охраны окру-
жающей среды Москвы.

3 марта в Севастополе на 
базе Учебного центра подго-
товки военных спасателей и во-
долазных специалистов ВМФ 
России состоялось открытие 
Всеармейского этапа конкурса 
«Глубина-2021» на звание луч-
ших водолазов России.

3 марта во всех субъек-
тах проведены проверки го-
товности систем оповещения 
населения регионального и 
муниципального уровней об 
опасностях, возникающих 
при угрозе возникновения 
или возникновении ЧС при-
родного и техногенного ха-
рактера.

4 марта глава Минсель-
хоза России Дмитрий Патру-
шев и врио. главы Дагестана 
Сергей Меликов обсудили 
вопросы развития АПК рес- 
публики.

4 марта Арбитражный 
суд Краснодарского края 
удовлетворил иск Черно-
моро-Азовского морского 
управления Росприроднад-
зора о взыскании с ПАО 
«Новороссийский морской 
торговый порт» вреда, при-
чиненного Чёрному морю в 
размере 9,2 млн руб. 

4 марта Приволжское 
управление Ростехнадзора 
провело в режиме ВКС со-
вещание о состоянии ава-
рийности на опасных про-
изводственных объектах 
нефтегазового комплекса, не-
фтехимического комплекса, 
транспорта нефти и газа.

4 марта Исполнительный 
директор ЮНЕП Ингер Ан-
дерсен презентовала новый 
доклад ЮНЕП, в котором дан 
всесторонний анализ пробле-
мы и представлены рекомен-
дации, связанные с подсчетом 
потерь продовольствия. Этот 
вопрос будет обсуждаться на 
Саммите продовольственных 
систем, который Генсекре-
тарь ООН планирует созвать 
в этом году.

4 марта опубликован 
ежегодный рейтинг QS World 
University Rankings by Subject. 
МГУ добился наилучших по-
казателей за всю историю, 
попав в топ-100 лучших вузов 
мира по 20  предметам и на-
правлениям. В области «Есте-
ственные науки» он занял 
21 место. 

4 марта в г. Воткинске 
завершились Всероссийские 
соревнования по пожар-
но-спасательному спорту 
с участием более 350 спор-
тсменов из 13 субъектов РФ. 
Первое место заняла коман-
да из Санкт-Петербурга, на 2 
месте – ХМАО-Югра, 3 – Че-
лябинск. 

4 марта в Центре мор-
ских исследований МГУ со-
стоялся в онлайн-режиме LII 
Морской семинар на тему 
«Весна в высокоширотном 
океане». Лектор – начальник 
отдела динамики климата и 
водных экосистем ВНИРО 
Кирилл Кивва. 

4-5 марта состоялся за-
ключительный этап олимпи-
ады в заочной форме с при-
менением дистанционных 
образовательных технологий 
школьников «Ломоносов» по 
биологии. 

5 марта вице-премьер 
Виктория Абрамченко и гла-
ва Карелии Артур Парфенчи-
ков обсудили расширение на 
88 га археологического ком-
плекса «Беломорские петрог-
лифы». 

5 марта вице-премьер 
Александр Новак принял 
участие в 14-й министерской 
встрече стран ОПЕК и не-О-
ПЕК. Принято решение со-
хранить действующие в марте 
уровни добычи на апрель, при 
этом Россия в апреле сможет 
нарастить добычу нефти ещё 
на 130 тыс. баррелей в сутки. 

5 марта глава Минсель-
хоза России Дмитрий Патру-
шев и глава МЭБ Моник Элуа 
обсудили вопросы сотрудни-
чества в сфере эпизоотиче-
ской безопасности.

5 марта замглавы МЧС 
России Анатолий Супрунов-
ский принял участие в под-
ведении итогов деятельности 
Мособлсистемы предупреж-
дения ЧС в 2020 г. 

5 марта в режиме ВКС 
прошла министерская встре-
ча по реализации решений в 
сфере устойчивого природо-
пользования Международно-
го союза охраны природы с 
участием свыше 170 предста-
вителей природоохранных 
ведомств. 

5 марта на брифинге 
инициированном Секрета-
риатом Конвенции ООН по 
борьбе с опустыниванием, 
сотрудница Научно-коорди-
национного центра по борьбе 
с опустыниванием и смягче-
нием последствий засухи им. 
Н.Ф. Глазовского Института 
географии РАН Ольга Андре-
ева рассказала журналистам 
о проблеме деградации зе-
мель и засух. 

5 марта на 98 году ушла 
из жизни Светлана Сергеев-
на МАРЕННИКОВА – виру-
солог, д.м.н., проф., заслу-
женный работник науки РФ, 
зав. лаборатории профилак-
тики оспы НИИ вакцин и 
сывороток им. И.И. Мечни-
кова, на базе которого был 
сформирован Междуна-
родный справочный центр 
ВОЗ. Одна из двух предста-
вителей СССР в Глобальной 
комиссии по удостоверению 
ликвидации оспы, состояв-
шей из 21 специалиста со 
всего мира. 

Экофонд «Сохрани Байкал»
7 марта в Листвянке в Байкальском музее СО РАН состоялось 

первое мероприятие в рамках Года Байкала – презентация нового 
Экологического фонда «Сохрани Байкал!». 

Как отметил губернатор Игорь Кобзев, выступивший инициатором 
создания Фонда: «Главная задача фонда поддержать общественные орга-
низации, которые занимаются сохранением экосистемы озера Байкал». 

Председатель ЦС ВООП Вячеслав Фетисов отметил важность 
совместной деятельности власти и бизнеса в экологической сфере. 
«Всероссийское общество охраны природы, которое я возглавил, 
также будет с открытым бюджетом. Если мы будем действовать вме-
сте, то быстро начнем решать экологические проблемы. Наступило 
время, когда надо объединить усилия, очень важно, что к экологиче-
скому движению в России сегодня активно подключается молодежь 
– студенты и школьники», – сказал Вячеслав Фетисов. 

О деятельности Госкорпорации «Росатом», которая, по словам Вя-
чеслава Фетисова, становится лидером экологической энергетики, 
рассказал директор направления по реализации государственных и 
отраслевых программ в сфере экологии ГК «Росатом» Андрей Лебедев. 
«Приведение в безопасное состояние территории БЦБК – один из важ-
нейших проектов по оздоровлению озера Байкал. В рамках проекта мы 
совместно с Правительством Иркутской области решаем ряд взаимосвя-
занных задач – от непосредственной рекультивации до социально-эко-
номического развития территории. Также необходимо повышать эколо-
гическое сознание, это крайне важно для того, чтобы подобные объекты 
накопленного вреда не появлялись в будущем, – подчеркнул Андрей 
Лебедев и добавил: – Мы запланировали образовательно-просветитель-
скую сессию «ЭКО-поколение», которая пройдет в Байкальске».

Председатель областного отделения ВООП, член Правления Эко-
фонда Вера Шлёнова подчеркнула значимость создания Фонда «Со-
храни Байкал!» и выделила два основных направления: реализацию 
просветительских проектов и поддержку экологических общественных 
организаций, деятельность которых будет направлена в том числе на 
разработку системы экопросвещения, начиная с воспитания в семье. 

Президент ТПП Восточной Сибири, председатель правления 
Экофонда Алексей Соболь напомнил известные слова одного фран-
цузского писателя, «мы не наследуем Землю от предков, мы берем ее 
взаймы у наших детей». И это действительно так – от нашего с вами 
отношения к природе, к вопросам экологии зависит будущее многих 
поколений. Поэтому представители бизнеса проявили такое внима-
ние к этому проекту.

Исп. директором Экофонда «Сохрани Байкал!» стал почетный 
член ВООП Анатолий Малевский. В состав Попечительского совета 
Экофонда помимо Андрея Лебедева вошли председатель Байкальского 
банка Сбербанка Александр Абрамкин, гендиректор АО «Фармасинтез» 
Евгений Орачевский и гендиректор Иркутской нефтяной компании Ма-
рина Седых. Список Попечительского совета является открытым и по-
полняется. Так, вступить в него согласился Вячеслав Фетисов. 

Сотрудничество с Центром ВХК
8 марта «на полях» хоккейного матча на Байкале с олимпийски-

ми чемпионами во главе с Вячеславом Фетисовым состоялось под-
писание Соглашения о сотрудничестве между Центром развития 
водохозяйственного комплекса Минприроды России и ВООП. 

Подписи под документом поставили директор Центра развития 
ВХК Минприроды России Илья Разбаш и председатель ЦС ВООП Вя-
чеслав Фетисов. Соглашение направлено на сотрудничество в области 
развития гражданского общества, вовлечение граждан в мероприятия 
по очистке берегов водных объектов для улучшения качества воды и со-
хранения экосистем. Всероссийская акция по уборке берегов водоемов 
от мусора «Вода России» (Берегдобрыхдел.рф) проходит во всех регио-
нах России. Ежегодно в ней принимает участие более 800 тысяч человек. 
«Сотрудничество с объединением, которому в 2024 г. исполнится 100 
лет, для нас очень важно. Имея представительства в более чем 40 реги-
онах, ВООП поможет нам объединить в рамках экологических акций 
«Вода России» волонтерские движения», – подчеркнул Илья Разбаш.

После подписания Соглашения Вячеслав Фетисов вручил Илья 
Разбаш в рамках премии ВООП и Фонда им. В.И. Вернадского ди-
плом победителя III Всероссийского конкурса «Лучший эковолон-
терский отряд» в номинации «Эковолонтеры – рекам и озерам». 
««Вода России» – одна из крупнейших акций, объединяющих усилия 
государства и гражданского общества, а также добровольцев по всей 
стране, проходит в рамках нацпроекта «Экология»», – отметил Илья 
Разбаш. – В прошлом году в ней приняло участие около миллиона 
человек. Объединение усилий вокруг того, чтобы убрать мусор с бе-
регов всех водных объектов, наша сверхзадача. Байкал – жемчужи-
на, к которой приковано внимание всей мировой общественности. 
Поэтому так важно объединение усилий для его сохранения».

Знакомство с лидером ВООП
Вечером 7 марта в парк-отеле «Бурдугуз» прошла встреча чле-

нов Совета Иркутского областного отделения ВООП с недавно из-
бранным председателем ВООП Вячеславом Фетисовым.

Встреча, в которой участвовало около 30 человек, в т.ч. губернатор 
области Игорь Кобзев, глава Минприроды области Светлана Трофи-
мова и волонтеры – члены Молодежного экоцентра им. В. Брянского, 
началась с обширной презентации председателя областного отделе-
ния ВООП Веры Шлёновой, посвященной истории и пути иркутского 
отделения, а также его сегодняшнему дню. Выступления членов пре-
зидиума ИОО ВООП Леонида Корытного и Екатерины Бояркиной 
дополнили это рассказ, сосредоточившись на необходимости особого 
внимания к проблемам Байкала и лесного пояса Иркутска. И. Кобзев 
и В. Фетисов говорили о больших надеждах, которые связываются с 
деятельностью Иркутского отделения Общества. Отделение стало 
первым, которое посетил В. Фетисов, начиная свою деятельность. Он 
представил свое видение о многих экологических проблемах плане-
тарного, общероссийского и регионального масштаба, не обошел вни-
манием проблемы Байкала и роль общественности в их решении. 

Соглашение о сотрудничестве
Председатель ЦС ВООП Вячеслав Фетисов и исполнительный 

директор Российского движения школьников Ирина Плещеева 
подписали Соглашение о сотрудничестве. 

Местом для подписания Соглашения была выбрана гимназия №2 
Иркутска, которая входит в число ассоциированных школ ЮНЕСКО. 
Гимназисты участвуют в научно-практических конференциях, в эко-
акциях. Ежегодно в образовательном учреждении собирают более 14 
т макулатуры, 1,5 т пластика и 700 кг батареек. Вместе с Вячеславом 
Фетисовым и Ириной Плещеевой с гимназистами общались губерна-
тор Иркутской области Игорь Кобзев, мэр Иркутска Руслан Болотов. 
Гостям встречи представлена выставка работ учащихся гимназии, по-
священная Году Байкала. Ученики рассказали о деятельности учреж-
дения в рамках ассоциированной школы ЮНЕСКО. «Сегодня планета 
нуждается в помощи, и наша общая задача – сохранить экологию и 
приумножить богатства. Рад, что дети понимают проблему и знают, 
что мы все в долгу перед нашей планетой», – сказал Вячеслав Фетисов.

Благодарность Президента
Первый зампредседателя ЦС ВООП Элмурод Расулмухамедов 

награжден благодарностью Президента РФ Владимира Путина. 
Торжественная церемония вручения наград и поощрений Главы го-

сударства состоялась в Общественной палате РФ накануне Всемирного 
дня некоммерческих организаций с участием начальника Управления 
Президента РФ по общественным проектам Сергея Новикова. 

«ЭКОРЕЙД» на полигон
26 февраля участники общественного экопроекта  

«ЭКОРЕЙД» провели инспекцию полигона «Тимохово» и провери-
ли, в каком состоянии находится самая большая свалка Европы.

В инспекции приняли участие представители ВООП, Национально-
го экологического корпуса и МОЭО «Тут грязи нет» при поддержке из-
дательского дома «Момент истины», газеты «Тверская, 13» и др. Участ-
ники «ЭКОРЕЙДа» вместе с журналистами провели визуальный осмотр 
полигона, побывали внутри комплекса по переработке отходов, а также 
взяли пробы воды на участках жителей д. «Тимохово», расположенной 
у подножия гигантской свалки. Результаты лабораторных исследований 
неутешительны. Предельно допустимые показатели почти всех веществ 
оказались превышены. «К сожалению, ни о каком употреблении в пищу 
этой воды и речи быть не может. Данную воду можно, в лучшем слу-
чае, использовать как техническую, – отметил Ярослав Вольпин, коор-
динатор проекта “ЭКОРЕЙД”. – Мы будем добиваться от руководства 
полигона скорейшей модернизации очистных сооружений, а от властей 
Московской области подключить наиболее пострадавшие населенные 
пункты к центральной системе водоснабжения».

Инициатива ВООП
По инициативе Председателя Пермского краевого отделения 

ВООП Юрия Хохлова при губернаторе края создан Экосовет.
Основная задача консультивного органа – развитие диалога 

между органами власти и общественными, научными организаци-
ями, представителями промышленного сектора экономики с целью 
решения экопроблем в регионе, создание экологически безопасных 
условий для жителей Пермского края. В состав Экосовета вошли 12 
человек – представители общественности, научных кругов и про-
мышленных предприятий. Координатор Совета – Минприроды края.

СТАРТ «ПЕРВОЗДАННОЙ РОССИИ»
19 февраля состоялась торжественная церемония от-

крытия VIII Общероссийского фестиваля природы «Пер-
возданная Россия».

Генеральный директор Фон-
да им. В.И. Вернадского Ольга 
Плямина приняла участие в тор-
жественной церемонии откры-
тия выставки. Фонд выступает 
постоянным партнером Фести-
валя и принимает активное 
участие в его работе совместно 
с учредителем Фонда – ПАО 
«Газпром» – генеральным спон-
сором Фестиваля. 

На открытии Фестиваля 
«Первозданная Россия» с при-
ветственным словом выступили 
почётные гости: председатель 
Оргкомитета Фестиваля и пред-
седатель Комитета Совета Феде-
рации по международным делам 
Константин Косачев, начальник 
Управления ПАО «Газпром» и 
член Попечительского совета 
Фонда Александр Ишков, ге-
неральный директор Государ-
ственной Третьяковской галереи 
Зельфира Трегулова и председа-
тель «Союза художников Рос-
сии» Андрей Ковальчук.

Константин Косачев рас-

сказал, что за прошлые годы 
фестиваль посетили более 3 млн 
человек, а выставка побывала 
в более чем 70 странах мира и 
более чем в 50 российских го-
родах. Он также отметил, что 
именно благодаря фотоработам, 
представленным на выставке, 
видна многокрасочность и яр-
кость природы нашей страны: 
«Каждая фотография — это ещё 
одно окно в самые отделённые 
уголки нашей родины, которые, 
я уверен, каждому, кто приходит 
на нашу выставку, обязательно 
захочется посетить».

Александр Ишков в своём 
выступлении отметил, что удив-
ляются реальности российских 
красот не только зарубежные 
коллеги, которые смотрят фо-
тографии альбома «Первоз-
данной России», но и жители 
нашей страны. По его словам, 
иностранные партнёры испы-
тывают такую гамму чувств, что 
просят непременно воочию по-

любоваться этими пейзажами. 
Каждый снимок сопровождает 
информационный бюллетень, 
поэтому очень легко можно со-
ставить маршрут будущего пу-
тешествия и еще раз задуматься 
об исчезающих видах животных. 
Их спасение, с помощью силы 
фотоискусства – одна из задач 
Фестиваля.«Более полумиллио-
на сотрудников ПАО «Газпром» 
со всех самых отдалённых угол-
ков России присылают свои фо-
тографии на эту выставку. Во 
всех наших дочерних обществах 
проходят мини-выставки фото-

графий сотрудников», – поде-
лился Александр Ишков. 

Работы фотографов-натура-
листов из ПАО «Газпром» пред-
ставлены на выставке «Газпром. 
Сохраняя природу».

В залах Новой Третьяковки 
посетителей ждёт 34 выставоч-
ных проекта – 450 фотографий 
от 230 авторов. Гости Фестиваля 
смогут оценить красоту дикой 
природы нашей страны, увидеть 
арктические острова, горные вер-
шины, чистейшие озера, нетро-
нутую тайгу и бескрайние степи.

Выставку фотографий 
дополнит масштабная про-
грамма, включающая лекции, 
мастер-классы, встречи с экспер-
тами, а также мероприятия для 
детей. В течение полутора меся-
цев, гости Фестиваля смогут по-
сетить встречи с учеными, фото-
графами и путешественниками, 
научно-популярные лекции, экс-
курсии, конкурсы, мастер-классы 
для детей и взрослых, кинопоказы 
и образовательные интенсивы, а 
специалисты смогут принять уча-
стие в дискуссионных площадках 
и круглых столах, посвященных 
самым актуальным вопросам ох-
раны природы, обменяться опы-
том и найти новых партнёров. В 
рамках мероприятия пройдут те-
матические дни – «День природ-
ной фотографии», «День Красной 
книги», «День науки», «День по-
лярного медведя».

Фонд им. В.И. Вернадского с 
2013 г. участвует в работе Фести-
валя и нам всегда очень приятно 
видеть, что среди представлен-
ных на Фестивале великолепных 
фотографий природы и ее оби-
тателей, выставляются работы 
учредителей Фонда, включая 
ПАО «Газпром» и его дочерних 
обществ; а также организаций, 
с которыми Фонд поддерживает 
хорошие партнерские отноше-
ния. В частности, Российский 
комитет Программы ЮНЕСКО 
«Человек и биосфера», с кото-
рым Фонд сотрудничает в каче-
стве официального партнера и 
организации с консультативным 

статусом ЮНЕСКО.
Уже второй год Фонд уча-

ствует в работе детской програм-
мы Фестиваля. В этом году мы 
представим два мастер-класса: 
один для школьников, а второй 
– для студентов. Нам приятно, 
что в проведении мастер-клас-
сов принимают участие наши 
стипендиаты из различных пар-
тнерских вузов.

Фестиваль «Первозданная 
Россия» проходит с 2014 г. при 
поддержке Совета Федерации, 
Минкультуры России, Минпри-
роды России и Ростуризма.

Фонд им. В.И. Вернадского

Старт конкурса
Фонд им В.И. Вернадского приступил к приёму заявок на 

Международный конкурс «Экологическая культура. Мир и Согла-
сие» в новом формате, проводимый Фондом девятый раз с целью 
повышения уровня экокультуры.

В этом году заявки на кон-
курс принимаются с помощью 
специальной регистрационной 
формы на нашем сайте. Тем, кто 
уже готов направить свой проект, 
необходимо зайти на сайт Фонда 
в раздел Международного про-
екта «Экологическая культура. 
Мир и согласие». После нажатия 
на кнопку «Регистрация» откро-
ется регистрационная форма 
для заполнения. Благодаря ей в 
дальнейшем на ваш e-mail будет 
поступать информация о стату-
се заявки. На странице проекта 
представлено Положение о конкурсе, в котором детально изложены 
все правила участия. В конкурсе кроме номинаций «Экообразование», 
«Экопросвещение», «Гражданские экоинициативы», «Рупор экологии: 
СМИ», добавились две новые номинации: «Устойчивый бизнес» (для 
компаний, которые проводят системную экологическую политику, за-
нимаются экологическим просвещением, а также от тех, чья деятель-
ность направлена на решение экологических проблем) и «Экотуризм» 
(проекты, посвящённые развитию экотуризма в России).

Фонд им. В.И. Вернадского

Волонтёры «Экоспецназа» 
3 марта состоялся первый круглый стол с победителями про-

екта «Лучший эковолонтёрский отряд» в номинации «Помогаем 
заповедникам», организованного Фондом им. В.И. Вернадского, 
ВООП совместно с Минприроды России.

О своей волонтёрской работе рассказали члены «Экоспецназа» 
из Ленинградской области. Пожалуй, последним крупным проектом 
отряда стала работа в заказнике «Линдуловская роща» летом 2020 
года. Участники проекта жили в палаточном лагере и каждый день 
убирали мусор, огораживали муравейники, чистили канавы, обнов-
ляли экотропу, проводили обучение волонтёров работе на ООПТ, а 
также отреставрировали ворота, расположенные на входе в рощу. 
Линдуловская роща – государственный природный ботанический 
заказник, расположенный  в Выборгском районе Ленинградской об-
ласти вблизи пос. Рощино, входящий в состав охраняемого ЮНЕ-
СКО объекта «Исторический центр Санкт-Петербурга и связанные с 
ним комплексы памятников». 

Осенью «Экоспецназ» провел серию субботников по уборке му-
сора в заповедниках области и несколько акций по посадкам леса, в 
частности высадили 150 молодых лиственниц в Линдуловской роще. 
Сейчас в рядах отряда около 150 человек, а за право на участие в 
благоустройстве заказника «Линдуловская роща» волонтёрам при-
шлось побороться, ведь количество мест в лагере было ограничено. 
В этом году волонтёры «Экоспецназа» подали новый проект на грант 
губернатора области. Участники планируют очистить от мусора 
острова Финского залива и создать экотропы. 

Фонд им. В.И. Вернадского

Изменение климата 
2-3 марта прошла Международная онлайн конференция «Из-

менение климата и его последствия» под эгидой РАН и при содей-
ствии Альянса международных научных организаций ANSO.

Мероприятие состоялось в рамках инициативы, предложенной 
президентом РАН, академиком Александром Сергеевым в ходе Третье-
го заседания Управляющего совета ANSO,  прошедшего в конце 2020 г. 
В конференции, информационным партнером которой выступил 
Фонд им. Вернадского приняли участие академик Александр Сергеев, 
президент ANSO, проф. Чунли Бай, вице-президенты РАН, академики 
Андрей Адрианов и Юрий Балега, член президиума Росэкоакадемии, 
академик Юрий Дгебуадзе, академик Игорь Мохов, член-корр. РАН, 
Сергей Гулев, член президиума Росэкоакадемии, д.ф.-м.н. Сергей Семе-
нов, а также ведущие учёные из Китайской АН, Китайской академии 
метеорологических наук, МонгольскойАН, Норвежской АН, Венгер-
ской АН, Академии общественных наук КНР, Международного цен-
тра комплексного горного развития, Трибхуванского университета, 
а также ВМО. В рамках научной программы конференции были за-
тронуты такие аспекты изменения климата, как изменения погодных 
условий, угрожающие производству продуктов питания, рост уровня 
моря, повышающий риск катастрофических наводнений, влияние 
глобального потепления на экосистемы и биоразнообразие.

Фонд им. В.И. Вернадского, Росэкоакадемия

Студенческое эковолонтёрство
4 марта в Московском государственном областном университете 

состоялся круглый стол на тему: «Студенческое экологическое во-
лонтёрство в Московском регионе», организованный МГОУ совмест-
ного с администрацией Мытищинского района и МособлВООП.

Участников приветствовал и.о. декана географо-экологического 
факультета, д.м.н., проф. Сергей Гильденскиольд, член Совета Мос- 
облВООП. Декан рассказал, что в МГОУ имеется положительный 
опыт взаимодействия с общественными природоохранными ор-
ганизациями, так уже несколько лет вуз участвует в научных кон-
ференциях «Добродеевские чтения», посвящённых основателю 
кафедры геоэкологии, а студенты принимают активное участие в 
совместных с МособлВООП природоохранных акциях. По словам 
проф. С. Гильденскиольда на географо-экологическом факультете в 
2021 г. при поддержке ректора МГОУ Елены Певцовой будет создан 
студенческий экологический волонтёрский отряд. 

С докладом «О совершенствовании базы экологических библиотек 
ВУЗов Подмосковья на примере МГОУ» выступил к.т.н., зампредседа-
теля ветеранов Ростехнадзора Виктор Грицков. Также на конференции 
обсудили развитие системы общественного экологического контроля и 
проблемы переработки отходов в Подмосковье. Председатель Комиссии 
по экологии, природопользованию и сохранению лесов Общественной 
палаты области Елена Гришина выступила с докладом «Общественный 
экологический контроль в Московском регионе», отметив, что студен-
ты, активные члены эковолонтёрских отрядов, могут получить статус 
общественных экоинспекторов. Анатолий Шевчук, зампредседателя 
СОПС ВАВТ Минэкономразвития России, руководитель отделения 
проблем природопользования и экологии, зампред МособлВООП, член 
Президиума Росэкоакадемии, д.э.н. представил на круглом столе новую 
книгу «Управление отходами в современной России». Председатель 
МособлВООП Яков Бакунев рассказал об инициативе МособлВООП 
по созданию и развитию волонтерских студенческих отрядов Подмо-
сковья. Неправительственный экологический фонд им. В.И. Вернад-
ского отметил особые заслуги представителей Московской области в 
деле охраны окружающей среды и наградил Орденом В.И. Вернадского 
ректора МГОУ д.ю.н., проф. Елену Певцову, руководителя отдела экобе-
зопасности Администрации г/о Химки Людмилу Кузнецову и члена Об-
щественной палаты МО Елену Гришину. Традиционно Фонд награждает 

Орденом учёных, государственных и общественных деятелей, предпри-
нимателей, представителей образовательных и социальных учрежде-
ний и организаций за особые заслуги и научные достижения в области 
экологии и охраны окружающей среды.

Яков БАКУНЕВ, председатель МособлВООП

Грамота от малой родины
Член Президиума Росэкоакадемии, руководитель МОО «При-

родоохранный союз», д.б.н., проф. Вероника Тарбаева награждена 
грамотой Правительства Коми «за большой вклад в развитие запо-
ведного дела и экологического образования в Республике Коми».

Грамоту вручил представитель республики в Северо-Западном ре-
гионе РФ Валерий Козлов. С 2017 г. Вероника Тарбаева ежегодно орга-
низует и проводит на ООПТ Коми экологический лагерь волонтеров с 
международным участием в рамках недельного Северо-западного эко-
форума при финансовой поддержке Представительства республики. 
Программа Эколагеря как правило включает проведение лекций, ма-
стер-классов и круглых столов, посвященных обсуждению актуальных 
вопросов в сфере экологии и природопользования, а также экскурсии 
по федеральным и региональным ООПТ, которые позволяют участни-
кам насладиться красотой природы региона, а также познакомиться с 
методами организации работы экологических визит-центров и музеев.

Росэкоакадемия

Управление сточными водами
18 февраля состоялось заседание секции «Энергоэффектив-

ность, энергосбережение и ресурсосбережение в области водопод-
готовки и водоотведения» НЭС при Рабочей группе СФ в рамках 
круглого стола «Комплексный подход по управлению сточными во-
дами. Методы снижения биогенной нагрузки на водные объекты». 

Модераторами выступили: Светлана Гафарова – руководитель 
секции и д.б.н., проф., Вероника Тарбаева  – член Президиума Рос- 
экоакадемии, председатель Комиссии Общественной палаты Ленин-
градской области. Председатель Комитета по природопользованию 
СПб Денис Беляев предложил пересмотреть порядок расчета объема 
субвенций, выделяемых из федерального бюджета на реализацию 
переданных РФ полномочий в области водных отношений, с учетом 
специфики субъектов РФ. В. Тарбаева отметила, что в рамках ФЦП 
«Вода России» предложен подход к установлению биогенной нагрузки 
на Финский залив со стороны России, прорабатываемый в Секрета-
риате ХЕЛКОМ в качестве  общего подхода для всех стран Балтики.

Росэкоакадемия
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Фестивале природы «Пер-
возданная Россия» в здании 
Новой Третьяковки состоял-
ся День Русского географиче-
ского общества.

9 марта Россельхознад-
зор обсудил с компетентным 
ведомством Беларуси и пред-
ставителями Евразийской 
экономической комиссии 
внесение изменений в Еди-
ный перечень карантинных 
объектов Евразийского эко-
номического союза.

9 марта в Нижнем Нов-
городе подведены итоги VI 
Всероссийского конкурса 
«Ярмарка проектов – 2021» на 
базе Волжского госуниверси-
тета водного транспорта. Раз-
работки Волжского ГУ вод- 
ного транспорта завоевали 2 
первых и 5 призовых мест. 

9 марта на Гоголевском 
бульваре Москвы открылась 
выставка Русского географи-
ческого общества «Иван Кру-
зенштерн – первый русский 
плаватель вокруг света».

10 марта на заседании 
оперштаба в Минсельхозе 
России под председатель-
ством первого заместителя 
министра Джамбулата Хату-
ова обсудили обеспеченность 
аграриев страны минераль-
ными удобрениями.

10 марта глава Минсель-
хоза России Дмитрий Па-
трушев и глава Минсельхоза 
Беларуси Иван Крупко в ре-
жиме ВКС провели заседание 
коллегий аграрных ведомств 
России и Беларуси. 

10 марта руководитель 
Росрыболовства Илья Ше-
стаков принял участие в 
торжественном заседании 
Ученого совета Полярного 
филиала ВНИРО (Полярного 
НИИ морского рыбного хо-
зяйства и океанографии им. 
Н.М. Книповича), посвящен-
ном его 100-летию. 

10 марта опубликова-
но интервью руководителя 
Россельхознадзора Сергея 
Данкверта в «Российской 
газете».

10 марта спасатели МЧС 
России провели масштабные 
противопаводковые учения в 
Ростовской области. 

10 марта АО «Нориль-
ско-Таймырская энергоком-
пания» (входит в группу 
компаний «Норникель») по 
иску Росприроднадзора вы-
платила 146,2 млрд руб. в 
счёт возмещения вреда, при-
чиненного окружающей при-
родной среде. 

10 марта стартовал Все-
российский конкурс «Битва 
экопросветителей», органи-
зованный Движением ЭКА 
при поддержке Центра эконо-
мии ресурсов. 

10 марта утверждено 
Руководство по применению 
отдельных положений прика-
за Минсельхоза России от 27 
декабря 2016 г. №589, касаю-
щееся оформления электрон-
ных ветеринарных сопрово-
дительных документов.

10 марта Роспотребнад-
зор и Всемирная организация 
здравоохранения  приступили 
к созданию на базе Российско-
го научно-исследовательского 
противочумного института 
«Микроб» (Саратовская обл.) 
Сотрудничающего центра 
ВОЗ по готовности к панде-
миям и обучению команд бы-
строго реагирования.

11 марта на платформе 
Ecowiki.ru Движения ЭКА 
стартует бесплатный он-
лайн-курс «Школа зелёных 
видеоблогеров». 

16 февраля в Зелёном зале РАН прошло в очно-заоч-
ном режиме заседание Научного совета РАН по глобаль-
ным экологическим проблемам, посвящённое решению 
экологических проблем сельского хозяйства.

В работе Совета принял уча-
стие президент Российской ака-
демии наук, академик РАН А.М. 
Сергеев. В своём вступительном 

слове он отметил, что проблема 
глобального изменения климата 
и его влияние на экономику Рос-
сии является в настоящее время 
одной из главных. Большое значе-
ние в этой связи имеет экология, 
поскольку в мире широко обсуж-
даются возможности перехода на 
низкоуглеродную энергетику и 
энергосберегающие технологии. 
Не менее актуальны проблема 
выбросов парниковых газов и 
вопросы утилизации отходов, в 
частности, создание безопасных 
для природы технологий ути-
лизации отходов сельскохозяй-
ственного производства. 

А.М. Сергеев отметил, что 
РАН придает деятельности Науч-
ного совета РАН по глобальным 
экологическим пробелмам боль-
шое значение, поскольку тренды 
в изменении глобального клима-
та на территории России значи-
тельнее, чем в других регионах 
Земли, а климатическая повестка 
касается не только проблем эко-
логии, но самым серьезнейшим 
образом влияет на экономику. 
Ученые должны помочь стране 
в решении вопроса смягчения 
последствий перехода на низко-
углеродную энергетику для эко-

номики после введения ЕС угле-
родного налога в трансграничное 
законодательство. По мнению 
президента РАН в ближайшее 

время необходи-
мо организовать 
специальное за-
седание Совета 
по этой проблеме 
с привлечением 
других научных 
советов РАН. 

В заключение 
своего выступле-
ния А.М. Сергеев 
подчеркнул, что 
на Научный совет 
ложится огромная 
ответственность 
за независимую, 
научно обосно-
ванную, чёткую 
и объективную 
научно-техниче-

скую экспертизу масштабных 
проектов, оказывающих влияние 
на экономику страны в целом.

Председатель Научного со-
вета, чл.-корр. РАН С.Н. Кал-
мыков поблагодарил президента 

РАН за выступление и участие в 
заседании Совета. С.Н. Калмы-
ков поздравил члена Научного 
совета, академика Л.И. Леонтье-
ва с присуждением Демидов-
ской премии; напомнил об Ука-
зе Президента РФ «О мерах по 
реализации государственной 
научно-технической политики в 
области экологического разви-

тия РФ и климатических изме-
нений»; информировал членов 
Совета о результатах прошедше-
го 13 февраля Съезда Всероссий-
ского общества охраны природы 
(ВООП) и избрании В.А. Фети-
сова председателем ЦС ВООП. 
Он также сообщил, что в МГУ 
создано 7 научно-образователь-
ных междисциплинарных школ. 
Одна из них – «Будущее планеты 
и глобальные изменения окру-
жающей среды» образована на 
базе пяти факультетов МГУ: хи-
мического, почвоведения, био-
логического, географического и 
наук о материалах. Со-руково-
дителями (кураторами) школы 
являются академики РАН: пре-
зидент географического факуль-
тета Н.С. Касимов, завкафедрой 
общей экологии и гидробиоло-
гии биологического факультета 
Ю.Ю. Дгебуадзе, декан факуль-
тета новых материалов К.А. 
Солнцев; члены-корреспонден-
ты РАН: президент факультета 
почвоведения С.А. Шоба и декан 
химфака С.Н. Калмыков. 

С докладом на тему «Эколо-
гическая безопасность сельского 
хозяйства и пути решения про-
блем» выступил член-корреспон-
дент РАН А.Ю. Брюханов – зав. 
отделом инженерной экологии 
сельхозпроизводства Института 
агроинженерных и экологических 
проблем сельскохозяйственного 
производства (ИАЭП) – филиала 
Федерального научного агроин-
женерного центра ВИМ.

Основное внимание в до-
кладе было уделено одной из 
главных экологических проблем 
сельскохозяйственного произ-
водства – проблеме утилиза-
ции отходов крупных живот-
новодческих и птицеводческих 
комплексов. Показаны риски 
загрязнения окружающей сре-
ды отходами животноводства, 
состояние проблемы утилиза-
ции органических отходов жи-
вотноводства и птицеводства, 
причины неудовлетворительно-
го обращения с органическими 
отходами животноводства и воз-
можности внедрения наиболее 
доступных технологий (НДТ) в 
данной области сельскохозяй-
ственного производства.

А.Ю. Брюханов отметил, что 
применение интенсивных техно-

логий в АПК может привести к 
возникновению ряда экологиче-
ских проблем: повышению уров-
ня неиспользования/потерь вто-
ричных ресурсов (органических 
удобрений до 50-80%); высокой 
диффузной нагрузке на окружа-
ющую среду (на примере водных 
объектов по азоту до 150 кг/га, по 
фосфору до 10 кг/га, при средней 
норме 15-20 и 1-1,5 кг/га, соот-
ветственно); ухудшению качества 
почв сельскохозяйственных зе-
мель (потеря гумуса, эрозия и др.); 
недостатку питательных элемен-
тов (около 6000 тыс. т действую-
щего вещества в год).

Исследования, проведенные 
ИАЭП в Северо-Западном регио-
не, показали, что риск нанесения 
окружающей среде вреда от нару-
шения технологий переработки и 
использования навоза/помета 
превышает 85% по отношению ко 
всем другим возможным рискам. 
В России ежегодно образуется не 
менее 580 млн т навоза и помета, 
из которых используется менее 
50%. Это приводит к ежегодным 
потерям питательных элементов: 
не менее 2,2 млн т азота и 0,36 
млн т фосфора, которые бескон-
трольно поступают в окружаю-
щую среду и загрязняют ее. 

Для решения задач прогно-
зирования воздействия живот-
новодства на окружающую среду 
ФНАЦ ВИМ предлагает метод 
общей оценки экологических 
рисков, основанный на расчетах 
плотности животных, баланса 
питательных веществ, диффуз-
ной нагрузки на водные объекты, 
что позволяет выявлять террито-
рии с чрезмерной, высокой, допу-
стимой и незначительной нагруз-
кой на окружающую среду.

Для решения вышеуказан-
ных проблем в 2017 г. разработа-
ны пять справочников НДТ для 
сельскохозяйственной отрасли, 
два из них по НДТ интенсивного 
разведения свиней и сельскохо-
зяйственной птицы (с участием 
ФНАЦ ВИМ, МСХА им. К.А. Ти-
мирязева, Донской ГАУ, Росин-
формагротех, ВНИИОУ и др.). 

Докладчик ознакомил членов 
Совета с созданной совместно 
со специалистами ВНИИсель-
скохозяйственной микробиоло-
гии установкой для переработки 
твёрдых органических сельско-

хозяйственных отходов (преи-
мущественно навоза и помёта) в 
биологически активные органи-
ческие удобрения путём биотер-
мической ферментации.

ИАЭП совместно с Инсти-
тутом озероведения РАН и др. 
разработал методику оценки 
диффузной нагрузки на во-
дные объекты животноводче-
ских комплексов и предложил 
программу агромониторинга и 
управления биогенными нагруз-
ками для территории Ленин-
градской области.

Докладчик сообщил, что в 
августе т.г. ИАЭП планирует 
открыть Демонстрационно-ис-
следовательский центр по ути-
лизации органических отходов 
животноводства. В заключении 
А.Ю. Брюханов указал, что, не-
смотря на существенней задел 
российских научных органи-
заций, по-прежнему остаётся 
много нерешенных вопросов, 
связанных с исследованиями в 
области агроэкологии, требую-
щих комплексных междисци-
плинарных исследований.

На тему «Энергоэффектив-
ные экорешения для переработки 
твердых отходов во вспомога-
тельное топливо для цементных 
заводов» выступила г.н.с. ФИЦ 
химфизики РАН, проф. В.В. Мя-
соедова.

Докладчик показала воз-
можность переработки отходов 
растительного (целлюлозы и 
других полисахаридов, лигнина, 
крахмала, мелассы, хитина, про-
теины) и животного происхож-
дения (жиры, масла, коллаген) 
и др. биоотходов АПК в биото-
пливо и привела схему перера-
ботки биомассы с выделением 
биоэнергии. Смеси целлюлозы 
с отходами сельхозпроизвод-
ства перспективны для создания 
новых видов твердого топли-
ва, при этом биотопливо полу-
чается в виде пеллет (гранул) 
из лигно-целлюлозного сырья 
(отходы АПК и деревообработ-
ки). В.В. Мясоедова показала 
преимущества использования 
такого топлива в котельном 
оборудовании и в газификато-
рах. Сформулирован научный 
подход к получению наноком-
позитов на основе природных и 
синтетических полимеров путем 

введения компатибилизаторов, 
способствующих существенно-
му улучшению физико-механи-
ческих свойств и значительному 
повышению значений тепловых 
эффектов сгорания, снижению 
затрат на переработку сырья и 
уменьшению износа оборудова-
ния. Продемонстрирована воз-
можности использования инно-
вационных составов твердого 
топлива из смесей отходов АПК 
для частичной замены природ-
ного газа на цементных заводах. 

С докладом на тему «При-
родоподобные технологии для 
решения экологических проблем 
сельского хозяйства» выступила 
зав. лабораторией природных 
гуминовых систем химфака МГУ, 
проф. И.В. Перминова. Исследо-
вания, выполненные совместно 
с факультетом почвоведения 
МГУ показали, что применение 
гуминовых веществ – это ключ к 
созданию природоподобных тех-
нологий, позволяющих восста-
навливать и улучшать структуру 
нарушенных и загрязненных 
почв. В докладе были представ-
лены инновационные продукты 
для сельского хозяйства и эко-
логии, полученные на основе на-
правленного дизайна гуминовых 
веществ (гуминовых модифика-
торов, иммобилизованных гума-
тов силанольных производных 
гуминовых веществ и др.).

Чл.-корр. РАН В.И. Дани-
лов-Данильян дал высокую 
оценку всем докладам, выделив 
первый доклад, посвященный 
воздействию отходов сельскохо-
зяйственного производства на 
окружающую среду и, особенно, 
водных объектов. Он отметил, 
что проведённые ИВП РАН в 
2017-2019 гг. исследования диф-
фузного загрязнения Волжско-
го бассейна (с участием около 
20 институтов) показали, что 
сельское хозяйство – основной 
источник (до 90%) диффузного 
загрязнения. А поскольку в Рос-
сии никогда не было попыток 
регулировать диффузное загряз-
нение, он предложил записать 
в решении по итогам данного 
заседания рекомендацию фе-
деральным органам исполни-
тельной власти шире внедрять 
результаты работы ученых в 
данной области.

1-3 марта в Санкт-Петербургском государственном уни-
верситете состоялась Международная научная конферен-
ция XXIV Докучаевские чтения «Почвоведение в цифро-
вом обществе», посвященная 175-летию со дня рождения 
В.В. Докучаева и Году науки и технологии в России. 

Докучаевские молодежные 
чтения, приуроченные ко Дню 
рождения В.В. Докучаева, про-
водятся ежегодно с 1998 г. под 
эгидой Общества почвоведов 
им. В.В. Докучаева. По тради-
ции Докучаевские чтения про-
водятся в Санкт-Петербургском 
госуниверситете, в котором чет-
верть века работал основатель 
генетического почвоведения. 
В этом году Докучаевские чте-
ния прошли в онлайн-формате 
и были посвящены вопросам 
цифровизации исследований в 
области почвоведения. В кон-
ференции приняли участие 197 
человек из 47 организаций.

Председатель оргкомитета, 
вице-президент Общества почво-
ведов им. В.В. Докучаева, науч-
ный руководитель Центрального 
музея почвоведения им. В.В. До-
кучаева, д.с.-х.н., проф. кафедры 
почвоведения и экологии почв 
СПбГУ, Б.Ф. Апарин отметил: «В 
стенах Санкт-Петербургского 
университета Василий Василевич 
Докучаев создавал ту науку о по-

чвах, которая сегодня является 
основой нашего бытия. Можно 
смело сказать, что докучаевская 
школа зародилась в 1883 году в 
Актовом зале здания Двенадцати 
коллегий, где проходила защита 
диссертации великого ученого 
«Русский чернозем»».

В своем приветствии участ-
никам чтений Президент Об-
щества почвоведов им. В.В. До-
кучаева, президент факультета 

почвоведения МГУ, чл.-корр. РАН 
С.А. Шоба отметил: «Настоящая 

конференция крайне актуальна 
по двум причинам. Во-первых, 
она проводится в юбилейный 
год – сегодня 175 годовщина со 
дня рождения основателя науки 
о почве В.В. Докучаева. Его на-
учное наследие актуально и по 
настоящее время, а заслуги при-
знаны всем мировым сообще-
ством. Второй аспект значимо-
сти конференции обусловлен ее 
тематикой – роль и применение 
информационных технологий в 
почвоведении и сельском хозяй-
стве. Работа в этом направлении 
многоплановая. Необходима 
подготовка высококвалифици-

рованных специалистов в выс-
шей школе и переподготовка 
региональных кадров  по этой 
тематике с одной стороны, и, с 
другой – создание региональных 
почвенно-агрохимических да-
та-центров, генерирующих всю 
информацию о почвенных ре-
сурсах региона по единым техно-
логиям и стандартам. Эти центры 
составят единую распределенную 
информационную систему поч-
венных ресурсов страны». 

С приветствием к участникам 
Докучаевских чтений обратился 
и акад. РАН А.Л. Иванов, возглав-

ляющий Федеральный исследо-
вательский центр, носящий имя 
великого ученого – Почвенный 

институт им. В.В. Докучаева, а 
Центральный музей почвоведе-
ния им. В.В. Докучаева является 
филиалом Почвенного института.

Директор Института наук 
о Земле СПбГУ, вице-президент 
РГО, д.г.н., проф. К.В. Чистяков 

подчеркнул, что Докучаевские 
чтения представляют собой уни-
кальное научное явление: «Подоб-
но докучаевской школе она объе-
диняет ученых разных поколений 
и образа мышления, а ее тематика 
отражает наиболее актуальные 
проблемы современности».

С приветствием к участникам 
конференции выступили дирек-
тор Института физико-химиче-
ских и биологических проблем 

почвоведения РАН, а также ди-
ректора институтов почвоведения 
и агрохимии СО РАН, НАН Бела-
руси, НАН Азербайджана, Казах-
стана, Узбекистана, президент Об-
щества почвоведов Кыргызстана.

Президент Международного 
союза наук о почве (IUSS) Лаура 
Берта Рейес Санчес выступила на 

ТРАНСГРАНИЧНОЕ  ВОДНОЕ  СОТРУДНИЧЕСТВО
2-3 марта в формате ВКС прошла Международная 

конференция Сети водохозяйственных организаций 
стран Восточной Европы, Кавказа и Центральной Азии 
(СВО ВЕКЦА) «Трансграничное водное сотрудничество в 
странах ВЕКЦА: извлеченные уроки и направления буду-
щего развития» в рамках проекта ЕЭК ООН «Поддержка 
сети русскоязычных водохозяйственных организаций», 
финансируемого Правительством России.

Участники конференции 
рассмотрели актуальные про-
блемы трансграничного водного 
сотрудничества, подвели итоги 
работы Сети за год и обсудили 
задачи на будущее.

На сессии «Водное сотрудни-
чество стран Центральной Азии 
и соседних государств» – модера-
тор проф. В.А. Духовный (НИЦ 
МКВК), выступили представите-

ли: проф. С.Р. Ибатуллин (Казах-
стан), А.Д. Рябцев  (Казахстан), 
проф. Я.Э. Пулатов (Таджики-
стан), Ч.М. Узакбаев (Кыргыз-
стан), Б.К. Мамедов (Туркмени-
стан), В.И. Соколов (Узбекистан), 
а так же Д.Р. Зиганшина (НИЦ 
МКВК), А.Г. Галустян (ЕЭК 
ООН), Е.А. Симонов (Россия), Г.К. 
Тилявова (БВО «Амударья», Х.С. 
Махкамов (БВО «Сырдарья»).

На сессии «Водное сотруд-
ничество стран Восточной Ев-
ропы и соседних государств» с 
докладами выступили: проф. Д.В. 
Козлов (Президент СВО ВЕКЦА, 
Россия) – «Российско-финлянд-
ское трансграничное водное со-
трудничество»; акад. Б.М. Кизя-
ев (ВНИИГиМ) – «К вопросам 
водоснабжения Крыма»; проф. 
Н.Б. Прохорова (РосНИИВХ) – 
«Трансграничная река Селенга»; 
С.А. Дубенок (ЦНИИКИВР, Бела-
русь) – «Комплексное управление 
водными ресурсами в бассейне 
Днепр-Припять»; Е.А. Симо-

нов (заповедник «Даурский») – 
«Трансграничные риски страте-
гий климатической адаптации и 
взятых странами климатических 
обязательств (на примере отно-
шений России и Монголии)».

На сессии «Вклад СВО ВЕК-
ЦА в сотрудничество стран 
Восточной Европы, Централь-
ной Азии и соседних государств» 
были заслушаны доклады Н.Н. 
Мирзаева (НИЦ МКВК) об опы-
те внедрения ИУВР, а также И.В. 
Беликова и И.Ф. Беглова (НИЦ 
МКВК) об экспертной платфор-
ме в области водной безопасно-

сти и устойчивого развития.
Участники конференции вы-

делили следующие ключевые по-
ложения и рекомендации: 

– приступить к разработ-
ке стратегических документов, 
включая «Региональной про-
граммы рационального исполь-
зования водных ресурсов в Цен-
тральной Азии», и обратиться к 
руководству ЕАЭС с предложе-
нием о целесообразности разра-
ботки «Водной стратегии стран 
ЕАЭС на период до 2050 гг.»;

– обратиться к правитель-
ствам России и стран Централь-

ной Азии о целесообразности 
нового взгляда на вопрос пе-
рераспределения излишек па-
водковых вод сибирских рек 
в районы юга Сибири и стран 
Центральной Азии;

– рассмотреть возможность 
создания виртуальной междуна-
родной образовательной водной 
академии для дистанционно-
го повышения квалификации 
специалистов-водников стран 
ВЕКЦА и провести следующую 
конференцию Сети на тему «Во-
дное образование: проблемы и 
перспективы»;

– обратиться к заинтересо-
ванным странам и международ-
ным партнерам с просьбой о 
поддержке проведения междис-
циплинарных исследований в 
рамках Экспертной платформы 

БОРЬБА  С  ЭВТРОФИРОВАНИЕМ  ВОДОЕМОВ
Повышенное содержание биогенных веществ при-

водит к «цветению» водоёмов. Этот процесс называет-
ся эвтрофированием. При эвтрофировании водоёмов 
происходит увеличение биомассы фитопланктона, в 
основном за счёт развития синезелёных водорослей (их 
по новой классификации называют цианобактериями). 
«Цвести» могут любые виды водорослей, но наиболь-
ший отрицательный эффект вызывают цианобактерии.

Основным потребителем во-
дорослей является зоопланктон, 
который сам служит пищей для 
хищных беспозвоночных и рыб. 
В пресных водоёмах зоопланктон 
в основном представлен вида-
ми с фильтрационным типом 
питания – до 80% общей массы 
зоопланктона. Фильтрационная 
активность зоопланктона на-
столько велика, что в эвтрофных 
водоёмах весь объем воды про-
ходит через фильтрационный 
аппарат зоопланктона всего за 
одни сутки. Зоопланктон исполь-
зует в пищу водоросли малых 
размеров (в основном до 30-50 
мкм). При высокой численности 
крупных и колониальных водо-
рослей, возникают механические 
помехи процессу фильтрации. 
Из-за этого зоопланктон не мо-
жет нормально отфильтровывать 
имеющиеся в водоёме мелкие 
съедобные водоросли и происхо-
дит «цветение» водоёмов.

Продолжительность тако-
го «цветения» может достигать 
нескольких месяцев. Механизм 
«взрывного» характера развития 
цианобактерий связан с колос-
сальным потенциалом их размно-

жения. Дополнительная причина, 
которая способствует развитию 
цианобактерий, это повышенная 
температура воды в летнее время 
и слабое перемешивание водое-
мов. В значительной мере по этой 
причине «цветут» многие рав-
нинные южные водохранилища. 
Цианобактерии обладают поло-
жительной плавучестью – всплы-
вают к поверхности воды. Это 
приводит к повышенной концен-
трации органического вещества в 
верхних слоях водоема.

При «цветении» водоемов и 
особенно при отмирании водо-
рослей происходят значительные 
структурные изменения в водных 
сообществах. Цианобактерии ста-
новятся доминирующей группой, 
вытесняя другие виды водоро-
слей. Из сообщества выпадают 
доминировавшие ранее диатомо-
вые, динофитовые, золотистые, 
зеленые и другие водоросли. 

Массовое развитие циано-
бактерий приводит к увеличению 
содержания в водоеме органиче-
ского вещества в растворенной и 
взвешенной формах. Их разруше-
ние осуществляется бактериями с 
интенсивным потреблением кис-

лорода. Органического вещества 
становится настолько много, что 
в водоеме наблюдается дефицит 
кислорода. Если в летнее время 
недостаток  кислорода сравни-
тельно легко восстанавливается 
за счет газообмена с атмосфе-
рой и фотосинтеза водорослей, 
то зимой, в период ледостава, в 
придонном слое возможно пол-
ное потребление кислорода. В 
зимнее время заморы часто про-
исходят во всей толще воды, что 
приводит к массовой гибели рыб. 
Отсутствие кислорода приводит 
к образованию в придонной зоне 
сероводорода и метана. 

Развитие цианобактерий от-
рицательно сказывается на зоо- 
планктонном сообществе. Это 
связано с тем, что зоопланктон 
в основном поедает мелкие во-
доросли, а при «цветении» раз-
виваются колониальные формы, 
которые практически не потре-
бляются ракообразными. 

Наши исследования в Чи-
стом пруду (г.Москва) показа-
ли, что при «цветении» анабены 
(Anabaena spiroides) ее размерная 
структура на 2/3 представлена 
крупной непоедаемой фракци-
ей (размером более 100 мкм). 
Тогда как «съедобная» для зоо-
планктона фракция (до 50 мкм) 
составляла всего 8% общей био-
массы анабены. 

Качественный и количествен-
ный состав зоопланктона во мно-
гом определяется трофическим 
прессом рыб-планктофагов. Не-
которые виды рыб имеют продол-
жительный порционный нерест в 

течение всего вегетационного се-
зона. Из-за этого в исследованном 
пруду постоянно присутствовали 
мальки и молодь рыб разного раз-
мера. Рыбы-планктофаги жестко 
контролировали численность и 
размерный состав  зоопланктона.

Из-за этого в планктоне оста-
вались коловратки (размером 0,1-
0,4 мм) и мелкоразмерные виды 
рачков (около 0,5 мм), которые не 
могут сдерживать развитие циано-
бактерий. Крупноразмерные кла-
доцеры (к примеру, D. longispina) 
присутствовали в пруду, однако 
их размер не превышал  0,5-0,6 мм. 
Это чем-то напоминает газон, ко-
торый постоянно стригут. Круп-
ные виды ракообразных выедают-
ся рыбами, а мелкие – остаются. 
Наибольший размер крупнораз-
мерных видов D. longispina (1,2 мм) 
и Simocephalus vetulus (1,3 мм) был 
зарегистрирован только в сен-
тябре. Скорее всего, в это время 
из-за низкой температуры воды 
(около 12оС) активность питания 
рыб-планктофагов и их мальков 
уменьшилась. 

В другом исследованном 
пруду, в котором отсутствовали 
рыбы-планктофаги (его предва-
рительно осушили), несмотря на 
наличие большого количества 
биогенных веществ, «цветение» 
цианобактерий летом не на-
блюдалось. В этом пруду разви-
ваются в больших количествах 
крупноразмерная D. longispina, 
которая выедала цианобакте-
рии. За счёт этого прозрачность 
воды по диску Секки достигала 
более 2 м (практически до дна).

Исследования в Чистом пруду 
проводили в проточных плаваю-
щих экосистемах. Они были зая-
корены в центральной части во-
доема и поддерживались на плаву 
с помощью поплавков. Глубина в 
этом месте составляла около 2 м. 
Для изоляции зоопланктона от 
ихтиофауны в качестве фильтра 
использовалась капроновая сет-
ка с ячеей 0,5 мм. Рабочий объем 
проточной экосистемы составлял 
1,5 м3, полная замена воды проис-
ходила в течение одного часа.

В экспериментальной эко-
системе наблюдалась иная кар-
тина, чем в пруду. Изоляция 
ихтиофауны от планктонного 
сообщества приводило к на-
растанию биомассы фильтру-
ющего зоопланктона S. vetulus. 
Молодь рачков проникала в 
экспериментальную экосистему 
из водоема через сетку, где про-
должала развиваться. Кормом 
служил фитопланктон, поступа-
ющий в экосистему вместе с во-
дными массами из пруда.

Анализ размерной структуры 
фито- и зоопланктона показал, 
что Simocephalus хорошо приспо-
соблен к жизни в проточной эко-
системе при отсутствии пищевого 
пресса рыб. Это проявляется в 
увеличении размера, численности 
и биомассы популяции S. vetulus, в 
отличие от водоема при пищевом 
прессе рыб-планктофагов.

Если в пруду преобладали 
крупные нити анабены, которые 
не потреблялись ракообразны-
ми, тогда как в эксперимен-
тальной экосистеме, наоборот,  

превалировали колонии неболь-
шого (съедобного) размера. Это 
произошло за счет разрушения 
(дробления) крупных нитей ана-
бены ракообразными. Биомас-
са крупных фракций перешла в 
более мелкие размерные группы, 
потребляемые дафниями. 

За счёт механического воз-
действия ракообразных (при дви-
жении и биении плавательных 
антенн), а также потока воды в 
экспериментальной экосистеме 
происходит дробление несъедоб-
ных нитей анабены. В результате 
улучшается кормовая база экоси-
стемы. Однако этот процесс воз-
можен лишь при высокой числен-
ности зоопланктона в экосистеме, 
когда создается, так называемая 
«толчея» ракообразных. За счёт 
дробления колоний цианобакте-
рий ракообразными и в условиях 
проточности происходит раз-
рушение несъедобных крупных 
фракций. За счёт этого ракообраз-
ные «создают» для себя приемле-
мую фракцию для дальнейшего 
использования. В результате 
происходит очищение водоема и 
улучшение качества воды. 

Изолирование рыб в экспери-
ментальной экосистеме при помо-
щи сетки привело к перестройке 
сообщества, начали развиваться 
крупные виды зоопланктона, ко-
торые оказывали отрицательное 
воздействие на развитие циано-
бактерий. Численность дафний 
достигла 4600 экз./л, биомасса ста-
ла в 3 тысячи раз больше таковой 
в водоеме (на единицу объема). 
В составе популяции постоянно 

Здоровье населения и здо-
ровье среды: pro et contra. 
[Коллектив авторов] / Под ред. 
чл.-корр. РАН Г.С. Розенберга, 
к.б.н. Р.С. Кузнецовой, д.б.н. Н.В. 
Костиной, д.м.н. Н.В. Лазаревой. 
– Тольятти: Анна, 2021. – 374 с.

Здоровье и качество жизни 
человека не может рассматри-
ваться в отрыве от состояния 
природной среды, в которой 
он живет, работает и отдыхает. 
В коллективной монографии 
предпринята попытка показать 
тесное взаимодействие, по-ви-
димому, главных наук XXI века – 
экологии и медицины, и их вли-
яние на благополучие человека.

ЗДОРОВЬЕ НАСЕЛЕНИЯ  

И ЗДОРОВЬЕ СРЕДЫ:  

присутствовали ювенильные и 
размножающиеся особи. Самки с 
эфиппиальными (покоящимися) 
яйцами в августе, во время цвете-
ния цианобактерий, зарегистри-
рованы не были, что указывает 
на благоприятные условия среды 
для развития дафний. Кормовая 
база дафний в экспериментальной 
установке увеличивалась за счет 
разрушения (дробления) крупных 
колоний цианобактерий и пере-
вода их в более мелкие фракции, 
потребляемые этими ракообраз-
ными. Фильтраторы «создавали» 
для себя приемлемую размерную 
фракцию для дальнейшего по-
требления. Это способствовало 
увеличению кормовой базы эко-
системы.

Таким образом, трофический 
пресс рыб приводит к удалению 
из экосистемы пруда крупных 
видов зоопланктона. Небольшие 
размеры и низкая биомасса мел-
кого фильтрующего зоопланкто-
на не позволяла им эффективно 
влиять на развитие цианобакте-
рий. В то же время наличие в во-
доеме достаточного количества 
биогенных веществ способство-
вало «цветению» цианобакте-
рий. Изоляция рыб от зооплан-
ктона в экосистеме способствует 
развитию крупных видов рако-
образных, которые могут дро-
бить колонии цианобактерий 
и использовать их в пищу, тем 
самым снижая интенсивность 
«цветения» водоёмов.

Т.Н. ГЕРАСИМОВА, к.б.н.;  
П.И. ПОГОЖЕВ, к.б.н., ИВП РАН, 

А.П. САДЧИКОВ, д.б.н., проф., МГУ

перспективных междисципли-
нарных исследований в области 
водной безопасности и устойчи-
вого развития в регионе ВЕКЦА 
и прилегающих странах.

Целый блок рекомендаций 
касался вопросов рисков, связан-
ных с проектами по адаптации к 
изменениям климата в бассейнах 
рек России и Монголии, в связи 
со строительством монгольской 
плотины на р. Ульзе, включая 
создание совместных программ 
климатической адаптации в 
трансграничных бассейнах Уль-
зы-Торейских озер, Халхинго-
ла-Керулена-Аргуни, Селен-
ги-Байкала, Булгана и др.

Доклады см. по ссылке: http://
www.eecca-water.net/content/
view/24668/75/lang,russian/ 

И.Ф. БЕГЛОВ, НИЦ МКВК 

пленарном заседании с заказным 
докладом, посвященному образо-
вательным проектам IUSS в циф-
ровом обществе. «Почва – основа 
нашего существования и продо-
вольственной безопасности чело-
вечества... Перед Международным 
союзом наук о почве стоит важная 
просветительская задача – расска-
зать широкой общественности о 
проблемах, которые несет за со-
бой деградация почв», – отметила 
проф. Л. Санчес.

Дальше работа конференции 
проходила по направлениям: 
1) «Почва в меняющихся усло-
виях окружающей среды»; 2) 
«Информационные технологии 
в почвоведении»; 3) «Почвен-
ные ресурсы и рациональное 
использование почв»; 4) «Почва 
– полифункциональная систе-
ма»; 5) «Агрохимия и урожай в 
цифрах». Кроме того в рамках 
конференции была проведена 
школьная секция на тему: «По-
чва – жизнь».

Лучшей работой, представ-
ленной на Докучаевских чте-
ниях, был признан доклад сту-
дентки кафедры химии почв 
факультета почвоведения МГУ 
им. М.В. Ломоносова. Натальи 
Усковой.

По традиции 1 марта – в день 
рождения В.В. Докучаева состо-
ялось возложение цветов на его 
могилу на Смоленском кладби-
ще Санкт-Петербурга.

НИА-Природа

Академик Л.И. Леонтьев под-
держал выступление В. Данило-
ва-Данильяна, отметив, что нуж-
но стремиться к практической 
реализации достижений науки 
и показывать эффективность не 
только на опытных полигонах, но 
и в реальных хозяйствах.

Академик-секретарь Отделе-
ния сельскохозяйственных наук 
РАН, академик Ю.Ф. Лачуга по-
благодарил докладчиков и высту-
пающих, отметив, что доклады 
очень удачно дополнили друг дру-
га. По его мнению, нужно усилить 
междисциплинарность исследо-
ваний и укреплять взаимодей-
ствие между отделениями РАН и, 
что Научный совет по глобаль-
ным экологическим проблемам 
является хорошей площадкой для 
такого взаимодействия.

Научный совет, рассмотрев 
вопросы обеспечения экобезо-
пасности в сельском хозяйстве и 
представленные в докладах и вы-
ступлениях научные результаты 
и возможности решения выяв-
ленных проблем, отмечает, что:

- решение агроэкологических 
проблем является неотъемлемой 
частью устойчивого развития 
сельхозпроизводства России;

- ведущие научные учрежде-
ния России обладают большим 
научным заделом и готовы к 
решению имеющих место агро- 
экологических проблем с учетом 
прогнозного развития отрасли и 
механизмов адаптации к клима-
тическим изменениям и их по-
следствиям, причём ряд научных 
разработок практически готов 
к внедрению в производство и 
нужно лишь решение органов ис-
полнительной власти о выделе-
нии финансирования на реализа-
цию разработанных технологий;

- при реализации программы 
фундаментальных научных иссле-
дований в РФ на долгосрочный 
период (2021-2030 гг.), а также 
при формировании актуальных 
направлений грантов РНФ и др. 
фондов, необходимо уделять 
большее внимание исследовани-
ям в области экологии, в том чис-
ле направленных на решение про-
блем утилизации отходов АПК.

Н.А. ЗАЙЦЕВА, д.г.н.,
Н.Г. РЫБАЛЬСКИЙ, д.б.н., 

Научный совет РАН по глобаль-
ным экологическим проблемам
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250 лет назад родился Двигубский Иван Алексеевич (07.03.1771-
1839), естествоиспытатель, физик, зоолог, ботаник, палеонтолог, гео-
лог и географ, собрал богатые коллекции насекомых и растений, ко-
торые передал Московского университету (в 1812 г., во время пожара 
Москвы, коллекции сгорели). Разработал русскую ботаническую 
номенклатуру и ввёл ряд новых русских ботанических терминов. 
Составил первый Определитель дикорастущей флоры Московской 
губернии на русском языке (1828), а также Определитель отечествен-
ных лекарственных растений в 4-х томах (1828-1934). Эту работу он 
издает уже ректором Московского университета (1826-1833). Впер-
вые сделал попытку полного описания русской фауны (1817-1818). 

240 лет назад родился Литтров Иосиф Андреевич (Йозеф Са-
муэль) (24.03.1781-30.11.1840), астроном, геодезист, чл.-корр. РАН. 
В 1810-1816 гг. проф. Казанского университета, где его учениками 
были Н.И. Лобачевский и И.М. Симонов. После возвращения в Ав-
стрию с 1819 г. возглавлял Венскую обсерваторию.

220 лет назад родился Марш Джордж Перкинс (15.03.1801-
1882), американский дипломат, географ. В 1863 г. издал в США (пере-
ведена в России в 1866 г.) сводку «Человек и природа, или изменение 
физико-географических условий под влиянием человека», в которой 
впервые дал картину взаимодействия всех компонентов природных 
ландшафтов и тех изменений, которые прямо или косвенно вносит в 
природу деятельность человека.

220 лет назад родился Кнорре Карл Христофорович (28.03.1801-
29.08.1883), астроном, геодезист, чл.-корр. РАН, первый астроном 
Черноморского флота, директор-морской астроном Николаевской 
морской обсерватории (1820-1863). Руководил всеми гидрографиче-
скими работами на Чёрном и Азовском морях.

180 лет назад родился Меррей Джон (03.03.1841-16.03.1914), 
английский естествоиспытатель, океанограф, морской биолог, лим-
нолог, основоположник современной океанографии, составил клас-
сификацию морских грунтов, участник кругосветной экспедиции на 
«Челленджере» (1872-1876), руководил обработкой её материалов, 
президент Королевского Шотландского географического общества, 
иностранный чл.-корр. РАН, соавт. книги «Глубины океана» (1912).

180 лет назад родился Руссов Эдмунд Фридрихович (Эдмунд 
Август Фридрих) (08.03.1841-11.04.1897), ботаник, чл.-корр. РАН, 
проф. Юрьевского (ныне – Тартуский) университета, директор уни-
верситетского ботсада (1874-1895). Его капитальный труд по анато-
мии растений в 1872 г. был удостоен АН премии им. К. Бэра. Считал-
ся лучшим знатоком мхов, особенно болотных.

170 лет назад родился Бейеринк Мартин Виллем (16.03.1851-
01.01.1931), голландский микробиолог, ботаник. Сформулировал два 
правила-афоризма: «все есть всюду», «среда отбирает». Создатель 
Делфтской школы микробиологов, иностранный почётный член АН 
СССР. Медаль Левенгука.

160 лет назад родился Левинсон-Лессинг Франц Юльевич 
(09.03.1861-1939), геолог, минералог, петрограф, акад. РАН, ученик 
В.В. Докучаева, проф. Юрьевского (ныне – Тартуского) университета 
(с 1892 г.), в 1902-1930 гг. – проф. Петербургского политехнического 
университета, с 1921 г. – завкафедрой петрографии ЛГУ. С 1925 г. – 
директор Геологического музея и Почвенного института им. В.В. До-
кучаева, с 1930 по 1938 гг. – организатор и директор Петрографиче-
ского института, с 1930 по 1938 гг. – организатор и первый директор 
Вулканологической станции на Камчатке, с 1934 по 1939 гг. – предсе-
датель Комиссии по комплексному изучению Каспийского моря. Дал 
первую рациональную химическую классификацию горных пород. 
Под его руководством был издан первый в России «Петрографиче-
ский словарь» (1932). В его честь в АН учреждена премия его имени, 
периодически присуждаемая за лучшие работы по петрографии.

145 лет назад родился Берг Лев Семенович (14.03.1876-24.12.1950), 
географ, зоогеограф, ихтиолог, акад. РАН. Один из организаторов 
(1918) Географического института, преобразованного в 1925 г. в фа-
культет Ленинградского университета, где до конца жизни заведовал 
кафедрой физгеографии. В 1922-1934 гг. – завотделом прикладной их-
тиологии Института опытной агрономии. В 1918-1930 гг. – заведовал 
озёрным отделом ГГИ, с 1934 г. – завлабораторией ископаемых рыб в 
Зоологическом институте. Дал представление о биполярном распро-
странении организмов (разорванность ареалов некоторых родов и 
даже семейств), о географии, как науке о ландшафтах. Развил учение 
В.В. Докучаева о природных зонах. Предложил первую схему райони-
рования рельефа Азиатской части страны, почвенную теорию образо-
вания лёсса. В монографии «Рыбы пресных вод СССР и сопредельных 
стран» (4-е изд. в 1948 г.), проследил историю происхождения и рас-
селения пресноводных рыб и их зоогеографическое районирование. 
Президент Географического общества СССР (1940-1950). Его именем 
названы: вулкан на о. Урупе, пик на Памире, мыс на о. Октябрьской 
Революции (Сев. Земля), ледники на Памире и Джунгарском Алатау. 
Имя Берга вошло в названия более 60 животных и растений.

135 лет назад родился Визе Владимир Юльевич (05.03.1886-
1954), полярный исследователь, географ, геофизик, гидролог, метео-
ролог, исследователь Арктики, д.г.н., чл.-корр. РАН. С 1945 г. – проф. 
Ленинградского университета, президент Географического общества 
(1950). В 1912-1914 гг. – участник экспедиции Г.Я. Седова; в 1921-1922 
– экспедиции на «Таймыре»; в 1924, 1928 и 1931 гг. – на «Малыги-
не». Научный руководитель экспедиций на «Георгии Седове» (1930), 
«Сибирякове» (1932) и «Литке» (1934). Разработал методы ледовых 
прогнозов. Госпремия (1946) за монографию «Основы долгосрочных 
ледовых прогнозов для арктических морей» (1944), Большая золо-
тая медаль Географического общества. Его именем названы остров в 
Карском море, ледник, мыс и бухта на Новой Земле.

130 лет назад родился Перфильев Борис Васильевич (08.03.1891-
29.01.1969), микробиолог, гидробиолог, лимнолог, основоположник 
капиллярной микроскопии, д.б.м., проф. ЛГУ (1940-1952), зав. лабора-
торией капиллярной микроскопии АН СССР (1941-1948). Основные 
труды по биологии синезелёных водорослей, роли микроорганизмов в 
образовании железных и марганцевых руд, по теоретическим пробле-
мам лимнологии. Описал 3 новых рода и 3 новых порядка микроорга-
низмов. Сталинская (1941) и Ленинская (1964) премии. 

125 лет назад родился Вологдин Александр Григорьевич 
(11.03.1896-28.09.1971), геолог, палеонтолог, чл.-корр. РАН, зав. ла-
бораторией по изучению древнейших организмов Палеонтологи-
ческого института АН СССР (с 1943 г.). Автор около десятка книг, 
включая: «Древнейшие водоросли СССР» (1962), «Земля и жизнь. 
Эволюция среды и жизни на Земле» (1963), «Происхождение и раз-
витие жизни на Земле» (1970). Награждён Национальной академией 
США медалью Чарльза Уоткотта за выдающиеся достижения в изу-
чении древнейших организмов (1945). Его доклад в 1947 г. на заседа-
нии АН СССР заложил основы геологической микробиологии, опе-
редив микробиологов более, чем на десятилетие. В 1949 г. арестован 
по «Красноярскому делу», в 1954 г. реабилитирован.

115 лет назад родился Афанасьев Георгий Дмитриевич 
(17.03.1906-30.05.1975), геолог, петрограф, д.г.-м.н., проф., чл.-корр. 
РАН, зам. Главного ученого секретаря Президиума АН СССР (с 
1958 г.), гл. редактор РЖ «Геология», председатель Комиссии по 
определению абсолютного возраста геологических формаций и Пе-
трографического комитета АН СССР.

115 лет назад родился Алексеевский Евгений Евгеньевич 
(21.03.1906-03.01.1979), Министр мелиорации и водного хозяйства 
СССР (с 1965 г.), Герой Соцтруда. Первый замминистра сельского 
хозяйства УССР, начальник ГУ водного хозяйства при СМ УССР, 
председатель Госкомитета СМ УССР по водному хозяйству. С 1963 г. 
председатель Госкомитета по орошаемому земледелию и водному хо-
зяйству СССР. Депутат Верховного Совета СССР 7-го созыва. 

110 лет назад родился Байбаков Николай Константинович 
(06.03.1911-2008), легендарный государственный деятель, специа-
лист в области нефтяной и газовой промышленности, д.т.н., почет-
ный проф. РГУ нефти и газа им. И.М. Губкина. С 1944 г. – Нарком 
(министр) нефтяной промышленности, с 1955 г. – Председатель Гос-
плана, с 1957 г. – Первый зампредседателя СМ, Председатель Госко-
митета по химии и нефти (с 1963 г.), Председатель Госплана СССР 
(1965-1985). Герой Соцтруда (1981), Ленинская премия (1963).

95 лет назад родился Зотиков Игорь Алексеевич (07.03.1926-
23.08.2010), гляциолог, полярник, писатель, д.г.н., чл.-корр. РАН, г.н.с. 
Института географии РАН. Автор многочисленных научно-попу-
лярных книг об Антарктиде, а так же монографий «Тепловой режим 
Антарктиды (1977), «Теплофизика ледниковых покровов» (1982). 
Участник 6 антарктических экспедиций. Почётный полярник. 

95 лет назад родился Сурков Юрий Александрович (31.03.1926-
2005), д.ф.-м.н., проф., зав. лабораторией планетарных исследований 
Института геохимии и аналитической химии им. В.И. Вернадского 
РАН. Заслуженный деятель науки и техники РСФСР. Лауреат Ленин-
ской и Государственной премии СССР.

90 лет назад родился Ревнивцев Владимир Иванович 
(04.03.1931-20.09.1989), специалист в области обогащения полезных 
ископаемых, д.т.н., проф., чл.-корр. РАН, директор НИПИ «Меха-
нобр» (с 1976 г.), организатор и первый гендиректор МНТК «Меха-
нобр» (с 1986 г.). Председатель Научного совета по физико-хими-
ческим проблемам обогащения полезных ископаемых. Основатель 
научной школы по вовлечению в переработку труднообогатимых 
руд. Автор 2-х открытий. Госпремии (1980, 1990).

90 лет назад родился Тюрюканов Анатолий Никифорович 
(15.03.1931-2001), почвовед, агроэколог, популяризатор науки, д.б.н., 
проф., зампредседателя Высшего экологического совета при Госду-
ме РФ, председатель секции «Экология и охрана почв» (1995-2001), с 
1981 г. – завлаборатории охраны почв ВНИИ Природы, с 1996 г. – г.н.с. 
НИЦ «Экобезопасность» Минприроды России. Вместе с Н.В. Тимофе-
евым-Ресовским – основатель радиационной биогеоценологии. Обо-
сновал и ввел понятия «ландшафтно-геохимический барьер» и «ви-
тасфера Земли». Автор книг: «О чем говорят и молчат почвы» (1990), 
«Тимофеев-Ресовский: биосферные раздумья» (1996) и др.

90 лет назад родился Федотов Сергей Александрович (19.03.1931-
20.08.2019), геофизик, специалист в области сейсмологии и глубинно-
го строения Земли, чл.-корр. РАН, директор Института вулканологии 
ДВНЦ АН. Разработал методику детальных сейсмонаблюдений. Ввёл 
понятие «Сейсмческий цикл». Составил долгосрочный сейсмопрогноз.

90 лет
2 марта родился Горбачев Михаил Сергеевич – первый и последний 

Президент СССР, основатель и президент-учредитель Международной 
экологической организации «Международный Зеленый крест», создан-
ной в 1993 г. со штаб-квартирой в Женеве и филиалами в 27 странах.

85 лет
7 марта родилась Фрейдлин Ирина Соломоновна, иммунолог, ал-

лерголог, д.м.н., проф., чл.-корр. РАН, руководитель отдела иммунологии 
Института экспериментальной медицины, гл. редактор журнала «Меди-
цинская иммунология», проф. кафедры микробиологии, вирусологии и 
иммунологии Санкт-Петербургского медицинского университета им. 
акад. И.П. Павлова. Под её руководством выполнено 4 докторских и 
21 кандидатская диссертации. Автор и соавтор 10 монографий, 6 руко-
водств, 1 справочника и 5 учебников, 6 изобретений. Её разработки по 
моделированию иммунодефицитных состояний с избирательными де-
фектами фагокитирующих клеток применяются при разработке имму-
номодулирующих препаратов. Нагрудный знак «Изобретатель СССР».

80 лет
5 марта родился Сухой Николай Авксентьевич, председатель Со-

юза водников и мелиораторов России, Председатель Комитета по обу-
стройству и устойчивому развитию сельских территорий при Нацио-
нальном объединении строителей РФ, президент-председатель Совета 
саморегулируемой организации НП «Объединение строителей в обла-
сти мелиорации и водного хозяйства» (Союзмелиоводстрой), заммини-
стра мелиорации и водного хозяйства РСФСР (1987-1990), первый зам-
председателя Концерна «Росводстрой», депутат Госдумы РФ (1993-2007).

21 марта родился Кирюшин Валерий Ивано-
вич, специалист в области почвоведения и земле-
делия, д.б.н., проф., академик РАН, завкафедрой 
почвоведения, геологии и ландшафтоведения 
РГАУ-МСХА им. К.А. Тимирязева, г.н.с. Почвенно-
го института им. В.В. Докучаева, вице-президент 
Общества почвоведов им. В.В. Докучаева. Дирек-
тор СибНИИ земледелия и химизации сельского 
хозяйства (с 1980 г.), гендиректор НПО “Земледе-
лие” (с 1987 г.), начальник отдела НТП Госкомиссии 
СМ СССР по продовольствию и закупкам (с 1989 
г.), завкафедрой почвоведения МСХА (с 1991 г.). 
Автор теории адаптивно-ландшафтного земледе-
лия, методологии проектирования наукоёмких аграрных технологий 
адаптивных к различным агроэкологическим условиям. Разработал 
теоретические основы интенсивного земледелия в засушливой зоне Ка-
захстана и Сибири, адаптивные технологии возделывания с.-х. культур 
применительно к различным формам организации труда, решению про-
блем адаптивно-ландшафтного земледелия. Сформулировал принципы 
экологической дифференциации земледелия. Разработал классифика-
ции экологических и социально-экономических функций ландшафтов 
и методику структурно-функционального анализа ландшафтов с целью 
ландшафтного планирования и проектирования. Подготовил 15 док-
торов и 17 кандидатов наук. Заслуженный деятель науки РФ. Премия 
Правительства РФ в области образования, премии им. акад. Д.Н. Пря-
нишникова (2001), им. акад. В.Р. Вильямса (2015). Автор 8 монографий: 
«Экологизация и технологическая политика» (2000), «Модель адаптив-
но-ландшафтного земледелия Владимирского ополья» (2004, совм. с А.Л. 
Ивановым и др.), «Теория адаптивно-ландшафтного земледелия и про-
ектирование ландшафтов» (2011), «Агротехнологии» (2015) и др.

75 лет
22 марта родился Альт Виктор Валентинович, специалист в 

области создания электронных измерительных устройств, информа-
ционно-измерительных комплексов и экспертных систем для оценки 
состояния биологических объектов и машин, д.т.н., акад. РАН, ди-
ректор Сибирского физико-технического института аграрных про-
блем» (с 1992 г.). Под его руководством созданы системы для АПК 
«Биотрон-3», «Биотрон-4», «АРП», «Туман», 12 баз данных знаний, 
более 100 ед. БД экспертных систем. Заслуженный деятель науки РФ 
(2008). Автор 8 монографий и 32 изобретений.

25 марта родился Бортников Николай Стефанович, геолог, специ-
алист в области минералогии и геологии рудных месторождений, д.г.-
м.н., проф., академик РАН, заместитель академика-секретаря Отде-
ления наук о Земле РАН, руководитель Секции геологии, геофизики, 
геохимии и горных наук (с 2013 г.), член Президиума РАН (с 2017 г.), ди-
ректор (с 2004 г.), научный руководитель (с 2015 г.) Института геологии 
рудных месторождений, петрографии, минералогии и геохимии РАН, 
гл. редактор журналов «Геология рудных месторождений» и «Доклады 
РАН. Науки о Земле», проф. геологического факультета МГУ (с 2013 г.).

70 лет
13 марта родился Малахов Владимир Васильевич, зоолог, мор-

фолог, эмбриолог, специалист в области эволюционной морфологии 
и эмбриологии беспозвоночных животных, д.б.н., проф., акад. РАН, 
зав. кафедрой зоологии беспозвоночных биофака МГУ, гл. редактор 
журнала «Зоология беспозвоночных». Автор современной системы 
животного царства, основанную на принципе эволюционной трия-
ды – сочетании методов сравнительной анатомии, биологии разви-
тия, палеонтологии и молекулярной филогенетики. В 1977 г. разра-
ботал новую гипотезу происхождения хордовых как перевернутых 
животных, которая была подтверждена исследованиями по экспрес-
сии гомеобоксных генов в конце ХХ в. и стала парадигмой современ-
ной сравнительной анатомии. Автор 11 монографий и 1 учебника. 
Под его руководством защищено 28 кандидатских и докторских дис-
сертаций. Премия РАН им. А.О. Ковалевского (2018).

20 марта родился Демидов Валерий Витальевич, почвовед, эро-
зиовед, д.б.н., проф. кафедры эрозии и охраны почв МГУ. Докторская 
диссертация на тему «Закономерности эрозии почв лесостепной зоны 
при снеготаянии как научная основа системы почвозащитных ме-
роприятий» (2000). Читает курсы лекций «Эрозия и охрана почв» и 
«Почвозащитные системы земледелия и охрана почв». Автор 4 моно-
графий (в соавт.), включая «Почвенно-агрохимические и экологиче-
ские основы повышения продуктивности агроценозов» (1990), «Влия-
ние глобальных изменений климата на эрозионные процессы» (2004).

27 марта родился Бородко Александр Викторович, геодезист, 
к.т.н., руководитель Федеральной службы геодезии и картографии 
России (2003-2009), директор, гендиректор Московского аэрогеоде-
зического предприятия (1994-2003), Заслуженный работник геоде-
зии и картографии РФ (1994), член редколлегии бюллетеня «Исполь-
зование и охрана природных ресурсов в России» (2003-2013).

9 марта родился Стекольников Анатолий Александрович, специ-
алист в области ветеринарной хирургии, д.в.н., проф., академик РАН, 
завкафедрой общей и частной хирургии, одновременно проректор (с 
1996 г.), ректор (с 2003 г.) Санкт-Петербургской государственной ака-
демии ветеринарной медицины (с 2003 г.). Заслуженный деятель нау-
ки РФ, Почетный работник высшего профессионального образования 
РФ. Автор более 30 учебников, пособий, указаний и рекомендаций.

12 марта родился Симбирцев Андрей Семёнович, специалист 
в области медицинской биотехнологии, к.б.н., д.б.н., чл.-корр. РАН, 
директор (с 2010 г.), научный руководитель (с 2016 г.) ГосНИИ особо 
чистых биопрепаратов, проф. кафедры иммунологии СПбГМУ. Автор 
5 монографий, 2 учебных пособий, 60 изобретений. Под его руковод-
ством защищены 34 кандидатских и 15 докторских диссертаций. Член 
президиума правления Российского общества иммунологов. Разрабо-
тал биотехнологические подходы к созданию рекомбинантных цито-
кинов, а так же иммунобиологических препаратов на основе рекомби-
нантных гуманизированных мон-АТ; создал и внедрил лекарственные 
препараты «Беталейкин» и «Интерфераль». Премия Правительства РФ 
в области науки и техники (2006) – за конструирование продуцентов, 
организацию биотехнологического производства на основе рекомби-
нантных цитокинов человека и внедрение препарата «Беталейкин». 

28 марта родился Шелепов Виктор Григорьевич, специалист ве-
теринарии и северного оленеводства, д.с.-х.н., чл.-корр. РАН, дирек-
тор (с 1993 г.) НИИ сельского хозяйства Крайнего Севера, замдирек-
тора по научной работе Института экспериментальной ветеринарии 
Сибири и Дальнего Востока (с 2001 г.), начальник отдела животно-
водства, ветеринарии и проблем Крайнего Севера Президиума СО 
РАСХН (с 2002 г.), зав. лабораторией Сибирского ФНЦ агробиотех-
нологий РАН (с 2016 г.). Автор 14 монографий и 10 изобретений.

60 лет
26 марта родился Глупов Виктор Вячеславович, специалист в об-

ласти энтомологии, биозащиты растений, экологии насекомых, физио-
логии и биохимии насекомых, микробиологии, микологии, д.б.н., проф, 
чл.-корр. РАН, зав. лабораторией патологии насекомых (с 1998 г.), дирек-
тор (с 2006 г.) Института систематики и экологии животных СО РАН. 
Автор 2 монографий и 3 изобретений. Под его руководством разрабо-
таны подходы по созданию экобезопасных биопестицидов (на основе 
патогенов и вторичных метаболитов растений и микроорганизмов). 
Ведутся исследования по созданию комплексных препаратов для повы-
шения урожайности растений (ростостимулирующий эффект), устой-
чивости к заболеваниям (иммуномодуляторный эффект), защиты от 
насекомых-вредителей. Разработан ряд новых экологически безопасных 
препаратов по контролю численности саранчовых и кровососущих на-
секомых, новая методика по созданию «биопестицидных барьеров» для 
предотвращения формирования кулиг саранчовых на основе гранули-
рованного биопрепарата. Премия им. Е.Н. Павловского (2014) за серию 
работ по сравнительной иммунологии, патологии и паразитологии на-
секомых. Гл. редактор «Евразиатского энтомологического журнала», 
вице-президент Паразитологического общества при РАН. Под его руко-
водством защищены 4 докторские и 9 кандидатских диссертаций.

55 лет
28 марта родился Котов Алексей Алексеевич, гидробиолог, зоолог 

и палеонтолог, д.б.н., проф. РАН (2016), чл.-корр. РАН, в.н.с. Институ-
та проблем экологии и эволюции им. А.Н. Северцова РАН. Провёл ряд 
палеоэкологических реконструкций планктонных животных, таксо-
номическую ревизию ветвистоусых ракообразных и полную инвен-
таризацию их видового состава и описание ряда ископаемых форм. 
Автор и соавтор 5 монографий и глав в монографиях. Генсекретарь 
Международного союза биологических наук (IUBS); член Координа-
ционного механизма программы «Глобальная таксономическая ини-
циатива» (GTI); академический редактор журнала «Scientific Reports», 
ассоциированный редактор журнала «Biologia» (Братислава).

К 110-ЛЕТИЮ АКАД. А.Л. ЯНШИНА
28 марта исполняется 110 лет со дня рождения выда-

ющегося геолога, эколога, талантливого организатора на-
уки, вице-президента РАН, одного из основателей Сибир-
ского отделения АН СССР, Президента МОИП, первого Пре-
зидента Росэкоакадемии, Героя Соцтруда, академика РАН 
Александра Леонидовича ЯНШИНА (1911-1999). 

Александр Леонидович ро-
дился 28 марта 2011 г. в Смо-
ленске, в семье юриста. С 1928 г. 
после окончания опытно-пока- 
зательной школы при педфа-
ке Смоленского университета 
учился сначала на географиче-
ском, а затем на геологическом 
факультете МГУ, который в 1930 
г. был объединен с геолого-раз-
ведочным факультетом Горной 
академии с образованием МГРИ.

С 1936 по 1957 гг. – начальник 
отряда Геологического института 
АН СССР (ГИН), исследовавший 
Мугоджары, Приаралье и Южный 
Урал. В 1937 г. Ученый совет ГИН 
присудил ему ученую степень 
кандидата наук без защиты дис-
сертации, в 1952 г. защитил док-
торскую диссертацию на тему «Гео- 
логия Северного Приаралья», а 
за монографию с тем же названи-
ем был удостоен премии им. А.П. 
Карпинского. В 1958 г. избран дей-
ствительным членом АН СССР 
(минуя степень член-корреспон-
дента) сразу по двум специально-
стям – «геологии» и «географии». 
С 1958 г. – вице-президент Мос- 
ковского общества испытателей 
природы, а с 1967 по 1999 гг. – 
бессменный президент МОИП. 
Даже находясь в Сибири, он про-
должал руководить Обществом, 
занимаясь организацией его из-
дательской деятельности, совеща-
ний и выставок. Большую работу 
вёл Александр Леонидович и как 
председатель редакционного со-
вета МОИП. После его кончины 
президентом МОИП стал ректор 
МГУ акад. В.А. Садовничий. 

В 1967 г. за создание Новоси-
бирского научного центра СО АН 
СССР был награждён орденом 
Ленина. В 1985 г. в свет вышла 
монография М.И. Будыко, А.Б. 
Ронова, А.Л. Яншина «История 
атмосферы», в которой авторы 
по разработанной ими методике 
проследили изменение содержа-
ния в атмосфере Земли кислорода 
и углекислого газа на протяжении 
последних 600 млн лет (в 1986 г. 
она вышла на английском языке).

С 1967 г. был бессменным 
научным руководителем Совет-
ско-Монгольской научно-иссле-
довательской комплексной геоло-
гической экспедиции. В 1969 г. за 
Тектоническую карту Евразии ему 
с соавторами была присуждена Го-
спремия СССР. Позднее, в 1978 г., 
Госпремии СССР удостоена ра-
бота по истории развития релье-
фа Сибири и Дальнего Востока в 
15-ти томах (1964-1976). Развитие 
космонавтики сказалось и на на-
учных интересах Александра Лео- 
нидовича, который в 1978 г. воз-
главил Научно-координационный 
совет по аэрокосмическим иссле-
дованиям природных ресурсов 
при Президиуме СО АН СССР, с 
1979 г. – зам. главного редактора 
журнала «Исследование Земли из 
космоса», а с 1983 г. – председатель 
Комиссии по изучению природ-
ных ресурсов с помощью косми-
ческих средств АН СССР.

В 1981 г. А.Л.Яншину при-
своено звание Героя Соцтруда. В 
1982 г. он был избран вице-пре-
зидентом АН СССР, назначен ди-
ректором Института литосферы 
АН СССР (в 1998 г. переимено-
ван в Институт литосферы окра-
инных и внутренних морей РАН, 
а в 2004 г. объединён с ГИН РАН), 
председателем Научного совета 
АН СССР по проблемам биосфе-
ры, председателем Комиссии АН 
СССР по изучению четвертично-
го периода, включен в число чле-
нов Комиссии Президиума СМ 
СССР по охране окружающей 
среды и рациональному исполь-
зованию природных ресурсов. 

В 1985 г. Александр Леони-
дович возглавил Комиссию АН 
СССР по разработке научного 
наследия академика В.И. Вернад-
ского. К 125-летию со дня рожде-
ния В.И. Вернадского А.Л. Яншин 
возглавил Международный фон-
да В.И. Вернадского, созданный 

с целью пропаганды и развития 
его идей ( впоследствии был и 
одним из организаторов Непра-
вительственного экологического 
фонда им. В.И. Вернадского). По 
его инициативе была основана 
многотомная «Библиотека трудов 
академика В.И. Вернадского» и 
он стал главным редактором этой 
серии. Александр Леонидович ос-
мыслил глубинное экологическое 
содержание представлений В.И. 
Вернадского и утвердился в мыс-
ли, что теоретической основой 
широкой природоохранной про-
граммы должно стать учение В.И. 
Вернадского о биосфере и перехо-
де ее в ноосферу. На основе все-
стороннего анализа неопублико-
ванных трудов В.И. Вернадского 
им впервые определены систем-
ные условия перехода биосферы 
в ноосферу, показано непреходя-
щее эвристическое значение этого 
учения в решении современных 
глобальных проблем. 

В марте 1989 г. А.Л. Яншин 
был избран народным депута-
том СССР от Ассамблеи науч-
ных обществ и ассоциаций АН 
СССР. На съезде народных депу-
татов СССР от имени группы де-
путатов он внес предложение о 
создании Комитета Верховного 
Совета СССР по вопросам эко-
логии. Такой Комитет был обра-
зован, но А.Л. Яншина «забыли» 
включить в число его членов. 

С 1989 г. – член бюро Ко-
миссии по биосферным и эко-
логическим исследованиям, ру-
ководитель секции «Экология 
человека». В середине 80-х гг. в 
связи с обсуждением проекта 
«поворота рек» стал руководите-
лем Научно-экспертной комиссии 
«О повышении эффективности 
мелиорации почв в сельском хо-
зяйстве» (так называемая «Комис-
сия Яншина»), которая в течение 
нескольких лет была экологиче-
ским центром страны. Комиссия 
подготовила отчет, в котором 
освещались вопросы водного ба-
ланса засушливых районов, срав-
нивалась эколого-экономическая 
эффективность различных видов 
мелиорации на черноземах, лес-
ных, каштановых и подзолистых 
почвах. Отчет Комиссии был на-
правлен в директивные органы. 
Вопрос о нецелесообразности пе-
реброски части стока северных и 
сибирских рек был рассмотрен на 
заседании Президиума СМ СССР 
19 июля 1986 г. После длительного 
обсуждения было принято реше-
ние о прекращении всех работ по 
переброске части стока северных 
и сибирских рек как научно не 
обоснованные. Соответствующее 
постановление ЦК КПСС и СМ 
СССР было опубликовано в печа-
ти 16 августа 1986 г. 

В 1993 г. Научный совет РАН 
по проблемам биосферы рассма-
тривал вопрос о возобновлении 
строительства канала «Волга- 
Дон 2». Была доказана эконо-
мическая нецелесообразность и 
экологическая опасность этого 
мероприятия. Удалось научно 
обосновать необходимость пре-
кращения производства цел-
люлозы на Байкале и разработать 
ряд мероприятий по охране при-
родных ресурсов на территории 
бассейна этого уникального озе-
ра. А.Л. Яншин активно зани-
мался решением экологических 
проблем Санкт-Петербурга в 
связи со строительством дамбы 
через Финский залив, высокоско-
ростной железной дороги Мос- 
ква – Санкт-Петербург, с пробле-
мами, возникшими в Средней 
Азии вследствие резкого паде-
ния уровня Аральского моря, с 
обоснованием недопустимости 
строительства Крымской АЭС на 
тектоническом разломе и др.

А.Л. Яншин хорошо пони-
мал, что масштабы человеческой 
деятельности стали соизмеримы-
ми с масштабами геологических 
процессов, приводя к нарушению 
сложившихся балансов и связей в 

природе. Он предложил создать 
в составе Академии наук Отделе-
ние экологии. Однако это не было 
принято, мотивация была про-
стой – проблемами охраны при-
роды должны заниматься все. В 
1987 г. Президиум АН СССР при-
нял постановление «О разработке 
Программы биосферных и эколо-
гических исследований АН СССР 
на период до 2015 года». Алек-
сандр Леонидович принял самое 
активное участие в разработке 
«Проекта основных положений 
общеакадемической программы 
биосферных и экологических 
исследований на период до 2015 
года». Программа должна была 
стать фундаментальной основой 
и составной частью Госпрограм-
мы охраны окружающей среды 
и рационального использования 
природных ресурсов СССР. Алек-
сандр Леонидович возглавил в 
Программе разработку концеп-
ции блока «Экология человека».

Понимая остроту экологи-
ческой ситуации в стране, Алек-
сандр Леонидович и группа веду-
щих ученых-экологов создали в 
1993 г. общественную организа-
цию – Российскую экологическую 
академию. А.Л. Яншин был едино-
гласно избран ее первым прези-
дентом. В Росэкоакадемию вошли 
крупнейшие ученые, работающие 
над решением экологических про-
блем по многим направлениям, 
среди которых экология человека 
и его здоровье, инженерная эколо-
гия, глобальные и региональные 
экологические проблемы, устой-
чивое развитие и ноосферогенез, 
экология и природные ресурсы, 
сохранение биоразнообразия, 
агроэкология, экология урбани-
зированных территорий, соци-
альная экология, экологическое 
воспитание и образование. В на-
стоящее время в Росэкоакадемии 
трудятся около 700 её действи-
тельных членов и членов-корре-
спондентов в составе 16 научных 
секций и 43 региональных отделе-
ний. Президент Росэкоакадемии 
А.Л. Яншин добивался, чтобы уче-
ние В.И. Вернадского о биосфере 
и ее преобразовании в ноосферу 
стало фундаментальной основой 
стратегии национальной экологи-
ческой безопасности и природоох-
ранного законодательства. 

Много сил и времени ухо-
дило у Александра Леонидовича  
на протяжении более 35 лет на 
выполнение обязанностей зам-
председателя Редакционно-из-
дательского (затем Научно-из-
дательского) совета Академии 
наук. Он возглавлял комиссии 
по составлению планов редакци-
онной подготовки, выпуска ака-
демических изданий и коорди-
нации планов изданий академий 
наук союзных республик, докла-
дывал эти планы на пленумах 
Совета, вел большую переписку 
по издательским делам с автора-
ми, директорами институтов и 
академиками-секретарями отде-
лений АН СССР. При его актив-
ном участии в 1967 г. было орга-
низовано Сибирское отделение 
издательства «Наука», построе-
на его типография в Новосибир-
ске, налажена самостоятельная 
ротапринтная издательская дея-
тельность академических инсти-
тутов и организовано депониро-
вание малотиражных рукописей 
и их размножение во ВИНИТИ.

Александр Леонидович был 
большим знатоком, ценителем и 
любителем книг. Со дня основа-
ния Всесоюзного общества кни-
голюбов он был почетным пред-
седателем Совета по пропаганде 
научной и научно-популярной 
литературы. В издательское дело 
он вкладывал свою эрудицию, 
доброжелательность, научный и 
организаторский талант. Он опу-
бликовал очерки о научной дея-
тельности В.А. Варсанофьевой, 
В.И. Вернадского, А.В. Сидоренко, 
Н.С. Шатского, был инициатором 
издания многих научных биогра-
фий отечественных и зарубежных 
ученых. В 1959 г. организовал в 
издательстве «Наука» публика-
цию серии «Научно-биографиче-
ская литература», редакционную 
коллегию которой возглавлял до 
последних дней своей жизни. В 
этой серии вышло более 600 науч-
но-биографических монографий и 
очерков о жизни и творчестве дея-
телей науки и техники. 

С 1972 г. А.Л. Яншин – член 
правления Всесоюзного обще-
ства «Знание» и много лет рабо-
тал в этом обществе председате-
лем жюри Всесоюзного конкурса 
на лучшие произведения науч-
но-популярной литературы.

В 1970 г. А.Л. Яншин вместе с 
проф. В.Я. Тихомировым обрати-
лись к Генсекретарю ЦК КПСС Л. 
И. Брежневу с просьбой включить 
в план капстроительства Москвы 
на 1971-1975 гг. строительство зда-
ния для Дарвиновского музея. И в 
последующем, несмотря на беско-
нечную занятость, Александр Ле-
онидович находил время для под-
держки Дарвиновского музея. Он 
год за годом обращался в органы 
власти с настоятельной просьбой 
– завершить строительство здания 
для Музея, которое было торже-
ственно открыто 2 сентября 1995 г. 
с присутствием А.Л. Яншина.

Много сил и времени затра-
тил Александр Леонидович для 
сохранения Государственного 
геологического музея им. В.И. 
Вернадского. Благодаря высокому 
авторитету ученого-патриота, убе-
дительности его доводов в письме 
к Генсекретарю ЦК КПСС М.С. 
Горбачеву и одновременно много-
численным публикациям в прессе, 
а также широкой кампании проте-
ста московской геологической об-
щественности, был остановлен ка-
залось бы неотвратимый процесс 
передачи здания одного из старей-
ших музеев страны учреждению 
влиятельного ведомства. 1 дека-
бря 1987 г. председатель Совмина 
СССР Н.И. Рыжков подписал по-
становление, согласно которому в 
самом центре столицы был создан 
Государственный геологический 
музей им. В.И. Вернадского, ко-
торый с 1994 г. находится в соста-
ве учреждений РАН. К 90-летию 
Александра Леонидовича в Музее 
была организована экспозиция 
«Академик А.Л. Яншин», воссо-
здана обстановка его кабинета в 
Президиуме АН СССР. 

29 марта 2000 г. состоялась 
первая научная конференция «Ян-
шинские экологические чтения», 
организованная РАН, Росэкоака-
демией и Госкомприроды России. 

В 2011 г. к 100-летию А.Л. 
Яншина были подготовлены его 
«Избранные труды» (в двух томах 
в четырёх книгах), главный редак-
тор – акад. А.Э. Конторович.

Александр Леонидович на-
граждён тремя орденами Ленина 
(1947, 1971, 1981), орденом Ок-
тябрьской революции (1986), тре-
мя орденами Трудового Красного 
Знамени (1944, 1953, 1975), орде-
ном «Знак Почёта» (1945), «За за-
слуги перед Отечеством» 3-й сте-
пени (1996), орденом «Трудовой 
Славы» Монголии (1974). Также 
награжден медалью им. Бубнова 
Германского общества геологиче-
ских наук (1975), Золотой медалью 
акад. А.П. Карпинского (1973), 
премия им. А.П. Виноградова РАН 
(1994) за монографию «Уроки эко-
логических просчётов».

В честь А.Л.Яншина назван 
минерал – яншинит, названы 5 
видов ископаемых животных и 
один вид ископаемых растений.

Николай РЫБАЛЬСКИЙ,
первый вице-президент 

Росэкоакадемии

Государственное областное унитарное предприятие «Учеб-
но-спортивный центр» (далее – ГОУП «УСЦ») просит население и 
общественные организации (объединения) принять участие в об-
суждении влияния на окружающую среду намечаемой хозяйствен-
ной и иной деятельности, осуществляемой на территории города 
Мурманска и подлежащей государственной экологической экспер-
тизе по объекту: «Реконструкция здания плавательного бассейна 
по ул. Челюскинцев, д. 2 в г. Мурманске», включая материалы оцен-
ки воздействия на окружающую среду и техническое задание на про-
ведение оценки воздействия на окружающую среду.

Цель намечаемой деятельности: проектируемый объект пред-
назначен для проведения соревнований и учебно-тренировочного 
процесса для детей и взрослых с созданием условий для занятия 
спортом групп МГН. Потребность в реализации данного объекта 
обусловлена текущим техническим состоянием объекта – необходи-
ма реконструкция. Бассейн был введен в эксплуатацию в 1965 году.

Месторасположение намечаемой деятельности: г. Мурманск, 
ул. Челюскинцев, д. 2.

Заказчик: ГОУП «УСЦ», юридический адрес: 183038, Мурманская 
область, г. Мурманск, ул. Челюскинцев, д. 2а, тел. (8152) 42-26-70.

Разработчик материалов по оценке воздействия на окружаю-
щую среду: ООО «Проектирование и строительство», юридический 
адрес: 183010, Мурманская обл., г. Мурманск, ул. Алексея Генералова, 
д.2/18, оф. 16, тел.: 8 (8152) 25-60-06.

Организатором (органом, ответственным за организацию об-
щественных обсуждений) проведения общественных обсуждений с 
населением и общественными организациями (объединениями) на-
мечаемой деятельности, осуществляемой на территории города Мур-
манска и подлежащей государственной экологической экспертизе по 
объекту является комитет по развитию городского хозяйства адми-
нистрации города Мурманска (далее – Комитет), в соответствии с 
административным регламентом исполнения муниципальной ус-
луги «Организация проведения общественных обсуждений с на-
селением и общественными организациями (объединениями) о 
намечаемой хозяйственной и иной деятельности, осуществляемой 
на территории города Мурманска и подлежащей экологической экс-
пертизе», опубликованным на официальном сайте администрации 
города Мурманска www.citymurmansk.ru.

Форма общественных обсуждений: ознакомление с материала-
ми по объекту, включая материалы оценки воздействия на окружаю-
щую среду и техническое задание на проведение оценки воздействия 
на окружающую среду с предоставлением замечаний и предложений 
в свободной форме.

Форма представления замечаний и предложений: письменная.
Материалы по объекту доступны к ознакомлению с 10.03.2021 г. 

по 09.04.2021 г. в комитете по развитию городского хозяйства адми-
нистрации города Мурманска по адресу: г. Мурманск, ул. Профсо-
юзов, д.20, каб. 311, с 9.00 до 17.30, перерыв с 13.00 до 14.00 (кроме 
сб и вс), в электронном виде по адресу: https://www.citymurmansk.ru/
strukturnye_podr/?itemid=249#descr ; 

на официальном сайте ГОУП «УСЦ» в электронном виде по 
адресу:  www. uscenter.ru (https://uscenter.ru/#/)

Направить письменные замечания и предложения можно в пе-
риод с 10.03.2021 г. по 09.04.2021 г.:

 - в комитет по развитию городского хозяйства администрации 
города Мурманска по адресу: 183038, г. Мурманск, ул. Профсою-
зов, д.20, каб. 311 с 9.00 до 17.30, перерыв с 13.00 до 14.00 (кроме 
сб. и вс.), e-mail: krgh@citymurmansk.ru, тел.: 8 (8152) 45-10-39, факс 
8(8152) 47-76-24;

- в ГОУП «УСЦ»» по адресу: 183038, Мурманская область, г. Мур-
манск, ул. Челюскинцев, д. 2а,  с  пн-чт  с 09:00 до 17:15,  пт- с 09:00 до 
16:00 перерыв с 13.00 до 14.00 (кроме сб. и вс.), e-mail: sport@uscenter.
ru, тел. 8(8152) 42-26-70.

Информационное сообщениеПамяти проф. С.Н. ГЛАЗАЧЕВА
(04.09.1939 – 02.03.2021)

4 марта на 82 году ушёл из жизни 
Станислав Николаевич Глазачев – пе-
дагог, эколог, доктор педагогических 
наук, профессор, заслуженный деятель 
Высшей школы РФ, академик-секре-
тарь Отделения экологии Русской сек-
ции Международной академии наук, 
действительный член Росэкоакадемии.

Станислав Николаевич окончил 
Волгоградский государственный пе-
дагогический институт, аспирантуру 
Ленинградского ГПИ им. А.И. Герцена. 
С 1967 г. – ассистент, доцент, зав. кафе-
дрой, проректор, ректор (1980-1987) 
Волгоградского ГПИ. В ГПИ активно 
участвовал в реализации госпрограммы 
“Учитель”, будучи головным вузом стра-
ны по исследованию эколого-педагоги-
ческой подготовки учителей. Именно 
тогда была разработана категория “го-
товность учителя к эколого-педагогиче-
ской деятельности”, а С.Н. Глазачев был 
награжден орденом “Знак Почета”.

С 1987 г. – замминистра просвеще-
ния СССР, затем – начальник ГУ пост-
дипломного образования Госкомобразования России. 

С 1993 г. по 2014 г. – директор Научно-образовательного центра раз-
работки технологий экокультуры (НОЦ ТЭКО), завкафедрой экологии 
МГГУ им. М. А. Шолохова. В этот период впервые в гуманитарном вузе 
была создана кафедра “Экологии и наук о Земле” и НОЦ ТЭКО. Защи-
щено 5 докторских и 12 кандидатских диссертаций, созданы журналы 
“Экопедагогика” и “Социально-экологические технологии”.

Учебное пособие «Экология: аудиторный практикум» (в соавт. с В.И. 
Косоножкиным) по формированию экокомпетентности специалистов, 
выдержало 3 издания. Опубликовано 8 учебных пособий и книг. Изданы 
методические комплекты для высшей школы «Экологическая культуро-
логия», «Экологическая акмеология», «Очерки социальной экологии» и 
др. Возглавляемый С.Н. Глазачевым коллектив стал лауреатом Всерос-
сийского конкурса экологической книги в номинации «Учебная книга».

Станислав Николаевич теоретически обосновал развитие геоурба-
нистики, содействовал внедрению геосистемного подхода в проекти-
ровании и строительстве городов, заложив тем самым глубинные гео-
экологические основы формирования экокультуры. Совместно с проф. 
А.М. Алпатьевым им введен принцип “геоэквивалентов” в целях ком-
пенсации негативных антропогенных воздействий на природную среду. 
Создал научную школу изучения и формирования социально-экологи-
ческой компетентности профессионала.  

По результатам исследований и обобщений С.Н. Глазачевым из-
дано более 400 научных работ, 15 монографий, учебников и пособий.

Проект “Разработка методологии и средств креативной педагоги-
ки”, со-разработчиком которого является Станислав Николаевич, был 
удостоен Премии Правительства РФ в области образования за 2009 год.

С 1997 г. – академик-секретарь Отделения экологии, член Прези-
диума Международной академии наук (Здоровье и Экология). Уни-
кальным является инициированный им в 1996 г. международный 
проект издания серии книг «Экологическая культура мира». Издано 8 
выпусков. Реализован проект – серия брошюр «Культура мира: взгляд 
из России». Оба получили признание ЮНЕП и ЮНЕСКО. 

Научные и педагогические достижения С.Н. Глазачева были отмече-
ны профессиональными знаками «Отличник народного просвещения», 
«За отличные успехи в работе» (Высшая школа), «Отличник просвеще-
ния СССР», «Заслуженный работник высшей школы РФ». МАН (Здо-
ровье и Экология) наградила проф. С.Н. Глазачева золотым Павловским 
знаком, знаком «Вместе», орденом «Созидание».

Светлая память о Станиславе Николаевиче навсегда сохранит-
ся в сердцах всех, кто его знал!

Президиум Росэкоакадемии, МАН (Здоровье и Экология)
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При участии Евгении МУРАВЬЁВОЙ и Юлии ШМЕЛЁВОЙ

К 175-ЛЕТИЮ В.В. ДОКУЧАЕВА
12 марта
Дата присуждения Золотой медали им. В.И. Вернадского (учре-

ждена РАН в 1963 г.) – один раз в пять лет за выдающиеся научные 
работы в области наук о Земле.

Утвержден (1798) Лесной департамент.
13 марта
Опубликовано (1972) Постановление ЦК КПСС и СМ СССР «О 

мерах по предотвращению загрязнения бассейнов рек Волги и Урала 
неочищенными сточными водами».

Принято (1981) Постановление СМ РСФСР №144 «О мерах по 
дальнейшему развитию производства товаров народного потребле-
ния из местного сырья и отходов на предприятиях республиканских 
министерств и ведомств РСФСР и потребкооперации».

Презентация (2019) на Ассамблеи ООН по окружающей среде 
Шестого доклада ЮНЕП о состоянии окружающей среды – «Гло-
бальная экологическая инициатива» (ГЕО-6).

14 марта
Международный день рек (Международный день борьбы про-

тив плотин, за реки, воду и жизнь)
Принято (1997) на Первой международной конференции строи-

тельства крупных плотин в г. Куритибе (Бразилия).
Утвержден (1720) Указом Петра I Генеральный регламент или 

устав Сената, специальная глава которого "О ландшафтах или чер-
тежах Государевых" стала основополагающий для истории государ-
ственной картографо-геодезической службы.

Принято (1977) Постановление Госплана СССР «О Генеральной 
схеме размещения производительных сил СССР на период до 1990 
года», одобрившее основные положения Генсхемы и поручившее 
СОПСу ее доработать.

Открылась (1980) в г. Пушкино (Московская обл.) школа-семи-
нар по Программе «Фауна» с участием представителей 27 дружин и 
кружков по охране природы из 27 городов.

Зарегистрировано (1991) Минюстом России реанимированное 
Российское общество лесоводов, первым президентом которого был 
акад. С.Э. Вомперский.

Создан (1993) заповедник «Большая Кокшага» (Респ. Марий Эл).
Принят (1995) ФЗ «Об особо охраняемых природных территориях».
Зарегистрирована (1997) Ассоциация «Экообразование» (АсЭкО).
Утверждено (2015) Постановлением Правительства РФ №228 

Положение о Госкомиссии по вопросам развития Арктики.
15 марта
Всемирный день прав потребителей
Отмечается с 1983 г. по решению ООН. Права потребителей ос-

нованы на 8 правилах, одно из которых – право на здоровую окружа-
ющую среду. В России отмечается с 1992 г.

Международный день защиты бельков (День белька)
Отмечается с 1986 г. по инициативе Международного фонда за-

щиты животных.
Открылся (1893) в Мосгордуме I Русский водопроводный съезд.
Учреждено (1919) декретом СНК Высшее геодезическое управле-

ние. Эта дата считается началом создания картографо-геодезической 
отрасли страны.

Упразднено (1953) Указом Президиума ВС СССР Мингео СССР с 
передачей функций добывающим министерствам.

16 марта
Подписано (1947) И.В. Сталиным Постановление СМ СССР 

№561-201с «О проектно-изыскательских работах по Волго-Донскому 
водному пути, орошению и обводнению засушливых земель в приле-
гающих к нему территориях».

Выпадает (1952) за одни сутки (15-16 марта) в городке Cilaos на о. 
Реюньон (Индийский океан) рекордное количество осадков – 1870 мм.

Демонстрация (1960) в Нью-Йорке первого автомобиля на сол-
нечных батареях.

Садится (1978) у берегов Англии на скалы супертанкер "Amoco 
Cadiz", перевозящий 223 тыс. т нефти. Через неделю он разломится на- 
двое и затонет. Нефть загрязнит свыше 100 км английского побережья. 

Вступила (1983) в силу в России Конвенция о трансграничном 
загрязнении воздуха на большие расстояния.

Преобразован (1988) Госкомитет СССР по лесному хозяйству в 
Госкомитет СССР по лесу, практически без изменений функций.

Принято (1990) Постановление СМ РСФСР № 93 «О неотложных 
мерах по оздоровлению экологической обстановки в РСФСР в 1990-
1995 годах и основных направлениях охраны природы в тринадца-
той пятилетке и на период до 2005 года».

Образован (1998) постановлением администрации Архангельской 
области №73 природный парк «Приморский» площадью 445 тыс. га.

Организован (1999) Институт физико-химических и биологиче-
ских проблем почвоведения РАН выделением из состава Института 
фундаментальных проблем биологии РАН. Институт происходит от 
образованного в 1970 г. Института агрохимии и почвоведения АН 
СССР, объединенного в 1982 г. с Институтом фотосинтеза АН СССР 
с образованием Института почвоведения и фотосинтеза АН СССР.

17 марта
Память преподобного Герасима, иже на Иордане (475) – право-

славного покровителя природы.
Нашествие (1233) миллионов мышей на г. Фрейзинг (Германия), 

вынуждая эвакуировать все население города.
Принято (1940) Постановление СНК РСФСР «Об утверждении 

Положения о государственных заповедниках на территории РСФСР».
Образовано (1953) ГУ по заповедникам и охотничьему хозяйству 

Минсельхоза СССР.
Подписан (1970) в печать первый номер академического журнала 

"Экология", созданный акад. АН СССР С.С. Шварцем (1919-1976).
Подписана (1992) Конвенция о трансграничном воздействии 

промышленных аварий (Хельсинки).
Подписана (1992) Конвенция по охране и использованию транс-

граничных водотоков и международных озер (Хельсинки).
Образован (1988) Указом Президиума ВС РСФСР союзно-респу-

бликанский Госкомитет РСФСР по охране природы.
18 марта
День работников торговли, бытового обслуживания населе-

ния и ЖКХ
Указ Президиума ВС СССР от 01.10.1980 г. и от 01.11 1988 г.
Всемирный день переработки
Празднуется с 2018 г. под эгидой Фонда Global Recycling 

Foundation. Эту дату продвигает Глобальная ассоциация индустрии 
переработки отходов, представляющая более 700 компаний и 40 на-
циональных федераций торговли из 70 стран.

Утвержден (1910) по инициативе учителя естествознания в с. Хор-
тица П.Ф. Бузука Устав Хортицкого общества охранителей природы.

Совершен (1965) Алексеем Леоновым первый выход человека в 
открытый космос – количественный рост размеров ноосферы.

Сел на мель (1967) либерийский танкер "Торри каньон" у 
Лендс-Энда (Великобритания). Около 30 тыс. т нефти на поверхно-
сти моря образуют пятно площадью около 260 кв. км.

Призыв (1969) СССР и США по всем ядерным державам отка-
заться от ядерных испытаний в океане.

Произошла (1980) катастрофа на космодроме "Плесецк". При 
подготовке к запуску ракеты-носителя "Восток-2М" произошёл 
взрыв (погибло 44 человека).

Принята (2005) Стратегия ЕЭК ООН для образования в интере-
сах устойчивого развития (Вильнюс).

19 марта
День таксономиста (систематика)
Впервые был отпразднован в 2013 г. по инициативе Т. МакГ-

линна, проф. биологии Калифорнийского университета и блоггера, 
который поблагодарил своего наставника Д. Лонгино, известного 
специалиста по муравьям (мирмеколог), таксономиста из Техасского 
университета, и начал кампанию за то, чтобы др. благодарили своих 
наставников-таксономистов.

Наблюдается (721 г. до н.э.) в Вавилоне первое описанное солнеч-
ное затмение. 

Принят (1474) в Венеции впервые в мире закон об охране автор-
ских прав изобретателя.

Подписана (1902) Международная конвенция по охране птиц, 
полезных в сельском хозяйстве – первая глобальная конвенция в об-
ласти охраны окружающей среды.

Принимается (1950) Стокгольмское воззвание о запрещении 
атомного оружия, в котором впервые употребляется фраза "люди 
доброй воли".

Создан (1991) в соответствии с постановлением Президиума 
АН СССР №74 Санкт-Петербургский НИЦ экобезопасности РАН  
(НИЦЭБ РАН).

Утверждено (2001) Постановлением Правительства РФ №199 По-
ложения о лицензировании деятельности по хранению, перевозке и 
уничтожению химоружия, обращению с токсическими химикатами 
и отходами, образующимися в процессе уничтожения химоружия.

Утвержден (2012) приказом Минприроды России №69 Порядок 
ведения госкадастра ООТ.

20 марта
День весеннего равноденствия
Каждый год время равноденствия сдвигается вперед примерно 

на 6 часов.
День Земли
Отмечается в День весеннего равноденствия. Не путать с Днем 

Земли, отмечаемым 22 апреля, который носит экологическую на-
правленность.

День рождения термина «устойчивое развитие»
В 1987 г. Гро Харлем Брундтланд (Норвегия) представила Генас-

самблее ООН Доклад "Наше общее будущее" (переведен на рус. язык 
21 марта 1989 г.).

Всемирный день воробья
Отмечается с 2010 г. по инициативе Мухаммеда Дилавара – ин-

дийского орнитолога, празднуется более чем в 30 странах мира. 
Петр I подписал (1719) Указ «О целительных водах, открытых на 

Олонце», положив начало курортному лечению в России (ныне сана-
торий «Марциальные воды»).

Открылась (1923) Всероссийская конференция по изучению 
естественных производительных сил страны (Москва).

Принято (1967) Постановление СМ РСФСР №228 «О мерах по 
удалению, переработке и использованию бытового мусора».

Опубликовано (1967) Постановление ЦК КПСС и СМ СССР «О 
неотложных мерах по защите почв от ветровой и водной эрозии».

Принято (1981) Постановление СМ РСФСР №158 «О мерах по 
усилению охраны морей, рек и др. водоемов арктического бассейна 
от загрязнения».

Создан (1992) нацпарк «Русский Север» (Вологодская обл.).
Основан (2003) журнал «Экология и право».

Утверждено (2006) Постановлением Правительства РФ №150 
Положение о гослесохране РФ (вместо Положения от 27.07.1998).

21 марта
Международный день леса
Провозглашён в 2012 г. Генассамблей ООН.
Учрежден (1825) "Горный журнал» при Департаменте горных и 

соляных работ.
Преобразовано (1894) Мингосимущество в Министерство зем-

леделия и госимуществ.
Ратифицирована (1960) Конвенция о рыболовстве в Черном 

море (Варна, 1959).
Утверждена (1996) Постановлением Правительства РФ №305 

ФЦП «Уничтожение запасов химоружия в РФ».
22 марта
Международный день водных ресурсов
Отмечается по решению Конференции ООН по окружающей 

среде и развитию, состоявшейся в Рио-де-Жанейро в 1992 г.
День Балтийского моря
Принято (1986) решение о праздновании Дня Балтийского моря 

на 17-м заседании Хельсинкской конвенции (ХЕЛКОМ). Отмечается 
в Санкт-Петербурге с 2000 г.

Отрекается (1633) Галилео Галилей от своих научных изысканий 
на том месте, где Джордано Бруно выслушал свой смертный приговор.

Издан (1720) Указ Петра I о посылке В.Н. Татищева и др. в Си-
бирскую губернию для осмотра рудных мест и строительства заво-
дов по переработке серебряной и медной руды.

Утверждено (1950) Постановлением СМ СССР №1181 Положе-
ние о Гослесохране СССР.

Запрещение (1973) Высшим советом в Нидерландах добавление 
фтора в питьевую воду.

Подписана (1974) Конвенция о защите морской среды района 
Балтийского моря (Хельсинки).

Подписана (1985) Венская конвенция об охране озонового слоя.
Подписана (1989) Базельская конвенция о контроле за трансгранич-

ной перевозкой опасных отходов и их удалении (Базель, Швейцария).
Оправдан (1990) судом Анкориджа (Аляска) бывший капитан 

танкера "Эксон Валдиз" Джозеф Хейзелвуд. Севший 24 марта 1989 г. 
на мель танкер стал причиной самой крупной в истории США мор-
ской экокатастрофы.

23 марта
Всемирный метеорологический день
Отмечается с 1961 г. в день вступления в действие в 1950 г. Устава 

ВМО.
День работников гидрометеорологической службы
Утвержден Указом Президента РФ от 19 мая 2008 г. №812.
Преобразована (1950) Международная метеорологическая органи-

зация из неправительственного органа, созданного в 1873 г., в Межпра-
вительственную Всемирную метеорологическую организацию (ВМО).

Вступила (1950) в силу Конвенция ВМО.
Создана (1952) по инициативе акад. В.Н. Сукачева и проф. А.Н. 

Формозова Комиссия по заповедникам при Президиуме АН СССР.
Основан (1962) по распоряжению СМ РСФСР №1014 Институт 

биологии Коми НЦ УрО РАН в г. Сыктывкаре.
Приняты (1978) на заседании Политбюро ЦК КПСС предложе-

ния Ю.А. Израэля о реорганизации Гидрометслужбы СССР и ее тех-
нического перевооружения.

Состоялась (2007) официальная презентация 2-го тома Наци-
онального атласа России «Природа и экология», в основу которого 
были положены: Атлас «Природные ресурсы и экология России», из-
данный коллективом НИА-Природа под руководством Н.Г. Рыбаль-
ского и В.В. Снакина и «Экологический атлас России», подготовлен-
ный географическим факультетом МГУ под руководством акад. РАН 
Н.С. Касимова.

24 марта
Всемирный день борьбы с туберкулезом
Отмечается по решению ВОЗ в день, когда Роберт Кох (1822) 

объявил об открытии им возбудителя туберкулеза.
Произошла (1989) самая экологически вредная катастрофа в амери-

канской истории. У берегов Аляски в Тихом океане терпит крушение 
нефтеналивной танкер "Эксон Валдиз". Выливается около 11 млн гал-
лонов нефти (по другим данным – 40 млн). Непроницаемой для живых 
существ пленкой затягивается поверхность воды в радиусе 900 кв. миль. 

Создан (1992) приказом Минсельхоза России Госуниверситет по 
землеустройству (ГУЗ) на базе Московского института инженеров 
землеустройства. Первым ректором ГУЗа был назначен чл.-корр. 
РАСХН Ю.К. Неумывакин, а с 1997 г.- чл.-корр. РАСХН С.Н. Волков.

Принят (1995) ФЗ «О животном мире».
Учрежден (2000) Постановлением Правительства РФ №251 Пе-

речень вредных веществ, сброс которых в исключительной эконом-
зоне РФ запрещён.

Подписано (2002) Соглашение между Правительствами России 
и Беларуси о сотрудничестве в области охраны и рационального ис-
пользования трансграничных водных объектов.

26 марта
Запущен (1969) первый в СССР метеоспутник «Метеор».
Ратифицирована (1975) Россией Конвенция о запрещении раз-

работки, производства и накопления запасов бактериологического 
(биологического) и токсинного оружия и об их уничтожении (Лон-
дон, Москва, Вашингтон, 1972).

Избран (1989) народным депутатом вице-президент АН СССР, 
акад. А.Л. Яншин – основатель и первый президент Росэкоакадемии.

Вышел (2002) первый номер журнала «Мiръ» – научно-попу-
лярное и литературное приложение к газете «Природно-ресурсные 
ведомости», издаваемый НИА-Природа. Гл. редактор – Владимир 
Михайлов. Послужил прототипом последующего издания журна-
ла «Государственное управление ресурсами», издаваемого с 2005 г. 
Минприроды России (гл. редактор – В. Михайлов).

Обнаружено (2003) на поверхности Марса большое замерзшее 
море.

27 марта
Час Земли
Глобальная ежегодная международная акция, организованная в 

2007 г. WWF. Проводится в последнюю субботу марта с 8:30 до 21:30.
Учрежден (1937) Постановлением СНК СССР Всесоюзный гео-

логический фонд (ныне – Росгеолфонд).
Утверждено (1980) Постановлением СМ СССР№251 Положение 

о Госкомитете СССР по гидрометеорологии и природной среды.
Создан (1991) постановлением Президиума СО АН Байкальский 

институт рационального природопользования (по инициативе акад. 
В.А. Коптюга).

Открылась (1996) конференция "Глобальные экологические проб- 
лемы на пороге XXI века", посвященная 85-летию со дня рождения 
вице-президента РАН, основателя и первого Президента Росэкоака-
демии А.Л. Яншина.

Принята (1997) Горная хартия государств-участников СНГ – Со-
глашение 9.

28 марта
Отплытие (1469) Афанасия Никитина в Индию через Аравий-

ское море. 
Принят (1786) Указом императрицы Екатерины II первый «Устав 

о лесах», который распространялся на губернии северной и средней 
полосы Европейской России. Впервые предписывалось «высоко-
ствольные черные и красные леса называть заказниками и беречь».

Создана (1952) решением Президиума АН СССР Комиссия по 
заповедникам, реорганизованная в 1955 г. в Комиссию АН СССР по 
охране природы (существовала до 02.10.1963 г.).

Создано (1959) постановлением Общего собрания АН СССР Си-
бирское отделение АН (по инициативе акад. А.Л. Яншина).

Назначен (1988) Указом Президиума ВС СССР Председателем 
Госкомитета СССР по лесу Александр Сергеевич Исаев (1931-2018).

Утверждено (2000) Постановлением Правительства РФ №273 
Положение о государственном геодезическом надзоре.

29 марта
"Останавливается" (1830) на один день из-за обледенения реки 

Ниагарский водопад.
Зарегистрирован (2008) научно-теоретический журнал «Про-

блемы агрохимии и экологии», учрежденный НП «Содружеством 
ученых агрохимиков и агроэкологов» при поддержке Минсельхоза 
России. Гл. редактор – акад. В.Г. Сычев.

Подписан (2010) приказ Минобрнауки России в соответствии с 
которым профессиональная экологическая подготовка студентов по 
направлению «Экология и природопользование» стала возможна и в 
рамках магистратуры.

30 марта
День защиты Земли
Память Алексия человека Божия (411) – православного покрови-

теля рыболовства.
Учрежден (1701) Указ Петра I №1845 «О нечистке под пашню ле-

сов по рекам по коим леса гонят в Москву, а чистить их в 30 верстах 
выше».

Подписан (1867) Договор между Россией и США о продаже Аля-
ски за 7,2 млн долл. площадью более 1,5 млн км2.

Принято (1967) Постановление СМ РСФСР №228 «О мероприя-
тиях по удалению, переработке и использованию бытового мусора».

Преобразовано (1978) Указом Президиума ВС СССР Главное 
управление гидрометслужбы в Госкомитет СССР по гидрометеоро-
логии и контролю природной среды.

Вступил (1983) в силу в России Протокол о вмешательстве в от-
крытом море в случае морского загрязнения веществами, иными, 
чем нефть (Лондон, 1973).

Принят (1999) ФЗ «О санитарно-эпидемиологическом благопо-
лучии населения».

31 марта
Подписан (1966) по инициативе акад., вице-президента РАН, 

первого вице-президента Росэкоакадемии А.Л. Яншина Указ Прези-
диума ВС СССР о праздновании Дня геолога – в первое воскресенье 
апреля.

Запущен (1966) в СССР первый искусственный спутник Луны.
Создан (1967) на базе Института морфологии животных АН 

СССР Институт эволюционной морфологии и экологии животных 
АН СССР им. А.Н. Северцова, директор-организатор – акад. В.Е. Со-
колов (ныне – Институт проблем экологии и эволюции).

Принята (1994) Программа действий по охране окружающей 
среды для Центральной и Восточной Европы.

Принято (2003) Постановление Правительства РФ № 177 «Об 
организации и осуществлении государственного мониторинга окру-
жающей среды (государственного экологического мониторинга)».

1 марта исполнилось 175 лет со дня рождения Василия Васильевича Докуча-
ева – великого русского ученого-естествоиспытателя, основателя научного гене-
тического почвоведения, географии почв, зональной агрономии и комплексного 
исследования природы, одного из основателей русской школы геоморфологии, 
создателя блестящей, уникальной отечественной научной школы естествоиспы-
тателей (включая В.И. Вернадского), организатора первой кафедры почвоведе-
ния, журнала «Почвоведения», первой в России организации почвоведов, ини-
циатора создания в стране Почвенного музея и Почвенного института, ученого 
опередившего свое время, заложившего принципы биогеоценологии и учения о 
биосфере, фактически являющегося одним из создателей науки экологии.

Василий Васильевич родился 
1 марта 1846 г. в многодетной се-
мье священника села Милюково 
Смоленской губернии. Начальное 
образование получил в Вязем-
ском духовном училище, затем 
закончил в 1867 г. Смоленскую 
духовную семинарию и в числе 
лучших выпускников был реко-
мендован для учебы за казенный 
счет в Петербургскую духовную 
академию. Однако, проучившись 
там всего три недели, он поступа-
ет на естественное отделение фи-
зико-математического факульте-
та Петербургского университета, 
зарабатывая на учебу и на жизнь 
репетиторством. В то время в 
университете преподавали такие 
выдающиеся ученые как ботаник 
А.Н. Бекетов, химики А.М. Бут-
леров и Д.И. Менделеев, геологи 
А.А. Иностранцев и П.А. Пузы-
ревский, медики И.М. Сеченов и 
И.И. Мечников. Первая научная 
работа В.В.Докучаева, за кото-
рую он получил звание кандидата 
естественных наук, началась с из-
учения четвертичных и новейших 
отложений долины речки Качни 
на своей родине в с.Милюково.

Исследования верховьев Дне-
пра были дополнены изучением 
строения долин других рек се-
веро-запада России и появилась 
диссертация «Способы образо-
вания речных долин Европей-
ской России», которую он бле-
стяще защитил в Петербургском 
университете в 1878 г. Уже в это 
время, изучая четвертичные от-
ложения, В.В. Докучаев стал ин-
тересоваться самым поверхност-
ным слоем – почвой. Он перенес 
в новую для него область почв те 
же приемы исследования, какие 
выработались у него в полевой 
геологической работе над четвер-
тичными отложениями. 

В 1875 секретарь Статисти-
ческого комитета Мингосиму-
щества В.И. Чаславский привлек 
В.В. Докучаева к составлению 
«Почвенной карты Европейской 
России», работая над которой он 
впервые разработал принципы 
почвенной картографии и надол-
го определил направления ее раз-
вития. Это была первая в мире 
научная программа изучения 
почв. Уже в то время В.В. Доку-
чаев заметил отсутствие методо-
логии и единого взгляда на почву. 

Интересы страны и науч-
ные интересы ученого совпали 
и сошлись на русском чернозе-
ме – «царе почв». Как писал В.И. 
Вернадский (1922), «чернозем в 
истории почвоведения сыграл та-
кую же роль, какую имели лягуш-
ка в истории физиологии, кальцит 
в кристаллографии, бензол в орга-
нической химии». Еще в процессе 
работы над почвенной картой В.В. 
Докучаев по предложению Импе-
раторского Вольного экономиче-
ского общества (ВЭО) начинает 
заниматься изучением чернозе-
мов. В 1876 г. ВЭО поручило ему 
руководство «Черноземной ко-
миссией», в состав которой вошли 
такие ученые как Д.И. Менделеев, 
А.И. Воейков, А.М. Бутлеров, А.А. 
Иноземцев, А.В. Советов (имен-
но он предложил ВЭО привлечь 
к исследованию черноземов В.В. 
Докучаева). В полевые сезоны 
1877-1878 гг. В.В.  Докучаев изъ-
ездил более 10 тыс. верст по чер-
ноземной зоне России, занимаясь 
всесторонним изучением почв, 
отбором образцов на химические 
анализы, сбором почвенных кол-
лекций, исследованием геологи-
ческого строения, рельефа, исто-
рией местности и пр.

 В 1879 г. В.В. Докучаев вы-
ступил на VI съезде русских 
естествоиспытателей и врачей с 
проектом основания в Петербур-
ге Почвенного музея с химико-а-
грономической лабораторией.

В 1883 г. выходит в свет его 
книга «Русский чернозём», кото-
рая стала его докторской диссер-
тацией (23 декабря 1883 г.). Этот 
год считается датой рождения 
новой отрасли естествознания 
– генетического почвоведения, 
именуемого с тех пор «докучаев-
ским». В данной книге впервые 
нашли свое достаточно полное 
отражение докучаевские поло-
жения о почве как самостоятель-
ном естественноисторическом 
теле, о факторах почвообразова-
ния, генетических типах почв, о 
сравнительно-географическом 
методе исследования почвенно-
го покрова, то есть постулаты, 
на которых и поныне зиждет-
ся фундаментальная теория 
почвоведения. За эту работу В.В. 
Докучаев получил первую пол-
ную Макарьевскую премию АН 
(1885) и благодарность ВЭО. 

В 1882-1886 гг. по приглаше-
нию Нижегородской земской 
управы В.В. Докучаев организует 
и проводит (с коллективом со-
трудников) комплексно почвен-
но-геологическое и ботаническое 
обследование земель губернии 
с целью их качественной оцен-
ки. В ходе выполнения работ 
был найден новый метод ком-
плексного исследования приро-
ды, картографирования, оценки 
почв и всех природных условий 
региона. Фактически это было 
первое в мировой истории науки 
комплексное изучение приро-
ды. Впервые была разработана 
естественно-научная классифи-
кация почв. Здесь же сложилась 
знаменитая докучаевская школа. 
Разработанный В.В. Докучаевым 
метод качественной оценки почв 
(бонитировки) и по ныне сохра-
няет свое научное значение. Че-
тыре года напряженного труда 
воплотились в 14 томов «Матери-
алов к оценке земель Нижегород-
ской губернии. Естественно-и-
сторическая часть» (отдельный 
том по каждому уезду). В 1885 г. 
в Нижнем Новгороде В.В. Доку-
чаев учреждает первый в России 
Губернский земский естествен-
но-исторический музей.

С 1885 г. он, совместно с А.В. 
Советовым, начал публиковать 
специальные почвенные и бо-

танические работы в неперио-
дическом издании «Материалы 
по изучению русских почв», где 
в одном из выпусков дал первую 
в мире подлинно научную клас-
сификацию почв, основанную на 
генетическом принципе.

В 1888 г. при ВЭО В.В. Докуча-
ев учреждает Почвенную комис-
сию, ставшая в России первой ор-
ганизацией почвоведов. В состав 
Комиссии, председателем которой 
был избран В.В. Докучаев, вошли 
А.Н. Бекетов, В.И. Вернадский, 
А.И. Воейков, А.А. Измаильский, 
Ф.Ю. Левинсон-Лессинг, H.M. 
Сибирцев, А.В. Советов, А.Н. Эн-
гельгардт и др. Почвенная комис-
сия сыграла важную роль в ста-
новлении науки о почве. Под ее 
эгидой была подготовлена новая 
обзорная почвенная карта Евро-
пейской России. С 1899 г. в Петер-
бурге при финансовой поддержке 
ВЭО начинает выходить в свет 
журнал «Почвоведение». 

Успешный опыт Нижегород-
ской области был использован 
В.В. Докучаевым в 1888-1894 гг. 
при естественно-историческом 
обследовании Полтавской гу-
бернии. В составе экспедиции 
участвовал и его ученик В.И. 
Вернадский. Труды экспедиции 
были изданы в 16 томах. Анало-
гичные комплексные исследова-
ния были в последующем прове-
дены учениками В.В. Докучаева 
еще в 28 российских губерниях.

Активная деятельность 
В.В. Докучаева не умещалась в 
рамках одной дисциплины. В 
1890 г. в докладе на VIII съезде 
русских естествоиспытателей 
и врачей он обосновывает не-
обходимость комплексных ис-
следований Санкт-Петербурга 
и его окрестностей. Фактически 
это была первая в истории на-
уки программа экологических 
исследований, основанная на 
систематическом контроле (мо-
ниторинге) окружающий среды. 

В 1891 г. сильнейшая засуха 
опустошила поля в 20 губерниях 
черноземной полосы России. В 
1892 г. В.В. Докучаев публикует 
книгу «Наши степи прежде и те-
перь», изданную в пользу постра-
давших от неурожая. В книге впер-
вые в мире дан системный анализ 
экологического кризиса природ-
ной зоны в целом. В.В. Докучаев 
установил, что причину ухудше-
ния черноземов заключается в 
повсеместном истреблении лесов, 
сплошной распашки почвенного 
покрова, неправильной обработ-
ки почв, потери черноземными 
почвами их зернистой структуры. 
Он разработал первую научно- 
обоснованную модель устойчи-
вого земледелия в степной зоне и 
предложил план охраны чернозё-
мов, включавший регулирование 
оврагов и балок, меры по защите 
почв от смыва, создание лесопо-
лос, искусственное орошение, 
поддержание определённого соот-
ношения между пашней, лугом и 
лесом. Докучаевский план преоб-
разования природы в последую-
щем был воплощен в СССР, полу-
чив название «Сталинский план 
преобразования природы».

В 1892 г. В.В. Докучаев до-
бился организации «Особой экс-
педиции по испытанию и учёту 
различных способов и приёмов 
лесного и водного хозяйства в 
степях России» Лесного депар-
тамента для эксперименталь-
ной проверки эффективности 
его программы на 3-х опытных 
участка, каждый площадью око-
ло 5 тысяч десятин, в Воронеж-
ской, Харьковской и Екатери-
нославской губерниях. До 1897 г. 
было издано 18 выпусков Трудов 
особой экспедиции, в которых 
впервые разрабатывались нор-
мы соотношений площадей под 
пашню, лес, луг, воды. За пять 
лет Особая экспедиция изучила 
почвы опытных участков, их во-
дный режим, приступила к соз-
данию в оврагах и балках систе-
мы небольших прудов, заложила 
полезащитные лесополосы. Наи-
большую известность приобрел 
участок бывшей Каменной степи 
в Воронежской губернии. Поста-
новлением Правительства Рос-
сии от 25 мая 1996 г. территории 
Каменной степи в 5 тыс. га был 
присвоен статус государствен-
ного природного заповедника.

В 1892-1895 гг. В.В. Докучаев 
– врио директора Ново-Алексан-
дрийского института сельского 
хозяйства и лесоводства и руково-
дил преобразованием его в выс-
шее сельскохозяйственное и лес-
ное учебное заведение. В 1894 г. он 
добился организации там первой 
кафедры генетического почвове-
дения, заведующим которой стал 
его ученик Н.М. Сибирцев.

В 1889 г. на Всемирной вы-
ставке достижений науки и тех-
ники в Париже в центре нашего 
павильона был помещен кубиче-
ский монолит русского чернозе-
ма – эталон плодородия, «царя 
почв». Благодаря этой коллекции 
мировое научное сообщество уз-
нало, что помимо трех Линнеев-
ских царств природы существует 
и четвертое – царство почв. В.В. 
Докучаеву был вручен орден «За 
заслуги по земледелию». 

В 1898 г. он пишет работу 
«Место и роль современного 
почвоведения в науке  и жизни», 
оставшуюся не законченной и 
посвященную памяти жены А.Е. 
Докучаевой, первой женщи-
ны-почвоведа России. В этой ра-
боте были  изложены принципы 
современной биогеоценологии и 
учения о биосфере. Закономер-
ным соотношениям и взаимос-
вязи живой и неживой природы 
В.В.  Докучаев придавал такое 
фундаментальное значение, что 
сформулировал «закон содруже-
ства мира органического с миром 
неорганическим» как общий за-
кон естествознания. Этот закон 
обозначил расхождение теории 
эволюции органического мира 
Ч. Дарвина и биосферной кон-
цепции В.В. Докучаева. Закон со-

дружества В.В. Докучаева 
получил дальнейшее раз-
витие в учении В.И.  Вер-
надского и биосфере (био-
геохимические принципы, 
сопряжение эволюции ор-
ганического мира, эволю-
ции химизма земной коры 
и геологических преобра-
зований на планете).

В.В. Докучаев опре-
делял почву как самосто-
ятельное естественно- 
историческое сложное тело, 
являющееся результатом 
совокупной деятельности грунта 
(подстилающей материнской гор-
ной породы), климата, растений 
и животных, рельефа местности 
и возраста страны, поэтому она 
является предметом изучения, 
одинаково близкого для мине-
ралога, геолога, химика, физика, 
метеоролога, биолога и географа, 
захватывающий все основные от-
делы естествознания. Ученик А.Н. 
Энгельгарда П.А. Костычев до-
бавлял к этим почвообразующим 
факторам роль земледельца, кото-
рый может истощать, сохранять 
или накапливать запасы гумуса. 
Идеи П.А. Костычева о совершен-
ствовании обработки почвы для 
наилучшего использования вла-
ги, о снегозадержании, разумном 
землепользовании были развиты 
В.В. Докучаевым и его учениками 
при проведении работ Особой 
экспедиции в Каменной степи и 
на других опытных участках (в 
наше время идеи В.В. Докучаева 
нашли свое отражение, например, 
в чувашском колхозе «Ленинская 
искра», которым многие годы ру-
ководил А.П. Айдак).

Одной из основных и ори-
гинальных мыслей В.В. Доку-
чаева заключается в признании 
за условиями распространения 
и происхождения почв того же 
фактора, какой столь резко и 
глубоко проявляется в климате, 
в законах распространения и 
изменения организмов. В цикл 
давно узнанных и обработанных 
с этой точки зрения природных 
явлений ученый ввел новую об-
ласть, изменчивость которой в 
этом отношении почти совсем 
или даже совсем не признава-
лась: к области явлений, изме-
няющихся с широтой и высо-
той местности, он смело отнес 
почвы. Он посещал различные 
регионы страны, изучал осо-
бенности и специфику их почв 
и сельского хозяйства, выступал 
с лекциями и докладами. В ре-
зультате всей этой работы фор-
мируется учение о горизонталь-
ной (широтной) и вертикальной 
(высотной) зональности почв, 
что явилось следствием про-
явления мирового закона зо-
нальности природных условий 
на планете, отмеченного еще А. 
Гумбольдтом. В 1898 г. на засе-
дании Закавказского сельскохо-
зяйственного общества в Тиф-
лисе В.В. Докучаев выступил с 
докладом, в котором сформули-
ровал основные положения о го-
ризонтальных и вертикальных 
природных зонах и о зонально-
сти почв, который в 1899 г. был 
напечатан отдельным изданием 
под названием «К учению о зо-
нах природы. Горизонтальные и 
вертикальные почвенные зоны». 
В конце своей жизни он выдви-
нул закон зональности, под ко-
торым понимал совокупность 
различных явлений, находящих-
ся между собой в связи, состав-
ляющих гармоническое целое 
и вместе подчиненных опреде-
ленным широтным и высотным 
поясам (зонам) на земном шаре. 

В.В. Докучаев умел группи-
ровать вокруг себя учеников, 
будить и возбуждать научную 
мысль: «Любите только науку и 
истину, тогда нетрудно будет из-
учать и экономическую жизнь, 
ведь она не с неба свалилась, она 
есть результат окружающих нас 
природных условий, неустан-
но повторял ученый». Он умел 
организовывать коллективную 
работу и постоянно стремился к 
достижению общественных, а не 
личных целей. Среди его учени-
ков и последователей: почвове-
ды В.К. Агафонов, Н.П. Адамов, 
П.Ф. Бараков, К.К. Гедройц, К.Д. 
Глинка, Н.А. Димо, С.А. Захаров, 
С.С. Неустроев, Л.И. Прасолов, 
Н.М.  Сибирцев, Н.М. Тулай-
ков, А.Р. Ферхмин; геологи В.П. 
Амалицкий, П.А. Земятчинский, 
Ф.Ю. Левинсон-Лессинг; лесово-
ды и гидрологи Г.Н. Высоцкий, 
Г.Ф. Морозов, П.В.  Отоцкий; 
ботаники А.Н. Краснов, Г.И. 
Танфильев; геохимик и осно-
ватель учения о биосфере В.И. 
Вернадский и многие другие. В 
их трудах – истоки современных  
знаний об экологии и биосфере. 

В.В. Докучаев придавал боль-
шое значение распространению 
естественнонаучных знаний сре-
ди широких кругов общественно-
сти. В 1898 г. он открыл при Петер-
бургском университете «Частные 
публичные курсы по сельскому 
хозяйству и основным для него 
наукам» и привлек к чтению лек-
ций Д.И. Менделеева, Д.Н. Пря-
нишникова, А.Н. Краснова, Ф.Ю. 
Левинсон-Лессинга и др. Он сам 
читал циклы популярных лекций 
в Петербурге, Полтаве и Тбилиси.

В.В. Докучаев активно про-
пагандировал свои научные 
исследования в СМИ. Часто 
придавал своим работам ярко 
выраженный публицистический 
характер. Так его знаменитая 
книга «Наши степи прежде и 
теперь» первоначально печа-
талась в нескольких номерах 
газеты «Правительственный 
вестник» (1892), а популярный 
очерк «Русский чернозем» – в 
журнале «Новь» (1885). Он так-
же неоднократно печатался в 
газетах «Санкт-Петербургские 
ведомости», «Русские ведомо-
сти», «Новое время», «Голос», 
«Народ», «Кавказ», «Киевлянин» 
и др., журналах «Отечественные 
записки», «Хозяин». 

В статье «Страница из исто-
рии почвоведения (памяти В.В. 
Докучаева)», опубликованной 
в журнале «Научное слово» в 
1904 г. В.И. Вернадский писал: «В 
истории естествознания в России 
в течение XIX в. немного найдет-
ся людей, которые могли бы быть 
поставлены наряду с ним по вли-
янию, какое они оказали на ход 
научной работы, по глубине и 
оригинальности их обобщающей 
мысли». Новаторство В.В. Доку-
чаева заключалось в том, что изу- 
чение генетических, вековечных 
и всегда закономерных взаимо- 
связей и взаимоотношений меж-
ду природой и человеком он 
считал «сущностью познания 
естества», «лучшей и высшей 
прелестью естествознания».

В.В. Докучаев скончался 8 
ноября 1903 г. в Санкт-Петер-
бурге после длительной болезни 
(осенью 1900 г. он практиче-
ски прекращает всякую связь с 
внешним миром, в марте 1901 г. 
пишет последнее письмо своему 
ученику В.И. Вернадскому), где и 
похоронен на Смоленском клад-
бище. Процессию сопровождала 
большая группа учеников В.В. До-
кучаева. Во главе процессии шли 
виднейшие русские ученые: Д.И. 
Менделеев, А.А. Иностранцев, 
А.И. Воейков, А.П. Карпинский…

Выдающаяся научная и 
общественная деятельность 
В.В. Докучаева были высоко оце-
нены. В 1888 г. он был пожалован 
орденом Святого Станислава II 
ст., а в 1894 г. – орденом Святой 
Анны II ст. В 1891 г. пожалован 
за отличия (вне правил) чин дей-
ствительного статского советни-
ка. В 1889 г. он был награжден 
французским орденом «За заслу-
ги по земледелию». 

Имя В.В. Докучаева носит 
Центральный музей почвоведе-
ния в Санкт-Петербурге, создан-
ный в 1904 г. (проект основания 
которого он предложил еще в 
1879 г.), Почвенный институт в 
Москве, созданный в 1926 г. (про-
ект создания Государственного 
почвенного института он предло-
жил еще в 1892 г.), НИИ сельского 
хозяйства Центрально-Чернозем-
ной полосы (в знаменитой доку-
чаевской степи под Воронежем), 
Харьковский институт сельского 
хозяйства (Ново-Александров-
ский институт сельского хозяй-
ства и лесоводства, в котором 
директором в 1892-1897 гг. был 
В.В. Докучаев, во время Первой 
мировой войны летом 1914 г. был 
эвакуирован в Харьков и на его 
базе создан Харьковский  инсти-
тут сельского хозяйства). Именем 
великого ученого назван город в 
Донецкой области. Его именем на-
званы улицы городов и даже один 
из кратеров на Марсе.

В 1946 г. к столетию со дня 
рождения В.В. Докучаева во ис-
полнение специального поста-
новления за подписью И.В. Ста-
лина АН СССР были изданы в 
1946-1961 гг. его труды в девяти то-
мах тиражом от двух до семи ты-
сяч экземпляров, а в 1949 г. вышли 
в свет трёхтомные «Избранные со-
чинения» тиражом 25 тысяч.

С 1947 г. Академия наук один 
раз в пять лет присуждает Золо-
тую медаль и премию им. В.В. 
Докучаева за выдающиеся науч-
ные работы и открытия в обла-
сти почвоведения. 

В 1954 г. на аллее ученых 
МГУ имени М.В. Ломоносова 
был установлен бюст В.В. Доку-
чаеву скульптора М.Г. Манизер. 
А в 1960 г. в Пушкине (Ленин-
градская обл.), у второго корпу-
са Аграрного университета был 
установлен памятник ученому. 

В 1998 г. состоялись первые 
«Докучаевские чтения». В 2002 г. 
Международный союз почвоведов 
учредил докучаевскую премию за 
выдающийся вклад в теоретиче-
ское почвоведение. 31 мая 2004 г. 
на Внеочередном съезде почво-
ведов имя основоположника ге-
нетического почвоведения было 
присвоено Обществу почвоведов, 
образованному в 1938 г. на базе 
Почвенной комиссии ВЭО, со-
зданной в 1888 г. В.В. Докучаевым.

Николай РЫБАЛЬСКИЙ,
Евгения МУРАВЬЁВА


